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CONSULTAS 1 – Quais os problemas, Necessidades, Tendências Positivas e Negativas, Desejos e 
Sonhos da Comunidade? 
 
Metodologia adotada: 
Foco: Anotar todas as falas, observações, e termos singulares e significativos da população sobre 
os temas para as áreas Econômicas, Sociais, Ambientais, Culturais e Urbanísticos etc. E 
posteriormente de forma mais técnica, iniciar a possibilidade de organização dos Capítulos, 
Subcapítulos, Artigos, 
Ítens e Parágrafos do Projeto de Lei do PDP. 
 
Primeira Leitura Comunitária  - 1ª Consulta Pública, busca-se ir organizando as questões 
apresentadas pela população, AINDA QUE DE FORMA ABERTA E NÃO SISTÊMICA, MAS  
DISCUTIDAS, NAS SEGUINTES CATEGORIAS: DIRETRIZES, PLANOS, PROJETOS E PROGRAMAS 
DE IMPULSÃO DE CADA ITEM.    
 
OBS. Nesta fase é normal a comunidade apresentar idéias importantes mesmo que de forma 
dispersa, focadas no seu dia a dia, e portanto muito pertinentes ao processo de legitimação 
participativa, falando de seus problemas, necessidades, sonhos, oportunidades etc. E não 
precisam vir, e quase sempre não vem, totalmente estruturadas em sistema lógico técnico ou 
Jurídico, cabendo assim no final e de forma ética e com respeito pelo Coordenador, pelo Grupo 
Gestor e Técnico e depois dos Debates Técnicos e Todas as Consultas Públicas e Audiências 
Públicas executadas de integrar e desenvolver estas categorias ordenando-as e desenvolvendo 
os sistemas de cada capítulo do PL do PDP Liberdade MG. 
 
Portanto, não há problema algum de que nesta fase de Primeiras Consultas priorize-se anotar as 
idéias conforme vão aparecendo, humanizada, para não intimidar ou limitar as falas espontâneas, 
próprias e Legítimas da população, sem necessidade de detalhamentos técnicos e 
ordenamentos, que não lhe são devidos. O mais importante é captar o “sentido, a sua Identidade, 
o sentimento daquilo que desejam pro futuro pra sua vida e família, as suas necessidades, 
problemas, percepção de tendências positivas e negativas e oportunidades” sobre os diferentes 
temas como: Oportunidades de Renda e Trabalho – Turismo e desenvolvimento econômico; 
Questões sociais diversas ( educação, saúde, lazer, esporte etc); Questões Ambientais e 
proteção ambiental, das águas, lixo, saneamento etc; Questões de Infraestruturas rurais e 
urbanas ( saneamento, pavimentação, perenização e manutenção das estradas e ruas etc), 
questões Urbanísticas: Limitações Administrativas e de controle e contrapartidas ao uso do solo, 
de preservação, de indução, de parcerias e de incentivos; entre outros. 
 
Consultas Realizadas: 
 
 

I – CONSULTA GRUPO GESTOR – DIA 18-07-2018 – UBS 1 – RUA DA IGREJINHA. 
 
1- Desenvolvimento Econômico, Renda e Geração de Emprego na Cidade. 
 
1- Falta de empregos – Necessidade de geração de renda através do Turismo Rural, Turismo 
Ecológico, Turismo Religioso e Cultural. 
 
2- Projetos: Turismo Ambiental: 
 Exploração do Turismo no Rio Grande – caiaques, canoas etc – Necessidade urgente de 



            Tratamento de Esgotos Urbano de Liberdade e Bocaina de Minas. 
 “Projeto Pescador Consciente” de Reflorestamento de APPS – Cada Pescador levar e 
             plantar uma muda”. 
 Água Santa – Religioso Mais pista de Asa Delta, Parapente etc. 
 Turismo – Birdwatching – Observadores de pássaros 
            Turismo nos Quilombolas (Contendas) e Vargem da Imagem. 
 Turismo Exploratório de lagoas e corta rios do Rio Grande 
 
3- Turismo Rural Ecológico: 
 Augusto Pestana e Silviano Brandão, Cavalgadas, Cicloturismo, Birdwatching, etc. 
 Necessidade de capacitação de mão-de-obra para o turismo rural e dos demais. 
 Parcerias com entidades de capacitação de mão de obra, como Sebrae, Senai, Senar, Sesc, 
  Sesi etc. 
 
4-Turismo Religioso Rural: 
 Vargem da Imagem: Religioso 
 Água Santa na Serra da Garça. 
 Capelas Rurais, Circuito Turístico? 
 
5-Turismo aos Quilombolas – Cerca de 36 casas; 
 
6-Turismo Cultural e Arquitetônico Urbano. 
 Circuito Turístico Arquitetônico: Villa Maria; Estações, Casa Barbosa, Igreja do Bom Jesus, 
            Igreja N.S.Aparecida, Igrejas de Bairros (Católicas e Evangélicas etc ), Câmara, Prefeitura, 
            Casas Urbanas Tipos Manuel Carrero, Sr. Jordano, João Quirino, Hospital, Cia de Dança, 
            Castelinho etc. 
 Estações de Trem; Valorização e revitalização do Bairro e praça da estação, Restauro e 
  revitalização das Estações de Silviano Brandão e da estação e Bairro de Augusto Pestana. 
 
7- Turismo Cultural e Arquitetônico Rural; 
 Faz. Piedade, Faz. São José (Pedra-Árvore-MHAR), Faz. Do Barulho de Cima e Represa do 
            Barulho, Faz. Olhos Dágua (Museu Sr. José Quirino), e outras. 
 
8-Circuitos Turísticos Mistos de Lazer e Esporte : Várias Possibilidades ( Corridas, Caminhadas à 
Pé,   Bikes, cavalgadas, charretes, barco, caiaque, bóia- cross:  CAT (Centro de Apoio ao Turista), 
Da estação à : Ponte de Ferro, Lagoa da Rosa, Quilombo Contendas, Rio Grande, Praça “Rio 
Jordão – Pastor Sr. Pedrosa”; Lagoa do Ouro, Corta Rios, Castelinhos, Picos de Liberdade ( Morro 
do Castelinho), Cachoeirinha, Alto do Cruzeiro, Alto Bela Vista – Fazenda.   
 
9- Incentivos à Produção de Artesanatos e produtos de Alimentação local – Urbano e Rural 
 Criação de estruturas de receptivos rurais. 
 Criação de Selo de identificação e certificação 
 
10 - Motivação e Capacitação de Produtores. 
 Incentivos à Divulgação e Marketing dos Produtos - “ Liberdade” 
 Incentivos ao associativismo e Cooperativismo. 
 
11- Melhoria da Feira Rural 
 Criação de selo próprio de qualidade, identificação e valorização dos produtos locais de 
            Liberdade. 
 



12-Capacitação de mão-de-obra para o turismo rural. 
 Organização e Incentivos à comercialização dos produtos Locais. 
 
13- Incentivos à melhoria e valorização do Comércio e serviços locais 
 Incentivos fiscais aos comerciantes que comercializarem “Produtos Liberdade, ” 
 Melhorias das condições de acessibilidade, cuidados sanitários e cumprimento de regras 
de uso e ocupação do solo urbano pelo comércio, visando o turismo. 
 
14- Incentivos ao Associativismo de Produtores urbanos e rurais – Cidade Criativa. 
 Cooperativas Queijo, leite, doces, cachaça, artesanato, crochês, bordados, etc. 
 Criação do SELO – SIM-LIBERDADE. 
 Fazer Marketing Positivo da Cidade, de seus Produtos e pessoas. 
 
15-Lazer e Esporte: 
 Hoje falta ampliação de atividades e programas para o esporte e lazer nos bairros e cidade. 
 
16 - Programação de eventos semanais para uma Cidade Criativa e Turística. 
 Incentivos à criação de mais eventos nos finais de semana durante todo o ano 
 Necessidade de criação de infraestruturas adequadas – CAT (Centro de Apoio ao Turista) 
– Rodoviária. 
 Estacionamentos; 
 Criação de trilhas, espaços de lazer, cultura e arte. 
 Valorização do potencial ambiental e ecológico do rio grande, montanhas, observação da 
            natureza, cachoeira, cumes (Serra da Garça, morro do Castelinho, Cruzeiro, valos antigos, 
            trilhas para bikes etc) 
 
17- Recursos Hídricos – 
 Hoje mau uso dos recursos ( para exploração turística) 
 necessidade de saneamento e educação ambiental. 
 
18- Meio Ambiente: 
 Cursos, ensino de incentivos à preservação do meio ambiente; coleta seletiva etc. 
 
19- Valorização do QUEIJO LIBERDADE. 
 Necessidade de uma visão associativista com apoio da Emater. 
 Criação de concurso local e regional – Tipo o Queijo da Serra da Canastra 
 Criar a Festa do Queijo 
 Melhor exploração para divulgação e comercialização do Queijo Liberdade nos eventos 
            festivos – O Turista já está e vem aqui – potencial imenso talvez de até 10 mil queijos a 
  serem comercializados na festa. 
 Necessidade de estimular e prender o turista religioso para ficarem mais tempo na cidade, 
  equipar a cidade para lazer e esporte infantil, adolescente, jovem e adultos. 
 
 A lei nova Nacional Talvez venha a Favorecer o pequeno produtor, trânsito e 
           comercialização do produto. 
 
 Conscientizar os produtores para produção com maior qualidade do queijo, através de 
boas práticas de manejo – Pontuação ( leite a pasto). 
 
 Conscientizar, aplicar e exigir o SIM – Selo de Inspeção Municipal (SIM) para produtos de 
            Liberdade. 



 
20 - CRIAR E INCENTIVAR A “ESCOLA DO QUEIJO LIBERDADE” 

 Através da Emater – para orientação e fiscalização. 
 Houve um consenso sobre concurso do queijo. 
 Conscientização e cuidados dos produtores com vacinação e exame do gado para 
            combate a Brucelose etc, para a produção do queijo fresco. Pasteurizado não há 
problemas. 
 Produzir focado no Check List de pontuação. 
 
 

II – CONSULTA  SERRA DA GARÇA 1. 
03 DE AGOSTO DE 2019. Capela da Sagrada Família. 

 
 
1- NECESSIDADE DE MANUTENÇÃO E PERENIZAÇÃO DE ESTRADAS RURAIS. 
 Conscientização e apoio para melhores formas de retirada das águas das estradas e 
execução de barraginhas, 
 Conscientização e Melhorias de  cuidados para não formação de erosões nos pastos, 
            execução de curvas de níveis para infiltração de águas no solo e preservação de minas e 
            mananciais 
 Melhoria da estrutura de Tratores e máquinas Públicas para apoios na aração de terras de 
            Pequenos produtores 
 Manter a estrutura de um “Conserva” - Funcionário de manutenção permanente de 
estradas. 
  
2- Lazer e Esporte 
 Recuperar e Incentivar O Lazer e Esporte Local 
 Manter a estrutura do campo de futebol 
 Criar Programa de Esporte Saúde Rural para todas as idades. 
 
3- Desenvolvimento do Turismo Econômico, Social e Cultural. 
 Incentivar e dar apoio aos moradores e produtores para se preparem para o Turismo de 
           Aventura, Ecológico, religioso e cultural Local. 
 Criação de Pousadas Compartilhadas com moradia. 
 Criação de marca e divulgação de Produtos a Serra da Garça – Liberdade MG. 
             Incentivar o Turismo Local nos momentos de eventos festivos em Liberdade. 
 Criar programas de capacitação e atenção ao Turista com sistema S e outros, 
 Desenvolver o SIM com a comunidade. (Selo Inspeção Municipal) 
 Retornar a atenção permanente da Emater para a Atenção à Extensão de seus serviços 
            Rurais Locais. 
  
4- SAÚDE - 
 Necessidade de Atenção e Visitas de Médico da Família 
 Aproveitar e melhor equipar com infraestruturas a escola abandonada para atividades  de 
         saúde e outras atividades econômicas, sociais, culturais -aproveitando aquele espaço hoje 
 ocioso. 
 A população está envelhecendo e só tem no momento uma criança. E cerca de 30 adultos. 
 Necessidade de Atenção prioritária aos idosos, adultos especialmente às  Mulheres. 
 
5- INFRAESTRUTURAS 



 ÁGUA – há 3 casas que na seca falta água - Necessidade de conscientização e apoio para 
            manutenção e recuperação de nascentes e melhor forma e lugares para se implantar 
            residências. 
 Problema com a plantação de eucalipto em cabeceiras de córregos ou áreas de recargas. 
            Necessidade de melhores instruções e planejamento do manejo do solo das propriedades 
e  micro bacias. 
 
6- MEIO AMBIENTE. 
 Há recuperação de matas na região devido à diminuição da exploração das terras rurais. 
 Poderia ter incentivos para a criação de corredores ecológicos de fauna. 
 Há ampliação de reaparecimento da diversidade da fauna local: Quatis, Porco do mato 
etc. 
  
7- VISÃO DA SERRA 1 SOBRE A CIDADE; 
 necessidade de gerar emprego. 
 Necessidade de lazer para as diferentes idades. 
 Tem como melhor referência de saúde a cidade de Seritinga. 
 Entendem que a Prefeitura deve baratear preço para barraqueiros na festa de setembro 
e valorizar os produtores e comerciantes locais. 
 
8- QUESTÕES DO LEITE 
 Necessidade de busca de facilitação à produção, preservação e comercialização do leite. 
           (hoje é impossível o tanque de refrigeração coletivo, a venda é individual com notas 
            individuais, com coleta de dois em dois dias). 
 Necessidade de apoios e conscientização coletiva sobre qualidade dos produtos, 
vacinação do gado, compra conjunta etc. 
     Potencial para fabricação local e artesanal de produtos destinados para o turismo rural e 
na cidade (pamonha, queijo, broas de forno de barro, biscoitos de polvilho, café torrado e moído, 
doces caseiros, frutas etc). 
 
9- EDUCAÇÃO 
 Melhoria da estrada em período de chuva, quando a única aluna tem que subir até onde 
0 carro consegue chegar . 
 Necessidade de cursos de capacitação para a produção em geral e especialmente para o 
            turismo. 
 Conscientização e capacitação para as questões de melhorias rurais citadas: perenização 
de estradas, manutenção e preservação de minas, cuidados com plantios de espécies exóticas 
            como o eucalipto e pinus. 
 Programa de recuperação e Plantio da Araucária? 
            incentivos à melhoria da qualidade de produtos. 
  

III – CONSULTA  PÚBLICA 1 – BAIRRO DA PIEDADE-  
04 DE AGOSTO DE 2019 

Capela da Nossa Senhora da Piedade. 
 

1 – INFRAESTRUTURAS 
 Necessidade de construção de ponte que não fique sujeita a bloqueios e riscos das  
 enchentes. 
 Necessidade de perenização e manutenção de estradas rurais com orientação técnicas 
  corretas, retiradas das águas, execução de barraginhas para contenção de erosões nas 



 estradas e terrenos, melhorias dos terrenos. 
 Execução e manutenção de mata-burros. 
 
2- EDUCAÇÃO. 
 Dar finalidade aos edifícios abandonados das escolas rurais: educação técnica, localidade 

 atendimento médico, produção, lazer, cultura etc. 
 Necessidade de nos currículos escolares valorizar a Natureza e meio ambiente, a religião 
 com respeito à diversidade, Valorização da cultura, tradições, produção e produtos rurais 
do município. 
 Valorização do lazer, esporte rurais em detrimento do foco às novas mídias sociais, 
internet,  etc. 
  
3- SAÚDE. 
 Garantir a Visita periódica de médico e agentes de saúde PSF. 
 Melhoria das condições do Hospital da Cidade, com garantia de médico 24h, garantia de 
 acesso à especialidades e sistema SUS. 
 Necessidade de ampliação de quantidade de médicos. 
 
4- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO. GERAÇÃO DE RENDA E EMPREGO. 
 Reativar o matadouro com as condições adequadas, para escoar a produção de carnes no 
  município; 
 Reativar Apoio Pleno da Emater aos programas de Apoio ao produtor. 
 Investir na roça, produção, cultura e produtos. 
 Incentivar produtos orgânicos, melhoria da qualidade do leite e seus derivados, produção 
de doces. 
 Tradição local da produção de IOGURTE LIBERDADE – “MARITACAS” 
 melhoria das formas de uso coletivo dos tanques de refrigerações. 
  
 
5- SANEAMENTO AMBIENTAL. 
 Implantar programa rural de coleta seletiva. Também o urbano. 
 Coleta periódica do lixo coletivo, com orientação, local e equipamentos adequados. 
 Orientação para reaproveitamento e produção de adubos a partir do lixo orgânico.  
(exemplo de cidades como Florianópolis e outras). 
 
6- MEIO AMBIENTE. 
 Orientação técnica para preservação de minas, áreas de recargas de aquíferos, 
preservação de APP. 
 Orientação Técnica para plantios de plantas exóticas e seu controle, não riscos de erosões 
e melhorias de pastos e eliminação de riscos de assoreamento. 
 
7- PATRIMÔNIOS CULTURAIS RECONHECIDOS com necessidade de valorização e com Potenciais 
Turísticos. 
 Capela da Piedade e Escola do Grupo Escolar. 
 Forrós, Fogueira de São João, São Pedro. 
 Mutirões de trabalho com cantorias 
 Leilões de prendas. 
 Reza e Terços nas cruzes - em Desuso. 
 Valorização das moradias e sistema do pau-a-pique - “ PROGRAMA JOÃO DE BARRO” - 
 LABORATÓRIO DA TERRA. 
 Valorização da produção e produtos do:  PINHÃO, MACELA, INHAME, MANDIOCA, 



 MILHO, Melhoria do escoamento nas feiras e consumo na cidade e desenvolvimento do 
 Turismo rural. 
 Valorização da capela de Nhá chica existente, tem 3 encontros anuais no Taquaruçu, 
 Buscar dar ANIMAÇÃO Á VIDA RURAL E SUA VALORIZAÇÃO. 
 
8- POTENCIAIS TURÍSTICOS 

Feira do produtor na Cidade – “Talvez em local com maior 
acessibilidade como Praça da Matriz em domingos, dias santos, festas? 
- Incentivando a Marca LIBERDADE? 
POSSIBILIDADES: pousadas e compartilhadas ( Tipo Sítio Maritacas, 

                                                Lúcia) , Chalés com Café Local, Sopa, Choconhaque, andar à CAVALO, 
                                   “AVENTURÁ DE DIA” - “DESCANSÁ E RELAXÁ DE NOITE” 

 “AVENTURÁ NA VIDA” 
“AMÁ A MÃE TERRA”. 

 
 

IV- CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO BEIRA RIO. 
 05 DE AGOSTO DE 2019 – Loja de peças automotivas. 

 
1- Mobilidade urbana. 
 
 Via da Ponte até Hospital, passando pelo Centro. 
 

Falta de calçadas acessíveis até o Centro e Hospital. Hoje gerando riscos à 
circulação de crianças, famílias e mães empurrando bebes, pessoas que vão à 
compra com sacolas, lazer, esporte etc. que tem que disputar espaço com 
motoristas e carros, caminhões em alta velocidade. Idem com problemas de 
cobras e animais peçonhentos que saem do brejo ou matos da beira da rua. 
Não cabem dois carros mais pedestres nesta via. 
Se ampliação da largura há que se ver possibilidade de aterros do lado de baixo. 
Ampliar altura do Para-Peito da Ponte Urbana do Rio Grande. 

       Criar passagem de pedestres Junto à Ponte do Rio Grande. 
Fazer estudo Técnico das condições de segurança e reaproveitamento Turístico e 
passagem de pedestre para a Ponte Antiga do Rio Grande. 

 
“FOI LEVANTADO A POSSIBILIDADE DE UM PROJETO URBANÍSTICO COMO EXEMPLO 
NACIONAL DE CIDADE SAUDÁVEL COM TOTAL PRIVILÉGIO NESTA VIA AO PEDESTRE. 

 
  TRANSPORTE E MOBILIDADE AO BAIRRO- 

Favorecer o pedestre e o ciclista, e outros meios alternativos e turísticos de 
transporte; charretes, cavalgadas etc. 
Criar meios de Transporte especial de Crianças do bairro para a APAE.  

       Caronas solidárias, nos veículos escolares etc. 
Sinalizar vias preferenciais, placas de pare etc 

                           e de nomes de ruas do Bairro. 
       Necessidade de no centro criar faixas de Pedestres : em frente ao banco do Brasil,      
Feirinha, Ibralândia, Praças. 
       Programa de educação e conscientização dos motoristas, pedestres e ciclistas. 

 
 
 TRÂNSITO E ESTACIONAMENTOS: 



Criar e incentivar estacionamentos particulares em momentos de festas na cidade 
Desincentivar a circulação e estacionamentos na avenida por moradores locais e 
incentivar o andar a pé  - Cidade Saudável. 

  
  
2- Saneamento Ambiental. 

*Necessidade de conscientização e fiscalização dos moradores e construtores a 
não lançarem esgotos no sistema de águas pluviais. 

        *Necessidade da Cidade tratar seus esgotos- sob o risco de o MP impor sanções 
ao município 
        *Terminar a rede de esgotos do bairro, que hoje os lança em valas próximas a vias 
de circulação causando mau cheiro e problemas de saúde e higiene ao bairro. 
        *Execução de Boca de Lobo ou Outra forma de retirada de águas de chuva que se 
acumula no trevo de estrada ao bairro. 

*Cuidados com a ETA da Copasa, tendo em vista lançamentos de esgotos à 
Montante pelo bairro São José e cidade de Bocaina. 
*ESTUDAR FORMAS DE REALIZAÇÃO DE TRATAMENTO DOS ESGOTOS DA CIDADE 
– INTEGRANDO COPASA, FUNASA, CONDEMA, ETC. 

      * BOCAINA NÃO TEM COPASA – RISCOS DE CONTAMINAÇÃO DA ÁGUA. 
 
3- PAVIMENTAÇÃO. 
 

-Necessidade de fazer pavimentações com Bloquetes – que possuem muito maior 
resistências e de produzidos no Município para gerar renda e trabalho local, nas 
vias que ainda não as possuem. 
 

 
 
4-NECESSIDADE DE LEIS COMPLEMENTARES 

-Execução e manutenção de calçadas 
-Limpeza de terrenos. 

       -Disciplina das construções locais – Limitações administrativas de recuos, CAB, 
Exemplo em torno das igrejas, preservar a paisagem histórica e monumentos históricos 

-CAB, TDC 
-Verticalização e contrapartidas; “fundos de OO, TDC ambiental – cultural e 
paisagística. 

 
5- LAZER E ESPORTE. 

- Há carência de espaços para lazer e esporte. 
       - Necessidade de urbanizar os espaços públicos dos loteamentos do Beira Rio. 

- Criar academia ao Ar Livre. 
- Resgatar campinhos de futebol. 

 
6- MEIO AMBIENTE. 

- Notificar, identificar e encaminhar pra justiça os responsáveis de mau usos, 
parcelamento do solo em áreas de APP do Rio Grande. 
- ESTABELECER LIMITES CORRETOS DE APP DO RIO GRANDE, BASEADO AO FATO 
DE SER UM RIO MEANDRADO FORMADO POR GRANDES ENCHENTES DO 
PASSADO E QUE TEM CICLOS QUE COLOCAM OCUPAÇÕES URBANAS SOB PERIGO. 
- Criar contrapartidas e incentivos aos construtores e proprietários para ampliação 
de áreas públicas e parques ampliando áreas livres de construções contíguas à 



APPS. 
- Foi citado necessidades de cuidados e soluções urgentes para situações críticas 
de esgotos no bairro São José. Especialmente em dias de chuvas. 
- PROGRAMA DE ARBORIZAÇÃO URBANA COM ÁRVORES QUE NÃO CAUSEM 
PROBLEMAS NAS CALÇADAS E TÍPICAS DA REGIÃO – IPÊ? 
- “PROGRAMA CORES E FLORES PRA LIBERDADE” 
- INCENTIVOS URBANÍSTICOS E FISCAIS PARA CRIAÇÃO DE JARDINS, PLANTIO DE 
ÁRVORES TÍPICAS ETC. 

       - Conscientização, fiscalização e punição para quem joga lixo nos rios, ruas, praças 
etc. 

 
7- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E GERAÇÃO de EMPREGOS E RENDA no TURISMO, 
PÚBLICOS E PRIVADOS 

- Que a prefeitura priorize empregar pessoas que não possuem emprego para 
ocupar cargos e novas funções – se possível. 

                            - Abrir processo seletivo para contratação de pessoas para cargos na Creche 
Criada. 

- HÁ GRANDE POTENCIAL NO BAIRRO E A PARTIR DELE PARA O 
DESENVOLVIMENTO DO TURISMO, PEQUENAS EMPRESAS, EMPREGOS E RENDA: 
- FORTALECER E TORNAR A FESTA DE SÃO GONÇALO COMO UMA FESTA DE 
CARÁTER E ABRANGÊNCIA REGIONAL-MARKETING, CANTADORES REGIONAIS, 
ATRAÇÕES DE PESSOAS DE TODA A REGIÃO, COMERCIALIZAÇÃO DE PRODUTOS 
ETC. 

       - Criar um “DIA DE SERESTA” musical no bairro. 
- Exploração da paisagem natural e de Bem naturais: Rio Grande: canoagem, 
caiaque, festivais de pescaria do lambari, etc, 
- Apreciadores da paisagem, observadores de pássaros, visitas de lazer, pesca não 
predatória e pesque e solte em corta-rios e lagoas  naturais, etc, Estudos e trilhas 
em matas nativas da região a serem catalogadas e equipadas, 
- Estudos científicos da fauna e flora do Rio Grande; 
- Morro da Dona Carmem, Cachoeirinha ( Local da coleta da primeira água 
encanada do município que era levada até caixa da praça da matriz por gravidade). 
 - Trilhas, preservação e valorização de marcas da construção das Picadas que 
Ligaram Livramento e o sertão da Mantiqueira ao vale do Paraíba (Pe. Antônio 
Gonçalves de Carvalho-preso por isso em meados do séc. XVIII), Também das 
 - Marcas e obras das Estradas Real e Imperial; Das Marcas, Pontes, cortes e aterros 
do Caminho Original Estrada de Ferro Oeste de Minas que Cruzaria com a Viação 
sul mineira em Livramento-virtual Liberdade. 
- Incentivo à criação de receptivo Turístico e Valorização e criação de Pesque e 
solte, ou Pague na Lagoa do Ouro. 
- Restauração do Castelinho de Dona Carmem Para Equipamentos Culturais, 
educacionais, Teatro, Escola de Artes etc. 
 - “VIA DE ACESSO ALTO DO CRUZEIRO, ESCADARIA ATÉ AVENIDA BARBOSA 
LIMA, ESCADARIA PARA A PRAÇA DE EXPOSIÇÃO, TRILHA AO RIO GRANDE, 
PONTE PENCIL OU PASSARELA TURÍSTICA E ECOLÓGICA SOBRE Rio GRANDE, 
RESTAURAÇÃO DO CASTELINHO, TRILHA OU TELEFÉRICO DO MIRANTE DOS 
HERÓIS DA LIBERDADE MUNDIAL, PRAÇA DAS ESCULTURAS E CENTRO DE 
EXPOSIÇÃO, CALVAGADA OU RETORNO ECOTURÍSTICO Á CIDADE.” 
 - NECESSIDADE DE CRIAÇÃO DE ESCADARIA TURÍSTICA QUE LIGUE 
 - UMA POSSÍVEL URBANIZAÇÃO DE PRAÇA NA BASE DA ETA COPASA (PRAÇA 
“RIO JORDÃO – SR. PEDROSA”) ATÉ PRAÇA DO SANTUÁRIO BASÍLICA DO BOM 



JESUS DO LIVRAMENTO. 
 
 

8 – OUTRAS POSSIBILIDADES DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO. 
 

- Negociação técnica e política, conquista de licença ambiental e aprovação para a 
Exploração Artesanal e Sustentável de Areia do Rio Grande favorecendo a geração 
de renda e empregos locais e barateando o sistema de construções do município. 
- Fomento de atividades de esportes, artes, lazer, cultura, passeios ecológicos e de 
aventura para crianças, jovens, adultos e idosos, família e grupos turísticos para 
permanecerem no município por vários dias. 
 - Necessidade de cursos Rápidos para formação de pessoas em diversas áreas, 
especialmente se focados no Turismo; Hospedaria, saúde pública, artesanatos, 
DESIGN solidário para valorização dos PRODUTOS LIBERDADE  - EX. Rabo de  
CAVALO. 

 
9- PROGRAMA DE INCENTIVOS AO TALENTOS DE LIBERDADE. 

      - Incrementar programas de Apoio de Bolsas de Estudos e Incentivos fiscais e 
Urbanísticos para Fundos de apoio à Formação de Talentos de Liberdade. 

- Apoio e divulgação de grupos locais de arte, cultura, esporte que gerem 
marketing e valorize o turismo de Liberdade. 

 
 

9 – SAÚDE 
              - Necessidade de hospital oferecer e ampliar possibilidades de internações. 

       - Necessidade de garantia da presença de médicos 
- Falta especialidades, especialmente atenção à mulher e cuidados pré natais. 

       - Tem cardiologista. 
- Necessidade de garantir acesso básico e regional ao sistema SUS para especialidades. 
- Falta de equipamentos? 
- Falta um Técnico de Raio X – antes eram dois formados, hoje só um. 

 
11-  CEMITÉRIO 

       - Necessidade de criação de outro 
- Criação de ossários e muros. 

       - Riscos de desmoronamentos. 
- “Consórcios Imobiliários” 

 
12- Melhorias do sistema de comunicação, Internet. 
 
13- CULTURA E TURISMO 

       - Desenvolvimento dos talentos musicais de Liberdade. 
- Restaurar e incrementar os Festivais de música e arte Regional. 

 
14- CRIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA DEFESA CIVIL 

- Riscos ambientais, riscos contra incêndios, afogamentos, acidentes etc. 
                            - Já existe a |Lei Municipal. 
 
15- LEIS E CONTROLE DE CRIAÇÃO E USO DE ANIMAIS NA CIDADE. 

  - De grande e pequeno porte. 
  - Para cavalgadas turísticas – Ecoturismo. 



- Para Charretes. 
 
16- REGRAS DE SEGURANÇA, SAÚDE, TRÂNSITO, VALORES E CONTROLE SANITÁRIO DE 
BARRACAS NAS FESTAS DE SETEMBRO E OUTRAS. 

- Separação de barracas nas festas de setembro: separar setores de roupas das de 
cozinhas e usos de fogo e botijões de gases, desses com as de brinquedos 
plásticos. 
- Planejamento de vias de acesso. 
- Necessidade de reservar espaços e rotas de fugas para entradas e saídas de 
ambulância. 
- Prever locais de banheiros e banho para barraqueiros e romeiros. 
 - Rever preços de barracas, especialmente incentivando barraqueiros locais. 

                            - Preservar a festa na avenida, estendendo se necessário no sentido da ponte e 
hospital. 

 
V- CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO SANTA RITA DE CÁSSIA/ BELA VISTA 

- 06 DE AGOSTO DE 2019 – Igreja de Santo Antônio. 
 

 1- Estrutura e Potenciais para Equipamentos Públicos- é considerado um bairro 
privilegiado nesse quesito, por nele estarem o Ginásio Frei José Wulff/ UBS/ Quadra Esportiva/ 
UBS 2/ CRAS/ FARMÁCIA Popular, Praça central de exposições, Biquinhas, ligado à Casa Barbosa, 
Tem áreas Potenciais para um HORTO e Floresta Urbana, Também para um Possível Parque de 
Lazer, lago etc, Ligado à Estação e Antiga Estrada de Ferro. 
 
 *Escultura de Santo Antônio – Dito “NAZARENO” è uma bela Obra de Arte DA 
Comunidade e Pode ser DIVULGADA COMO UM ELEMENTO ARTÍSTICO A SER VISITADO. 
 
 2- Preocupação com o Bairro Beira Rio 

 Enchentes/ segurança e melhoria da mobilidade entre Beira Rio e centro e Hospital/ 
 Com necessidade de transporte de crianças, idosos e cadeirantes até o centro, escolas e 
hospitais. 
  
 3- Saneamento ambiental. 
* Necessidade de execução correta dos esgotos da cidade e de seu tratamento. 
* LIBERDADE É A PRIMEIRA CIDADE CORTADA PELO RIO GRANDE, DEPOIS CORTA E INTEGRA O 
SERTÃO DA MANTIQUEIRA, DIVIDE O ESTADO DE MINAS E SÃO PAULO, VAI FORMAR O PARANÁ 
E DESAGUAR DA BACIA DO PRATA. 
*separar esgotos das águas pluviais. 
*Incentivo na zoa rural e em determinadas localizações urbanas ao uso de fossas sépticas 
corretas, individuais e coletivas : exemplo, Mato Virgem, vargem da Imagem, Quirinos etc. 
(exemplo Fossa séptica Clube do Senai em Boracéia com Valas filtrantes, Coleta de resíduos 
inertes) 
 
 4- Educação: 
*ENSINO INTEGRAL – Meta e Necessidade de ensino integral, com atividades complementares 
de esporte, arte, cultura, meio ambiente, turismo. 
* Lamentação por Câmara não ter aprovado o projeto da Laís, de Ensino Integral, que traria pra 
Liberdade 600 mil reais por ano. 
 
*CRECHE – CONTRATAR, FISCALIZAR POIS VAI GERAR EMPREGOS E AJUDAR AS FAMÍLIAS E 



MULHERES PARA O TRABALHO – Priorizar mães e famílias que trabalham. 
 
 5- Gestão Democrática da Cidade 

* Conscientizar os Vereadores sobre a Importância do Projeto do PDP-Evitar sua Negação. 
* Pressionar o Legislativo para a aprovação do Plano Diretor e seu cumprimento – não se tornar 
Projeto de gaveta, o povo fiscalizar. 
 
* CRIAR UM SISTEMA DE GESTÃO DO PLANEJAMENTO E URBANÍSMO MUNICIPAL – ESTRURA 
ENXUTA MAS EXISTENTE, COM TÉCNICOS EDUCADORES E FISCAIS, MAPEAMENTOS 
TURÍSTICOS PARA VENDA OU DOAÇÃO AO TURISTA, UM CARRO, FUNDO MUNICIPAL E 
CONSELHO MUNICIPAL DE PLAEJAMENTO URBANO. 
 
 6- TURISMO 

Potenciais de Liberdade: 
* SANTUÁRIO – divulgação para comunidades artísticas, culturais, UNIVERSIDADES, PESQUISAS 
CIENTÍFICAS. 
* Queijos: Vários Produtores - “Considerada as condições climáticas, altitude, pastos etc, 
Liberdade tem potencial para ter um dos melhores queijos do Brasil). 
*Necessidade de apoio ao produtor, associativismo, conscientização aspectos sanitários, fazer 
o CIM funcionar, Apoio No Marketing, agregação de valor e Comercialização. 
* Ampliar a segurança da cidade- Bancos, Patrimônio, 
*Criar um CAT – Centro de Apoio ao Turista.  
 
 
 7- INFRA-ESTRUTURAS 

* Manutenção e perenização de estradas rurais – barraginhas – melhoria dos terrenos e minas. 
* Discutir a necessidade de construção de um Anel Viário para Tráfego Pesado – OBS. AS CIDADES 
TURÍSTICAS DE MINAS, COMO O CIRCUÍTO DAS ÁGUAS FAZEM O TRÂNSITO DE VEÍCULOS LEVES 
PASSAR DENTRO DA CIDADE COMO ESTÍMULO AO COMÉRCIO LOCAL E AO TURISMO. 
 
* ILUMINAÇÃO ESPECIAL PARA CADA MONUMENTO HISTÓRICO DA CIDADE: 
EXEMPLO: PREFEITURA (JÁ FEZ), SANTUÁRIO BÁSILICA, IGREJINHA, CASA BARBOSA, 
ESTAÇÕES FERROVIÁRIAS, CASA DE DONA DINÁ, CASA SER BELICO, CASA SR. JOÃO LANDIM, 
CÂMARA MUNICIPAL, ETC. 
 
* iLUMINAÇÃO Especial para as praças públicas e monumentos artísticos. 
 
* atualização do cadastro imobiliário - Feito em 2016 mas sem técnicas adequadas – O cadastro 
permitiu incremento de recursos mensais nos públicos. (600 mil mês). 
 
* Terminar o calçamento ou fazer escadarias da rua TEMÍSTOCLES ANDRADE LANDIM. 
 
 
 
 *8- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E DO TURISMO 

 
* CRIAR CENTRO DE INFORMAÇÕES TURÍSTICAS DE LIBERDADE – CIT, E POSSÍVEL RODOVIÁRIA. 
Espaço de divulgação dos produtos e pontos atrativos de Liberdade MG. 
* Criar e Ampliar feira do Produtor Em locais e horários de grande público de romeiro (hoje 
 3º domingo  de cada mês) 
* Leite Liberdade– REVERTER (ICMS, ISS, E OUTROS IMPOSTOS DERIVADOS DO LEITE PARA 



LIBERDADE) – Hoje estes benefícios estão saindo para outras cidades. 
* Necessidade de beneficiá-lo todo aqui – Queijos artesanais -CIM. 
*Busca de capacitação e investimentos para produção local e reverter impostos do leite para 
Liberdade. 
 
BISCOITOS, BOLOS, ROSCAS, PÃES, SORVETES DE LIBERDADE: NECESSIDADE DE VALORIZAÇÃO 
E TOMBAMENTO MUNICIPAL COMO PRODUTOS DO PATRIMÔNIO IMATERIAL.   
* Necessidade de catalogação, levantamento e HABILITAÇÃO CIM etc? Exemplos: 
 Biscoitos Ferradura – Típico, Rosca da Rainha COM CANELA, Sorvete do Taquaruçu, Doces duas 
Cores, Biscoitos Gordos, Biscoito de Polvilho de Fornos Históricos, etc. 
 
*valorizar os Doces e Artesanato do Mato Virgem. 
 
*Abatedouro Municipal e regional – NECESSIDADE DE FAVORECER O PRODUTOR DE CARNE 
LOCAL COM AS DEVIDAS INSPEÇÕES SANITÁRIAS. 
 
*Criar a festa do boi no rolete. 
 
* NIQUEL DE LIBERDADE e OUTRAS MINERAÇÕES. 
* Buscar diálogo e incentivar ampliação da produção – Dois Fornos. Gerar empregos. 
* Buscar meios para Ativar a Produção das Minas do Soares. 
* Entender e buscar que liberdade receba as receitas devidas dessas minerações como o caso da 
“White Liberty”. 
* Favorecer o uso de Mão de Obra de Liberdade e não de outras cidades, 
 
*APRENDER A VENDER A MARCA E O NOME LIBERDADE! 
*APRENDER A VENDER O FRIO DE LIBERDADE. 
*APRENDER A VENDER AS BELEZAS DO RIO GRANDE. 
*APRENDER A VENDER AS BELEZAS DAS OBRAS DE ARTE. 
*APRENDER A VENDER OS PRODUTOS LIBERDADE. 
 
*Adotar métodos e pesquisas de satisfação dos turistas e população para melhorar anualmente 
o atendimento dos serviços públicos e privados da cidade.  Exemplo – fazendo parcerias com 
instituições de pesquisas acadêmicas como da UNESP de Guaratinguetá e outras. 
 
 
* 9- OUTROS PATRIMÔNIOS IMATERIAIS IMPORTANTES PARA O TURISMO: 
 
* Catireiro, Terço de São Gonçalo, Mutirões com Cantorias, Leilões de Prendas (canudos??) 
* CRIAR EVENTOS SEMANAIS E LOCAIS PARA PAGODES E GAFIEIRAS. 
*RESGATAR ALGUMAS ATIVIDADES CULTURAIS ANTIGAS; “Baile da Coroa”, Bailes Rurais, 
Leilões de prendas com Cartuchos surpresas, etc. 
 
 
10- URBANIZAÇÃO, PRESERVAÇÃO E REVITALIZALIÇÃO AMBIENTAL E CULTURAL. 
Trânsito. 
* EVITAR, IMPEDIR OU SOLICITAR CONTRAPARTIDAS DOS IMPACTADORES PELO TRÂNSITO 
PESADO NO CENTRO QUE ABALA RUAS EXECUTADAS EM “PÃNTANOS” COM DRENAGEM DE 
BAMBÚ) COMO FOI FEITA NA PRAÇA CENTRAL DE EXPOSIÇÕES. 
* Criar meios de diminuir a passagem do trânsito pesado no centro da cidade. 
* Diminuir a permanência de veículos parados o dia todo na avenida, e torá-la mais saudável para 



o pedestre e turistas. 
*VALORIZAR A AVENIDA COMO UMA VIA SAUDÁVEL PARA PEDESTRE DESDE O BEIRA RIO ATÉ 
O HOSPITAL, COM POSSIBILIDADE E CONFORTO PARA PEDESTRES, BICICLETAS, CHARRETS, 
PASSEIOS CULTURAIS. 
 
Meio Ambiente E CULTURA. 
* Bairro que cresceu vendo A BIQUINHA, o Ginásio, A Vila Maria, Estação, A Mata de Frente e 
Fundo de vale da Estação como bens coletivos Patrimoniais Culturais e Ambientais Coletivos para 
a cidade. 
*RESTAURAR AS ESTAÇÕES FERROVIÁRIAS E INCENTIVAR OS RESTAUROS DE ARQUITETURAS 
HISTÓRICAS, COM INCENTIVOS URBANÍSTICOS TIPO TRANSFERÊNCIA DO DIREITO DE 
CONSTRUIR, DIMIUIÇÃO DE IMPOSTOS MUNICIPAIS 
*CRIAR PROGRAMA DE EDUCAÇÃO PATRIMONIAL. 
* PROTEÇÃO E USO SOCIAL, LAZER E CULTURA AMBIEMTAL DA MATA – com incentivos aos 
proprietários por leis urbanísticas do Estatuto da Cidade. CRIAÇÃO DE UM HORTO MUNICIPAL E 
JARDIM BOTÃNICO MUNICIPAL. 
* PROTEÇÃO E USO SOCIAL, LAZER E ESPORTE DO FUNDO DE VALE DA ESTAÇÃO E GINÁSIO. 
PARQUE MUNICIPAL COM possibilidade de estrada pela Biquinha-sua valorização, possível 
criação de um lago com pedalinhos, gansos, ponte turística etc. 
* TOMBAMENTO e uso de função social da  estação ferroviária e de todo o leito ferroviário do 
município, voltado para o turismo, passeios, circuitos produtivos e turísticos etc. 
*Tombamento de edifícios Históricos da cidade. Com incentivos. 
* Tombamento do entorno das edificações Tombadas  NÃO DEIXANDO VERTICALIZAR NO 
ENTORNO  DOS MESMOS COMO DAS IGREJAS CATÓLICAS, IGREJA ASSEMBLÉIA DE DEUS, CASA 
BARBOSA, PREFEITURA, CHALÉ DE DONA DINÁ E OUTROS PARA NÃO DESTRUIR A PAISAGEM 
CULTURAL E HISTÓRICA COLONIAL E TURÍSTICA. USAR QUANDO POSSÍVEL OS INCENTIVOS DA 
TRASFERÊNCIA DO DIREITO DE CONSTRUIR E OUTROS AOS PROPRIETÁRIOS. 
* INCENTIVAR E LUTAR DE FORMA COLETIVA COM AS CIDADES DA REGIÃO PARA VOLTA DO 
“TREM MINEIRO” DE TURISMO. 
* Restaurar as estações de Liberdade, Silviano Brandão e Augusto Pestana. 
*Restaurar a Vila de Augusto Pestana 
*Lutar pelo Calçamento entre Augusto Pestana e Barreira. 
 
CULTURA MUSICAL 
               -  Criação do Centro de Estudos Musicais Contemporâneos de Liberdade MG. 

        - Evitar problemas sociais para jovens. 
 - Criar salas de apresentações em Centro Cultural – Tipo NO ICAB, Cia de Dança, Teatro 
Municipal. 
 - GALERIAS DE ARTE MUNICIPAL. 
 - Uso de espaço de antigas fábricas ou edifícios históricos os Bairros. 
 - Descentralizar nos bairros. 

 
PROGRAMA “EDUCA MAIS” 

• Criar Programa “EDUCA MAIS” - JUDÔ, CARATÊ, BORDADO, CROCHÊ, 
 
CRIAR ESCOLA DE ARTES PLÁSTICAS, ARTE PÚBLICA, ARTE URBANA, GALERIAS DE ARTE - 
“CIDADE DAS ARTES” 

 
VALORIZAR E INCENTIVAR A ESCOLA DE DANÇA DARLENE BAPTISTA QUE LEVA O NOME DE 
LIBERDADE PARA O BRASIL E O MUNDO. 
 



 
 
 
11- EDUCAÇÃO PELO ESPORTE,  LAZER E CULTURA DE LIBERDADE. 
 

- PROGRAMA DE “ESPORTE PELA LIBERDADE” - futebol para meninas, meninos e família. 
Com possibilidade de conexão com metodologias inovadoras e conectadas com as 
organizações nacionais de esporte. Tipo Ginga, CBF federações e Clubes. 
- Idem outras Modalidades. 

• Programa de “TURISMO E SAÚDE COM AS BIKES” - Conhecendo as trilhas do Padre, Dos 
Índios, Do ouro, Dos valos e do trem. ( HOJE JÁ TEM 25 TRILHAS DEFINIDAS) 

-  

• Programa, RAFTING E CANOAGEM ECOLÓGICA – COHECENDO MEANDROS DO RIO 
GRANDE – RIOS, CORTA-RIOS E LAGOAS – PESCA ESPORTIVA. 

• Programa CALVAGADAS NAS TRILHAS DA HISTÓRIA E DOS TROPEIROS. 
- Criar programa de SERESTAS CULTURAIS, VIOLEIROS, BANDAS E SERESTEIROS. 
- CRIAÇÃO DE PARQUES URBANOS – PARQUINHOS, ESPAÇOS E ATIUVIDADES PARA 
TERCEIRA IDADE E TODAS AS IDADES. 
- CRIAR PARQUINHOS EM TODOS OS BAIRROS DA CIDADE. 
- Incentivos a pesqueiros no município. 
 

 
12- FUNÇÃO SOCIAL DO BAIRRO SANTA RITA DE CÁSSIA. 
 
* Preferencialmente residencial com possibilidade de lojas de fábricas nas casas e comércios 
isolados com agenciamento à moradia. 
*incentivos ao uso misto, moradia, lojas de fábricas e comércio. 
 
13- LEIS ORDINÁRIAS NECESSÁRIAS. 
 
* FUNÇÕES SOCIAIS DA CIDADE E DA PROPRIEDADE - “LEI DE ZONEAMETO” DENTRO DO PLAO 
DIRETOR. 
* Código de obras – Relativo a cuidados com construções, segurança dos pedestres, usos das 
calçadas e ruas, deposição de materiais. Regras básicas do que não fazer. 
 
*conscientização de todos os pedreiros, carpinteiros, serralheiros, lojistas de materiais de 
construção, etc – EDUCAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO. 
 
* necessidade de um capítulo de Trânsito e mobilidade urbana no PDP. 
*privilegiar o pedestre, a acessibilidade universal. 
 

 
VI- CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO 

– 07 DE AGOSTO DE 2019 – CASA DA TEREZINHA E ZITO 
 
1- INFRAESTRURAS PÚBLICAS; 

       - Necessidade de Melhorar a Acessibilidade Universal do bairro e cidade nas Calçadas. 
- Diretrizes de construção das calçadas, travessias, trânsito, mobilidade levando em conta 
o idoso, o cadeirante, o deficiente físico, etc, tornando a cidade mais saudável. 
- Sinalização da rua Manoel Leopoldino, com Placas. 

 



2- GESTÃO PÚBLICA. 
- CAPACITAR GESTORES no geral para fazer um serviço com mais “HUMANIZAÇÃO” 
- CRIAR ESTRUTURA DE GESTÃO ADMINISTRATIVA para cuidar das aprovações 
urbanísticas e de projetos, bem como da fiscalização e GESTÃO DO PLANO DIRETOR. 
- Criar estrutura e capacitação para a orientação e fiscalização sanitária. 
 - Necessidade de atualização periódica do código Tributário 
- Necessidade de atualização periódica do MAPA DE VALORES GENÉRICOS PARA EFEITO 
DO IPTU 
- NECESSIDADE DE APOLICAÇÃO DOS INSTRUMENTOS DO ESTATUTO DA CIDADE DE 
ACORDO COM AS NECESSIDADES E POSSIBILIDADES DO MUNICÍPIO. 
- Necessidade de retificação e revisão do cadastro imobiliário 
- Conscientização da população para fazer equilíbrio fiscal. 
 - Necessidade de Melhor controle do transporte em todas as questões, coordenação das 
necessidades, viagens, saídas. 
- MELHORAR O SISTEMA DE TRANSPARÊNCIA PÚBLICA, ESPECIALMENTE DO SISTEMA 
FINANCEIRO. ORCAMENTÁRIO, FONTES DE RECURSOS EXTRA-ORÇAMENTÁRIOS DE 
VERBAS DIRETAS, PARA FUNDOS MUNICIPAIS ETC. 
- Necessidade de atualizar o número necessários de pessoas para as funções de 
fiscalização.    

  
3- Necessidade de normas ordinárias. 
 
“LEIS DE DIREITOS E DEVERES DO CIDADÃO DE LIBERDADE” 

- Limpeza, capinação e queimadas. Com Notificações, Prazo de execução, e Cobrança de 
multas. 
 - CRIAR DIA OU SEMANA DE CAPINAÇÃO E LIMPEZA MUNICIPAL.   

        - Preservação de bens culturais – tombamento com incentivos – TDC. 
- Lei de calçadas e acessibilidade. 
- “CONSCIENTIZAÇÃO DAS OBRIGAÇÕES URBANÍSTICAS DO CIDADÃO” - regulamentar 
direitos e deveres. 
- “UMA LEI PARA TODOS” - sem manipulações políticas. 
 - Adaptação à Lei dos equipamentos existentes -exemplo máquinas para tapação de 
buracos. 
- DESONERAR CERTAS DESPESAS (?) - QUAIS? 

       - Rever a possibilidade de uso de Produtos Para Limpeza e capinação química de ruas. 
- Capinação por fogo – Não funciona? 
 - Execução de pavimentação de ruas com produção de materiais locais. Bloquete ou 
Elementos Intertravados, calçadas desenhadas, pra gerar empregos locais. 
- Normas sobre: Cartões e acesso ao Banco, Segurança do banco, Obstáculos em Calçadas 
à Acessibilidade (Postes, postinhos, etc), Janelas(?), Vandalismo - Plantios e Mudas de 
árvores; bancos de praças, lixo atirado nas ruas e praças. 
- Melhorias no TREVO DE ENTRADA À CIDADE ( HÁ SUGESTÕES DE SE FAZER UM TIPO DE 
TRATBALHO DE ARTE E PORTAL DIFERENCIADO QUE CHAME A ATENÇÃO PARA QUE 
QUEM PASSE VISITE LIBERDADE. 

       - Lei de regras de uso e ocupação do solo – Zoneamento 
 - Largura de calçadas; ALINHAMETO, Plantio de arvores, CRIAÇÃO DE INCENTIVOS PARA 
JARDINS E PRESERVAÇÃO DE ÁRVORES NOS LOTES. 
- PLANTIO DE FLORES E PINTURAS DE CASAS - “PROJETO FLORES E CORES PRA CIDADE” 
- Guarda de responsável dos animais; 

 
-  Devolver  serviços com a mesma qualidade do que o que se pagou cada cidadão. 



 
 
4- DESENVOLVIMENTO 
 

- “ABATEDOURO MUNICIPAL” - Necessidade de recuperar o “ABATEDOURO MUNICIPAL” 
- FACILITANDO PARA O PEQUENO PRODUTOR LOCAL, que hoje acaba vendendo o 
mesmo gado para atravessadores  ou intermediário. 
- Geraria cerca de 10 empregos – cerca de 40  pessoas independentes. 

 
               - Necessidade de união e mobilização política local – situação e oposição, prefeita e 
vereadores para irem apresentar propostas estratégicas – brigas se resolvem localmente – sem 
exposição pública e redes sociais. Que acabam por Denegrir a Imagem total da cidade e dos seus 
cidadãos. 
 

- MINERAÇÃO ARTESANAL DE AREIA NO RIO GRANDE:  Busca de liberação controlada e 
consciente de Mineração “Artesanal” no Rio Grande, gerando empregos e diminuindo 
custos de transporte e compra de areias pelo poder público e particulares. 
- Busca de atuação política coordenada pelo executivo e legislativo para destravar junto 
ao DPRN. 

 
TURISMO: 
- VALORIZAÇÃO PRODUTOS LOCAIS 
- DESENVOLVER FORMAS DE FEIRAS E APOIOS AOS COMERCIANTES PARA VENDER 
PRODUTOS LOCAIS. 
- USAR ESPAÇOS COM USOS PRÓXIMOS DOS MOVIMENTOS DE TURISTAS – ENTORNO 
DA PRAÇA DO SANTUÁRIO, PRAÇAS CENTRAIS, PRAÇA DA AVENIDA ETC. 
- FOTOGRAFAR MARCOS TURÍSTICOS E FAZER MARKETING DA CIDADE. 

       - CRIAR SISTEMA DE SINALIZAÇÃO E PROPAGANDA NAS FACHJADAS.  DE MADEIRA -      
USANDO ARTE E ARTESÕES LOCAIS. 

- Preservar cachoeiras e suas divulgações. 
  

5 – NOVOS PROJETOS E ESPAÇOS URBANOS. 
 

  - FALTAM PRAÇAS NOS BAIRROS DA CIDADE 
        - Falta espaços e programas de lazer e esporte para as crianças, adolescentes, adultos e 
idosos. 

- Valorizar os Cruzeiros do bairro, Símbolos de avanços da cidade. 
- Criar Praça de lazer e esporte no alto do Cruzeiro. 
- Valorizar A pista de Bikes já construída por iniciativa particular, criando programas e 
campeonatos DE “MOUNTAIN BIKE”. 

       - Criar “TRILHAS” - Exemplos: “DO CRUZEIRO ATÉ ESTAÇÃO, PASSANDO POR VALOS 
ANTIGOS DE DIVISAS, PASSARELA OU PÓRTICO SOBRE RODOVIA NA ENTRADA, SEGUIR ATÉ 
FLORESTA DA ESTAÇÃO E ESTAÇÃO. 
      - Façam melhor iluminação das praças que deviam ser feitas com luz especial, como de 
LEDs. 
      - Há propostas de iluminar com LEDS as avenidas e Praça do santuário e outras. 
      - Criar formas incentivar crianças e adultos na preservação de mudas plantadas, -punir o 
vandalismo. 

- Criar Espaço e programas nas Praças e na Cidade para Cultura, Arte, Lazer, Esporte e 
Saúde. 
- Fazer artes nas Praças – Cidade das Artes. 



- EMBELEZAR A CIDADE 
- ARBORIZAR A CIDADE 
 - Foi citada a experiência do ICAB na Casa Barbosa, de respeito ao plantio de grama, 
Estacas para flores – De explicar e fazer conversas para que se respeite, há que ajudar. 

 
-  CRIAR ESCADARIA ENTRE O BAIRRO SANTA RITA E A AVENIDA MIN.BARBOSA LIMA 
(existia um caminho Sr. Carlinhos Tobias).  “POSSIBILIDADE DE CRIAR UMA TRILHA 
RADICAL” - CONEXÃO COM AS TRILHAS DO ALTO DO CRUZEIRO, A BIQUINHA DA PRAÇA 
CENTRAL, ATÉ RIO GRANDE, CONEXÃO COM PASSEIO DE BARCO NO RIO GRANDE, SUA 
TRAVESSIA POR PONTE OU ARBORISMO, ATÉ CASTELINHO E ATÉ MIRANTE DA 
LIBERDADE. 

 
- ESCADARIA ENTRE AVENIDA E PRAÇA CENTRAL. 
 - Plantio de ipês amarelos e brancos na Praça do Bom Jesus e na Cidade.  
ANUNCIANDO A FESTA DE SETEMBRO. 

   
6 – PRESERVAÇÃO DA PAISAGEM – Zoneamento. 

- Controlar a Verticalização que atrapalhe a percepção da paisagem cultural da cidade, 
AS TORRES DAS IGREJAS, O ENTORNO DOS EDIFÍCIOS TOMBADOS ETC, com incentivos 
através da transferência do direito de Construir, Considerando o Coeficiente de 
Aproveitamento Básico CAB=1 e contrapartidas para toda a cidade, com criação de um 
fundo para desenvolvimento do Turismo, Cultura, produção da cidade criativa. 

 
7- ZEIS- CRIAÇÃO DE ZEIS – 

  - ÁREAS DE RISCO COM NECESSIDADE DE RETIRADA DE PESSOAS. 
  - Com riscos e necessidades de construções de arrimo, calçadas, escadas etc. 
 - Com riscos de alagamentos. 

               - Com necessidade sociais, urbanísticas, de regularização fundiária etc. 
               - De Expansão urbana. 
 

8 – SANEAMENTO AMBIENTAL 
- “HOJE HÁ RISCO DE COLAPSO DE TODAS AS REDES DE ESGOTOS E ÁGUAS PLUVIAIS DE 
CIDADE”, Devido estruturas antigas e sub dimensionadas. Necessidade de mudança e 
reconstrução na maioria do sistema da cidade, essencialmente das áreas centrais mais 
antigas.   
- Necessidade de TRATAMENTO DE ESGOTOS DA CIDADE – ENVOLVENDO todos os 
órgãos técnicos, ambientais da cidade e região – COPASA, Funasa, Emater, Ima, Amag etc. 
Para discutir o problema. 
 - COLOCAÇÃO DE CAÇAMBAS OU SISTEMA DE RECOLHIMENTO DE LIXO PARA O 
COMÉRCIO. 

 
9 – CEMITÉRIO – 

- AMPLIAÇÃO DE LÓCULOS, COM CRIAÇÃO DE MURO E OSSÁRIO. 
- Criação de Novo cemitério. 

 
10- GUARDA RESPONSÁVEL DE ANIMAIS – CÃES-GATOS, CAVALOS ETC 

 
 

VII -  CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO SÃO JOSÉ 
08 DE AGOSTO 2019 – APAE. 

 



 
1 – CEMITÉRIO 

- Necessidade de Muro, ampliação, ossário e outros cemitério. 
 
2- COMBATE AO TRÁFICO E USO DE DROGAS 

- Hoje é Notória o uso de drogas nos eventos festivos, como Expoliber, a constatação do 
uso de drogas na cidade. Cocaína, maconha, ecstasy etc. 
 - Necessidade de esclarecimento aos pais, para educação e atenção maior com filhos. 
 - Proteger e criar opções para crianças e adolescentes de terem atividades extra-classes, 
esportivas, culturais, artísticas, ambientais, religiosas, sociais, etc que motivem-nos a 
buscar vida saudável e distante das drogas. 
- TOMAR ATITUDES JURÍDICAS, EDUCACIONAIS, DE CONSCIENTIZAÇÃO ETC DE 
COMBATE AO ALCOOLISMO PARA PAIS, FAMÍLIA, ESCOLA, FILHOS. ( programa para os 
pais, exercício da autoridade, diálogos com os filhos etc. 
- Idem sobre suicídio. 
 - HOJE A DROGA JÁ É UMA EPIDEMIA LOCAL. 

 
 - CRIAR UM CAPS – CENTRO DE APOIO PSICOSSOCIAL – para tratamento e apoio. 

 
3 – ESTÍMULO A PROGRAMAS E INSTITUIÇÕES DE ESPORTES, DANÇAS ETC, QUE FAVOREÇAM 
O AFASTAMENTO DAS CRIANÇAS, ADOLESCENTES E JOVENS DAS DROGAS.  
(Reconhecimento, interação e cuidados com o corpo, saúde, família etc.) 
 

- “FUTEBOL PARA A LIBERDADE” - FEMININO, MASCULINO, PARA TODAS AS IDADES, 
MÃES E FAMÍLIA - “METODOLOGIA GINGA POR EXEMPLO”. 
- ESCOLA DE DANÇA DARLENE PABTISTA 
- CAPOEIRA 
- CRAS – Promoção de competições 
- Mountain bike 
- Outros esportes. 
-  CRIAR PROGRAMAS E ESCOLAS DE ARTES DIVERSAS – CENTRO CULTURAL LINKADOS 
AO FUTURO TURÍSTICO DA CIDADE. 
- MÚSICA - CRIAR NOVOS CENTROS MUSICAIS NOS BAIRROS OU NA CIDADE. 
- APOIAR BANDAS MUNICIPAIS 
- APOIAR E INCENTIVAR ORIENTADORES. 
- APOIAR A CRIAÇÃO DA ASSOCIAÇÃO DE PAIS DE LIBERDADE – GRUPOS DE PAIS DE 
CADA BAIRRO – A PARTIR DE UM GRUPO DE IMPULSÃO INICIAL. 
 - APOIAR O GRUPO AMOR EXIGENTE – Ensinar pais, mães e filhos sobre problemas da 
sociedade e todo tipo de dependência. 
- Falta Motivação para crianças, adolescentes e jovens. 
- Falta conscientização sobre as drogas e seus malefícios; 
- Falta diálogo familiar, alertas, controle da sociedade, fiscalização, testemunhos e 
serviços contra as drogas. 
- INVESTIR NO ENSINO INTEGRAL, portanto. 
- CRIAR PROGRAMA DE RECUPERAÇÃO DE BRINCADEIRAS E LAZERES CULTURAIS e 
ANTIGOS – (perna de pau, arapucas (pega e solta), campeonato de estilingue (simulação), 
campeonato de carrinho de guia, pique e pega, criação de brinquedos , chuchu, cascas de 
abóboras, moinhos d’água, monjolos, patinetes, corridas de saco, bolinhas de gude, 
amarelinha, etc. 
- APOIAR A APAE DE LIBERDADE – QUE É MODELO NA REGIÃO. 

              Obs.: foi identificado que um dos problemas atuais que tem levado a problemas das 



crianças e adolescentes é o bombardeamento de informações – portanto necessidade de “tirar 
as crianças da telinha” e devolvê-las a atividades socializadoras, lúdicas, brincadeiras, artes etc. 
 

4 – ENSINO INTEGRAL 
- Ensino integral como forma de evitar problemas de ociosidade e DROGADIÇÃO 
INFANTIL, ADOLESCÊNCIA E JUVENTUDE. 
- COMBATE À OCIOSIDADE – CRIAR UM CAMPINHO em cada bairro, URBANO E RURAL. 

5- EQUIPAMENTOS E ESPAÇOS PÚBLICOS. 
- “UM CAMPINHO, UMA PRAÇA E PARQUINHO PARA CADA BAIRRO” - “ESPAÇO 
ESPORTE E LIBERDADE ATIVA” - “ELA”. 
- Criar espaço adequado nas praças centrais para atividades semanais de música e forró 
para todas as idades. Feirinha. 
 - URBANIZAR A PRAÇA DO BAIRRO, VALORIZANDO SUAS HISTÓRIAS, TRABALHADORES 
E MORADORES – Das famílias negras iniciais – como Dona Veneranda, Sinhá Balbina, Zé 
Lopinho – Somente mais tarde que os Trabalhadores da Mina Chegaram para Morar no 
Bairro. 
- CRIAR UMA SEDE PARA AS FOLIAS DE REIS DE LIBERDADE NO BAIRRO, Valorizando seus 
trabalhos e atividades culturais. Fazem encontro de Folias De Reis no dia 06/01 
- INCENTIVAR A ORGANIZAÇÃO DE EVENTOS DE FOLIAS DE REIS EM LIBERDADE, 
ampliando o turismo regional. 

 
6- CONSELHO TUTELAR – ter missão de ensinar artes, esportes etc. 
 
7- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E PARA O TURISMO. 
 

- Criar Produtos Liberdade – EX. “FÁBRICA DE BRINQUEDOS LIBERDADE” - 
SOCIALIZADORES, PARA PRAÇAS, PARA PARQUINHOS, PARA CAMPEONATOS DIVERSOS 
COMO CARRINHO DE GUIAS, MOINHOS, FAZEBDINHAS, COSTRUÇÃO ETC. 
- MAIOR ESTÍMULO É O PRAZER. 
- Estimular a produção local – artesanato, produtos Liberdade de alimentação etc. 
- Estimular barracas e Comércio nas Festas de Libertenses – hoje muito tributos – maioria 
vem de fora. 
- VALORIZAÇÃO DOS GRUPOS PRODUTIVOS DE LIBERDADE. 
- Estimular o comércio a adquirir produtos de Liberdade, da agricultura, alimentação, 
vestuário, artesanato (O QUE SE PODE FAZER COM OS enfeites de PENACHOS, “RABO 
DE BURRO”, CARTUCHOS DE PRENDAS etc. 
- Estimular grupos de animação, música, artes, cantores sertanejos, etc de Liberdade. 
 - CRIAR FÁBRICA DE MÓVEIS LIBERDADE - “COM LEVANTAMENTO DE DADOS 
HISTÓRICOS DE MÓVEIS TRADICIONAIS ENCONTRADOS (EX.DR.XAIDES) 
 - “Buscar e estimular parcerias com as OGS, tipo ICAB, Terra Una, etc. 
 - VALORIZAR O LEITE E QUEIJO DE LIBERDADE COM O CIM, E CRIANDO LOCAIS E 
FORMAS DE VENDA E PROMOÇÃO LOCAL E REGIONAL. 
- BUSCAR UNIÃO ENTRE AS CLASSES DE PRODUTORES, PROSISSIONALIOZANDO 
SISTEMA DE VENDA, AGREGAÇÃO DE VALOR, MARKETING, ETC. 

 
8- LAZER E CULTURA PARA TODAS AS IDADES 

- Criar espaço para Fórro Cultural NO BAIRRO E CIDADE, 
- Encontro de folias de reis. 
- INCENTIVAR A AMPLIAÇÃO DO ENCONTRO DE BANDAS EM LIBERDADE 
 - INCENTIVAR ENCONTROS RELIGIOSOS EM LIBERDADE DE TODA A DIOCESE DE 
LIBERDADE. 



- CRIAR ARTE NAS PRAÇAS VALORIZANDO A HISTÓRIA DO BAIRRO E POR TODA A 
CIDADE. 

 
9- INFRAESTRUTURAS . 

- Necessidade de tapar buracos e conservar ruas. 
 
10 – MEIO AMBIENTE E SANEAMENTO AMBIETAL. 
 
“PROGRAMA AQUI É NOSSA CASA - META O PITO! OU - DÁ UM PITO!”  : 

-  Educação ambiental nas escolas e nas atividades institucionais de lazer, esporte, cultura 
etc. 
- Sobre gasto de energia. 
- Sobre gasto de água. 
- Sobre não jogar lixo(tocos de cigarro, papel, plásticos, etc. ) nas ruas e bueiros 

              - Limpeza de terrenos e ruas. 
 - Lixo reciclável e orgânico. 
 - Queimadas. 
 - FAZER LEIS DE E FISCALIZAÇÃO PARA ITENS ANTERIORES. 

 
“SANEAMENTO BÁSICO” 
               Necessidade de ATUAÇÃO EMERGENTE NO BAIRRO SÃO JOSÉ, QUE POSSUI SITUAÇÃO 
DE RISCO, onde esgoto lançado ao córrego a céu Aberto e está causando erosão em lote casa 
particular. 

- NECESSIDADE de tratamento de esgotos do bairro e da cidade. 
- Esgotos do Centro da Cidade (1 M DE DIÂMETRO) e bairros foram feitos a mais de 20 
anos e está ficando sufocado COM RISCOS DE ENTUPIMENTOS E DE GERAR PROBLEMAS 
GRAVES NA CIDADE, EM ÉPOCA DE FESTA ETC. 
- Informação de que em todos os bairros mais antigos o esgoto é 100% lançado nas 
galerias de águas pluviais, não tem separação, fato que compromete a saúde em dias de 
chuva com o risco de transbordo para ruas. 
- Cidade está se verticalizando sem Controle e cada dia amplia a demanda e sobrecargas 
nos esgotos – NECESSIDADE DE CONTROLE E COBRANÇA DE CONTRAPARTIDAS À 
VERTICALIZAÇÃO. 
- NECESSIDADE DE REFAZER TODA A REDE ANTIGA DE ESGOTOS SEPARANDO-A DAS 
ÁGUAS PLUVIAIS. 
- O BAIRRO Heleninha Ladeira é um dos poucos com Pvs e separação de águas pluviais 
dos esgotos. 

 
11- MOBILIDADE E ACESSIBILIDADE 

- ESTUDAR ACESSO E ACESSIBILIDADE PELA RUA JOSÉ LEOPOLDINO ALVES. 
 
12- GESTÃO PÚBLICA. 

- Necessidade de qualificação de servidores públicos, seja para seus trabalhos técnicos 
seja para um TRATAMENTO HUMANIZADO COM A POPULAÇÃO E TURISTAS. 

 
 

VIII -  CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA 
09 DE AGOSTO – CASA DO SR. ZÉ DO QUINCA. 

 
1 – Infraestruturas urbanas. 

 



- Falta de sinalização e emplacamento de ruas – Rua José Antônio de Campos. 
- Tapar buracos de ruas. 
- Necessidade de Iluminação das Ruas, Da Praça e da Avenida. 
- Necessidade de extensão de calçamento na Rua que vai da Estação até últimas casas na 
antiga Estrada que vai para Arantina. 
- Possibilidade de calçamento Turístico entre bairro da Estação e São Benedito Hospital. 
- Necessidade de revisão e fiscalização do Domínio de áreas Públicas Municipais que 
ficaram para a Prefeitura como áreas Non Aedificandi ao longo das margens da antiga 
ferrovias- Reposicionando Cercas, etc, nem que seja com apoio do MP. 

             - Necessidade de Viradouro (Cul de sac) no Final da rua do bairro. 
- Necessidade de colocação de quebra-molas para diminuir velocidade de carros e motos 
que trafegam na rua. 
- Necessidade de que Policiamento faça fiscalização – quadra etc, na entrada da cidade, 
Mas MAIS ABAIXO DA ENTRADA DA RUA DO BAIRRO NA RODOVIA – pois a rua do bairro 
por vezes serve de fuga de carros irregulares. 

  
2- População – 

- 15 CRIANÇAS, 10 A 15 JOVENS, ADULTOS E ACIMA DE 60 ANOS – MAIS  DE 50 PESSOAS. 
 
3- SAÚDE - 

- Necessidade de mais médicos. 
- Necessidade de ter internação. 
-Elogios à estrutura que já se teve de Hospital antes de Aiuruoca – havia várias 
especialidades como ginecologia, urologia, pré-natal, depois com restrições sobre 
Aiuruoca e hoje com muitas carências. 
- Melhorar atendimento e humanização dos serviços e dos médicos. 
- PSF – necessidade de melhoria, que já foi boa – elogios ao Dr. Léo. 
- Existem acamados e domiciliados – problemas de transporte, distância dos serviços e 
problemas de ruas e falta de calçadas, etc., para se levar até PSF. 
- Ambulância funciona bem quando chamada. 
- Disseram saber da falta de equipamentos de primeiros socorros (?) no PA 
- Atendimentos e Internações e especialidades só em Aiuruoca, Juiz de Fora, Cruzília. 
- Prejuízos maiores para as Mulheres, falta de ginecologia, Pré-Natal e para Gestantes, e 
sem maternidade. 
- Que o prédio do PA possui ótima sala de cirurgia. 

 
4- LAZER E ESPORTES. 
 

- Falta de áreas de lazer – Praça sem equipamentos de descanso, sem tratamento. 
- Necessidade de “UM CAMPINHO” De preferência não na Praça, com cercamento e Tela 
ou grade. 
- Necessidade na Cidade de espaço para Lazer adultos e casais – Dança, Festas, Forró etc. 
- Falta local de diversão para todas as idades. 
- Necessidade de separar programas, esportes, futebol para as diferentes idades, hoje 
adultos (bêbados” jogam juntos e atrapalham o lazer dos meninos, além de expô-los à 
convivência com os problemas do álcool etc. 
- Recuperar Atividades de Lazer e esportes tradicionais: queimadas, petecas, etc. 

 
5 – GERAÇÃO DE EMPREGOS E RENDA. 
 

- Percebeu-se um isolamento e segregação das pessoas mais velhas da cidade e da falta 



de comunicação direcionada da PML para programas e Cursos do CRAS que estavam 
acontecendo. SEJA PELOS PROBLEMAS URBANÍSTICOS DE RUAS E DISTÂNCIAS, MAS 
TAMBÉM POR PRECONCEITO DE CLASSE E GUETIFICAÇÃO. 
- 'É COMO SE NÃO FOSSE CIDADE” 
- NECESSIDADE DE CRIAR INTEGRAÇÕES URBANÍSTICAS E PROGRAMAS DE INTERAÇÕES 
POR DIVERSAS ATIVIDADES E PROGRAMAS. 
- Necessidade focar programas direcionados para aquele território e pessoas. 
- Necessidade de estímulo para Geração de renda, aprendizado e empregos. 
- Algum domínio das pessoas na Culinária. 
- ENCONTRO DE ALGUNS TALENTOS E POSSÍVEIS DUPLICADORES DE 
- CONHECIMETO EM ARTESANATO, COMO O SR. ZÉ DO QUINCA E SUAS CORTINAS DE 
RECICLAGEM DE PLÁSTICOS. 
- Gostariam de aproveitar os momentos de festas e abrirem a comercialização de 
produtos de Liberdade em pontos e frentes de casas. Já que a rua é transformada em 
Anel viário.   

 
6- MOBILIDADE - 

- Não há VAN escolar para alunos. 
- Problemas de transporte de pessoas com doenças. 
- Distância grande e falta de tratamento adequado da VIA DA ESTAÇÃO PARA O PEDESTRE. 
- Hoje ruas empoeiradas em tempo seco, com barro e sujeiras nas chuvas. 
- CRIAR ALTERNATIVAS DE TRANSPORTE NORMAL E DE TURISMO ENTRE A ESTAÇÃO E 
OUTRAS LOCAKLIDADES, PELA LINHA E AVENIDA. (TIPO charretes, carroça, Bicicletas, a 
cavalo, a pé. 

 
7- Necessidade de programas e normas: 

- Serviços capinação e limpeza de terrenos. Entendem que os Donos deveriam fazer. 
 
8- SEGURANÇA - 

- Considerado bairro sem violência pelos moradores e sem graves problemas com drogas, 
etc. Sem ocorrências significativas no tempo. 

 
9- PROJETOS URBANOS – POSSIBILIDADES DISCUTIDAS: 
 

- URBANIZAÇÃO DA PRAÇA DA ESTAÇÃO 
-Valorizar a Praça SE Possível com Monumento Histórico do trem e Homenagem aos 
Ferroviários – exemplo Sr. DUDU que ali faleceu nas últimas semanas de existência do 
trem nos anos 70. 
-Restaurar Estação – Não deixar deteriorar. 
-PROTEGER DE TODAS AS FORMAS AS BICAS E MINAS EXISTENTES ONDE A POPULAÇÃO 
BUSCA ÁGUA BOA : perto do Ginásio e Depois da Fábrica de Laticínios. 
- Cobrir DE FORMA ADEQUADA E COM VALORIZAÇÃO TURÍSTICA PARA AS CAMINHADAS, 
CORRIDAS, CIRCUITOS TURÍSTICOS,  E URBANÍSTICOS ESTAS FONTES DE ÁGUA. 
-  DÚVIDAS SOBRE QUALIDADE DESSAS ÁGUAS. 
- PROTEGER A MATA DA ESTAÇÃO E CRIAR ESPAÇO DE HORTO OU PARQUE MUNICIPAL, 
COM TRILHAS. Incentivar com instrumentos do estatuto da cidade os proprietários: 
Como pela transferência do direito de Construir. 
- CRIAR PARQUE URBANO INTEGRANDO A BIQUINHA, HORTO E FUNDO DE VALE , 
TALVEZ COM LAGO, PASSEIOS, ÁREAS ESPORTIVAS ETC.  COM INCENTIVOS AOS 
PROPRIETÁRIOS. 
- Valorizar A AVENIDA DE PEDESTRES E MOBILIDADE ALTERNATIVAS COM ACESSOS E 



ESTACIONAMENTOS PARA OS PARQUES, HORTOS ETC. 
 

- Maioria absoluta NÃO TERIA PROBLEMA DE CONVIVER COM A PASSAGEM DE UM TREM 
TURÍSTICO NO BAIRRO E NA RUA, DESDE QUE NÃO LHES CAUSASSEM PROBLEMAS NAS 
CONSTRUÇÕES. 
- Necessidade de uma rodoviária e cria linhas diretas de ônibus para conexões com Rio de 
Janeiro, São Paulo, BH etc. 
- Transformar a Rua num Rua Turística e com FRENTES COMERCIAIS, TIPO LOJAS DE 
FÁBRICAS– cuidados com pintura, jardins, artesanatos, calçamentos, Passeios de 
Trenzinho, charretes, bikes, a pé, a cavalo, etc. 

 
10 – SANEAMENTO AMBIENTAL 

-Necessidade de Rede de esgotos no Bairro e na cidade 
- Necessidade de separar águas pluviais dos esgotos. 
- Exigir execução de calçadas 
- Limpeza de terrenos 

 
11- ZEIS – ZONA ESPECIAL DE INTERESSE SOCIAL 

- NECESSIDADE DE REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA E GARANTIA DE DIREITOS A 
HERDEIROS. 
- REGISTAR IMÓVEIS – (USUCAPIÃO COLETIVO ?); ESCRITURA COM SESSÃO DE DIREITO 
DE HERANÇA. 
- NECESSIDADE DE REGULARIZAÇÃO DAS CONSTRUÇÕES. 
- APOIO TÉCNICO – ASSISTÊNCIA TÉCNICA PÚBLICA E GRATUÍTA PARA AMPLIAÇÕES E 
REFORMAS. 
- URBANIZAÇÃO DO BAIRRO. 
- ACESSO A PROGRAMAS SOCIAIS DE RENDA MÍNIMA, TRABALHO, EDUCAÇÃO, LAZER, 
CULTURA, ESPORTE, SAÚDE PREVENTIVA E CURATIVA, CAPACITAÇÕES ETC. 

 
12-ASSISTÊNCIA SOCIAL. 
 

- Necessidade de Maior atenção a quem Direito à Aposentadoria - “ obs. – há informações 
de que em Carvalhos há advogados e serviços que melhor resolvem esta questão”. 
- FAZER E MELHORAR OS PROGRAMA PARA A TERCEIRA IDADE – Aparentemente estão 
desconectados na organização já existente na cidade” - Necessidade de integração. 
- Criar programa “LIBERTAIDADE” - forró nos bairros. 
- Fazer chegar no Bairro os programas do CRAS . 
- Criar Portas de saída – Cursos de Artesanato, Guias turísticos, Fabriquetas de crochês 
etc. 

 
 
13- VERTICALIZAÇÃO DO BAIRRO E DA CIDADE. 

- Para o bairro não tem qualquer restrição a se verticalizar, exceto que não atrapalhe as 
visuais dos monumentos históricos da Estação e Vila Maria. 
- Mas deve-se Verticalizar cobrando contrapartidas , para compensação e execuções de 
infraestruturas – equipamentos públicos, meio ambiente, tudo que for acima do 
Coeficiente básico igual  a 1(um – dois andares) 

 
IX -  CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO PATRIMÔNIO 

 10 DE AGOSTO 2019 – IGREJA DA COMUNIDADE SÃO SEBASTIÃO. 
 



1 – POPULAÇÃO 
- 3 CRIANÇAS 
- Integra a comunidade da Estiva para os eventos de missas. 

 
2 – CONTRIBUIÇÃO HISTÓRICA 

- O trem foi importante para o desenvolvimento de Liberdade – na época de festas de 
Setembro chegava lotado de gente de fora. 
- A Casa Barbosa foi muito importante, ficava entre o movimento de trem e a cidade, e 
era ponto de comercialização de produtos rurais. 
- NA festa de setembro a população rural ia pra cidade – Alugavam e ocupavam porões 
ou CONSTRUÍAM BARRACAS DE CAPIM NOS MORROS ACIMA DA CASA BARBOSA, NO 
MORRO DO CRUZEIRO (próximo à Assembleia de Deus) 
- As famílias rurais iam pra cidade se preparando nas vésperas com a PRODUÇÃO DE 
QUITANDAS, EM FORNOS NAS FAZENDAS: Biscoitos de Polvilhos, pamonhas, broas de 
fubá, biscoitos gordos, que eram levados em sacos e em balaios para a cidade. 
- Hoje Vida rural está pobre. 
- Referência antiga eram fazendas como do Sr. Quinzote, João landim, Gonçalo Landim. 
- Haviam mutirões de roçadas de pastos, de capinação etc. 
- Encontros de trabalhos coletivos eram sempre festejados no final com leilões de 
prendas: cartuchos, bailes ou terços. 

- 3/2 festeja-se na comunidade o padroeiro São Sebastião. ( 1 domingo – Missa ou 
celebração – procissão – leilões de prendas e animais). 

 
3 – PROBLEMAS INFRA-ESTRUTURAS. 

- Maior problema são as manutenções de estradas – Passar a patrol. 
      - FALTA CONSCIENTIZAÇÃO E TÉCNICAS MELHORES DE PERENIZAÇÃO DAS 
ESTRADAS, RETIRADA DAS ÁGUAS, EXECUÇÃO DE BARRAGINHAS, MELHORIA 
DOS TERRENOS E DAS MINAS. 
      - Necessidade de Lei e Fiscalização sobre largura das estradas que tem que 
ser de 6 a 7 metros, podendo passar dois carros. 

- Existem problemas de afunilamento de cercas, impedimento de melhorias 
de largura de estradas, manutenção de “mata-burros (proximidade da 
igreja). 
- Necessidade de “CORTAR ÁGUAS” corretamente e barraginhas. 
- Falta COORDENAÇÃO para os patroleiros e ORIENTAÇÃO TÉCNICA. 
- Patroleiros são soberbos, não aceitam opiniões. 
- Faltam “mata-burros” 

 
4- APOIO TÉCNICO ao DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO RURAL. 

- EMATER - Elogiaram muito “Janaína” e “André” quando prestaram apoios 
efetivos. 
- Hoje Serviços do escritório – falta Orientação técnica. 
- Necessidade de “Recuperar trator que era para aração e apoio na roça e 
que é usado para catar lixo” (?) 
- LEITE – Hoje é vendido para Andrelândia e Bom Jardim. Tiram-se Notas 
individuais e impostos não vão para Liberdade. 
- Repassa-se 2 centavos por litro para o INSS. 



- LATICÍNIOS- NECESSIDADE DE INCENTIVOS PARA SURGIMENTO DE 
EMPRESÁRIOS PARA MONTAR LATICÍNIOS EM LIBERDADE. 
- Trariam empregos e gerariam impostos para Liberdade. 
- QUEIJOS – na Estiva há 4 produtores de queijos – Não tem SIF - “ MAS 
NECESSIDADE DE APOIO E REGULAMENTAÇÃO DO “QUEIJO MINAS 
ARTESANAL” - SELO ARTE ARTESANAL. -=- 16,00 O QUILO. 
- “Quem trabalha não tem tempo pra informação, cursos e vendas e 
marketing”, necessidade de organização coletiva para valorizar e agregar 
valor aos produtos. 
- Cursos devem ser dados no tempo e horário que facilite o produtor. 
- NECESSIDADE DE DAR CURSOS SOBRE O QUEIJO MINAS ARTESANAL. 
Questões de higiene, qualidade do produto, agregação de valor, formas de 
propaganda e comercialização. Informação aos compradores de como são 
produzidos. 

-Aplicar o SIM –Serviço de Inspeção Municipal atrelado à busca de 
qualidade do produto. 

- CRIAR CONCURSO DE QUEIJOS. Como forma de melhoria dos produtos 
individuais. 
- Referências de queijos artesanais hoje:  (Isaac Vilela, Dona Maria, Néia, 
outros). 

 
- FRANGOS. 
- Da mesma forma instituir o SIM e aprimorar a produção. 

 
- GADO. 
- Da mesma forma instituir o SIM - LIBERDADE 
- Criar o “Abatedouro Municipal” - Médio e Simples. 
- Melhorar serviços de aplicação de regras  de controle de vacinas de gado 
para o produtor. 
- Controle rigoroso da Brucelose – doença que pode afetar em definitivo 
pessoas. 

 
 MINAS DO SOARES E CIA DE NIQUEL - Procurar dar usos e gerar empregos.   

 
5 – SAÚDE 

-Teve momento bom ANTES DE AIURUOCA – haviam especialistas, serviços 
melhores. 
- Com Aiuruoca – Necessidade de carros, mas tinha-se Atenção mais fácil com 
sistema SUS. 
- “Modelo considerado exemplo é de Arantina” - Credenciado e com médicos” 

- MELHORAR A ATENÇÃO DO PSF. 
 
 
6- LAZER E ESPORTE 



- Necessidade de campinhos. 
- Hoje não há mais diversão como antigamente, bailes, festas, mutirões etc. 

 
7- TRANSPORTE ESCOLAR E OUTROS. 
 

- Há problemas de Sincronia entre transporte  do crianças “Grupo Escolar 
Municipal” e “Ginásio”. Quando para o serviço do Grupo por festas etc, as 
Crianças do Estadual ficam prejudicadas por falta de transporte. 

 
8- EDUCAÇÃO 

- Necessidade de criar programas curriculares de valorização da produção e 
vida rural – “VIDA RURAL” 

        Criar 2º GRAU AGRÍCOLA. 
- Necessidade de acesso à internet, mais ênfase a  atividades interpessoais. 

 
9- Cultura integrada com Educação etc. 

- Hoje existe e pode ser incentivado atividades de Dança, Jiu-Jitsu, Artística, 
Capoeira, teatro, Incentivo e espaços pro resgate do forró. 

 
10- URBANIZAÇÃO NA CIDADE. 

- Quem gera problemas urbanos devem pagar e compensar estes impactos 
– “ESTUDO DE IMPACTO DE VIZINHANÇA” e outorga onerosa. 

 
11- PATRIMÔNIO HISTÓRICO. 

- Preservar o Patrimônio Histórico – Edifícios históricos, PAISAGEM DAS 
IGREJAS NA CIDADE. 
- Preservar arquitetura das capelas rurais. 

 
X- CONSULTA PÚBLICA 1 – SÃO PEDRO 

12 DE AGOSTO 2019 – CAE – SANTUÁRIO BASÍLICA 

 
1- INFRAESTRUTURAS 

• PAVIMENTAÇÃO - 
- Necessidade de pavimentações em algumas ruas, COMO Bloquetes ou 
Elementos intertravados produzidos em Liberdade – gerar empregos e 
movimentar a economia local. 
- Bloquetes ou elementos que permitam a permeabilidade das águas. 

      - Conscientização sobre esta necessidade de incentivar e movimentar a 
economia e recursos locais. 

 
- RESILIÊNCIA DE RUAS 
- Rua Maria Adélia Romano, Não tem saída e recebe impactos de águas que 
vem de cima. Necessidade de melhorias e solução para o Cemitério. 
- Rua do Contorno.  Necessidade de projeto de segurança e resiliência, contra 



erosões e riscos de desbarrancamento com arrimos, escadarias, plantio de 
vegetação etc. 

 
- ILUMINAÇÃO PÚBLICA 
- Sugestão de fazer iluminação a LED na Praça do Santuário basílica e 
algumas avenidas e outros espaços públicos da cidade. 

 
2- NORMAS DE CONTROLE NECESSÁRIAS. 

- “LEIS DE CIDADE SAUDÁVEL” 
- Leis de limpeza e capinação de terrenos – passar para proprietários as 
obrigações. 
- Lei de execução de calçadas e acessibilidade. 
- Leis contra sujar ruas e praças 
-|Leis contra vandalismo. 
-Leis e Locais para entulhos. 
- Leis de guarda responsável de animais – Cães, gatos, equinos. 
- Leis de apoio ao Canil, castração de animal. 
- Sinalizações nas entradas da cidade contra soltura de animais de outras 
cidades, com punições para flagrantes e maus tratos, fiscalização e 
denúncias. 
- Obs.: Tem-se conhecimento de que pessoas das cidades vizinhas soltam 
cães em Liberdade (Bom Jardim, Carvalhos, etc.). 
- Criminalizar quem solta cães por maus tratos. 
- Leis e obrigações para castrações. 
- Leis de segurança e vacinação animal. 

 
3 -   CEMITÉRIO - 

-Resolver problemas de escoamento de água que sai do cemitério e escoa 
pela rua do contorno, até casa no final da rua Maria Adélia Romano. E gera 
riscos físicos e sanitários para as pessoas. 
- Murar o cemitério. 
- Criar sistema de drenagem e tratamento das águas do cemitério. 
- Murar o cemitério. 
- Fazer projeto de perenização e ampliação do Cemitério: Criar Ossários junto 
ao muro, melhorar o paisagismo do entorno e cuidados com os muros. 
- CRIAR NOVO CEMITÉRIO – TIPO JARDIM E LOCAL PARA TURISMO. 
- O cemitério atual chegou no limite da ocupação. Já extrapolou suas 
condições. 
- Organizar planta de cadastramento dos túmulos do cemitério. 

   
4- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E GERAÇÃO DE RENDA. 
 

• “PENSAR ALTO? UM GRANDE SONHO? QUE AS MÃES NÃO VEJAM MAIS 
SEUS FILHOS SAÍREM POR FALTA DE EMPREGOS DE LIBERDADE, E QUE OS 



NOSSOS FILHOS TENHAM CONDIÇÕES DE VOLTAR, DE NOS VISITAR E NÓS 
MÃES A ELES E NETOS LÁ FORA” 

 
- CIA DE NÍQUEL e SOARES. 
- Estimular a exploração e geração de empregos na Cia de Níquel, que já teve 
mais de 300 empregos. 
- Criar lei com indução da Exploração do minério de Níquel do Soares e Cia de 
Níquel. 
- Buscar entender o porquê  minério do Soares até hoje é inexplorado, e fazer 
no Plano diretor aquela terra cumprir com sua função social, buscando 
apoios externos ao governo estadual e federal. 
- Prioridade é gerar empregos em Liberdade. 

 
Laticínios QUEIJO MINAS ARTESANAL. 
- Incentivar a criação de Laticínios locais. 
- Incentivar a produção Local do Queijo Minas Artesanal. 

 
- PRODUTOS LIBERDADE 
- Pôr em Operação o CIM organizando e incentivando setores produtivos do 
APL do leite, com agregação de valor: Queijo, leite, Doces, Iogurte, Sorvetes, 
Biscoitos, pães e etc. 

 
• APROVEITAR A FESTA DE SETEMBRO COMO ELEMENTO INICIAL DE 

INCENTIVOS À PRODUÇÃO DE PRODUTOS LIBERDADE: arte sacra, 
artesanato Liberdade, Roupas, crochês, Brindes, Postais, adesivos, Imãs, 
artes diversas, manifestações artísticas de dança, forró, capoeira, da cultura 
rural, exploração de circuitos turísticos de lazer e esportes diversos, estímulo 
ao pernoite e aproveitamento de mais dias de permanências, produtos 
alimentícios (culinária) etc. 
-Incentivar produtores de Liberdade. 
 Fazer dinheiro circular e ficar em liberdade 
 Atrair recursos de turistas. 
 Feira dos Romeiros 
◦ TRABALHANDO JUNTOS PELO TURISMO DE LIBERDADE- Estabelecer 

articulação entre projeto turístico religioso da Igreja, Prefeitura e 
sociedade civil, comerciantes, agricultores, artesãos, indústria criativa. 

  Criar leis de Incentivos ao Comércio Local que comercial e produtos de 
Liberdade. Impostos, normas urbanísticas. 

 ESTENDER AFESTA DE SETEMBRO PARA O ESPAÇO DE EXPOSIÇÕES COM 
DIFERENCIAÇÕES DE EVENTOS. (CULTURA, ARTE, MÚSICA, 
BRINQUEDOS INFANTIS ETC. 

 Estimular produtores de Arte e artesanato sacro e leigo local. Artesanato 
Liberdade - Associação. 

 Buscar criar organização de especializar a venda e o marketing dos 



produtos da indústria criativa de liberdade. Criar feiras, participar de 
Eventos regionais etc. 

 Criar formas e compras e vendas conjuntas em preços melhores 
 Criar sistema de marketing conjunto dos produtos Liberdade. 

  
- FEIRAS NAS PRAÇAS – ARTESANATO, ARTE E PRODUTOS LIBERDADE. 
Criar e incentivar a criação de FEIRAS DO PRODUTOR e de Produtos 
Liberdade em locais de fácil acesso aos Romeiros, Turistas etc. Exemplo, 
Praça do Santuário em dias de visitas de romeiros, encontros de bandas, 
coroinhas, missas campais etc. 
- Fortalecer a associação dos artesãos. 
- ESPECIALIZAR pessoas para vendas e marketing de artesanato e produtos 
de Liberdade. 

 
- HORTAS URBANAS  
- Dar apoios e incentivos aos produtores de Hortas Urbanas. 

 
- INCENTIVAR O DESENVOLVIMENTO DE FABRIQUETAS 
- Doces, malharias, queijos, biscoitos, pães etc. ROSCA DA RAINHA. 
- APOIAR COM MÁQUINAS, GALPÓES ETC O DESENVOLVIMENTO DE 
FABRIQUETAS. 

 
- INCUBADORAS DE EMPRESAS E FABRIQUETAS 
- Apoiar grupos, ONGS COMO O ICAB, e outros a CRIAREM Incubadoras de 
empresas de Produtos Liberdade. 

 
 
5- COMUNICAÇÃO E TRANSPORTE. 

- Falta comunicação e transporte entre Liberdade e cidades vizinhas, vale do 
Paraíba, Rio de Janeiro, juiz de Fora, São Paulo. 
- Estimular a criação de linhas de ônibus intermunicipais que passe em 
Liberdade, 
- Fazer Abrigos confortáveis e iluminados de Paradas de ônibus na rodovia 
267, facilitando o aproveitamento do transporte que circula pela rodovia. 
- Fazer uma Rodoviária em Liberdade com serviços de lanchonete, praça, 
banheiros, etc. – base de comunicação das empresas criar ponto de 
comércio e eventos. 
- Estimular taxis entre a BR e Liberdade. 
- Colocar Vans até trevo. 
- Há pedido de que se tenha transporte Escolar entre bairros distantes como 
Beira-Rio 
- Idem da Estação, São benedito e bairros da Zona Rural com o centro da 
cidade e santuário. Para criança e idosos, em festas etc. 

 



6- URBANISMO E ZONEAMENTO 
 

    - CRIAR ZONEAMENTO PARA CRIAR IDENTIDADE DE SETORES PRODUTIVOS 
DA CIDADE. 

          - Entradas da cidade – BEIRA RIO, SÃO BENEDITO, ESTAÇÃO, ESPAÇO 
PRÓXIMO À CRECHE. 
           - Entradas da cidade deve ter rigor para ser um cartão de visitas para turistas. 
           - ESCADARIA DE SÃO PEDRO – possibilitar acesso direto entre a Praça do 
Santuário, Descendo a ladeira do bairro São Pedro até final da Rua dos Boiadeiros, 
dando acesso até “uma praça junto à ETA da COPASA – sugestão “Praça Sr. 
Pedrosa – Largo do Rio Jordão”.  Reinvindicação também da população do Beira 
Rio. 

- Incentivar Usos Mistos com comércio e fábrica na frente e térreo e 
habitação superior e nos fundos – Semelhante a Monte Sião, Jacutinga etc. 
- Impedir verticalização que atrapalhe as visuais das igrejas e a paisagem 
histórica da cidade – no entorno de edifícios históricos. Contudo podendo 
criar formas de articulação da verticalização acima de dois pavimentos, em 
situação que não compita com os prédios históricos, desde que façam 
contribuições em outorga onerosa para restauros, preservação de matas etc. 
(usar instrumentos do Estatuto da Cidade) 
- No entorno da Praça Central não teria problemas a verticalização, desde 
que haja contrapartidas para Impactos de vizinhança através da outorga 
onerosa. 
- Melhorar a rua do Contorno. Especialmente que em momentos religiosos 
de festas ficam sobrecarga.  Resolver problemas de arrimo e escadarias com 
perigo. 

      - Criar Viveiros de Mudas para replantio de mudas nativas, Pinheiros, 
arborização urbana, circuitos turísticos demarcados na cidade com flores e 
cores diferentes, etc. ( Exemplo: Circuito Sagrada Família – cor vermelha- Praça 
e ruas da Procissão do Bom Jesus – ipês amarelos, etc). 

- ZEIS – Criar Zonas Especiais de Interesse Social – áreas de riscos e com 
necessidade de Arrimos e sujeitas a remoção de pessoas. Áreas carentes com 
necessidade de infraestruturas e urbanização. 

 
7 -  CULTURA 

- Incentivar festas populares rurais e urbanas, nos bairros, mutirões e leilões 
de prendas (cartuchos, etc). 
 - Criar espaços públicos com forró e possibilidade de manifestações livres de 
artistas de Liberdade. Exemplo Próximo do Coreto da avenida, Praça do 
Santuário, Praça Central, Praças nos Bairros etc. 

       - Incentivar as organizações sociais que trabalham com arte e cultura da     
Cidade, e que busquem o desenvolvimento do Turismo de Liberdade. 

 
8 – SAÚDE 



 
- Constatação de que hoje faltam médicos no atendimento, especialmente 
para várias especialidades que Liberdade já foi atendida, exemplos: 
ginecologia, pré-natal, cirurgiões de pequenas cirurgias, cardiologia, 
urologia, etc. 
 - “O melhor momento de atenção médica de Liberdade foi antes do 
Convênio com Aiuruoca”. Havia um rodízio de especialistas locais. 
 - Melhorar atenção dos servidores. 
 - Precisávamos ter uma Base do Samu. 

“Há dois tipos de SAMU: 
1- Suporte Básico de vida – composto de técnico ou auxiliar de 
enfermagem (geralmente são dois) e 1 motorista. 
2- Suporte avançado de vida – Composto de 1 Médico, 1 enfermeiro e 1 
motorista.” 
 

9 – ASSISTÊNCIA SOCIAL - 
- Necessidade de melhoria na assistência para aposentados. (Há indicações 
que em Carvalhos este serviço tem atendido necessidades de idosos melhor 
que em Liberdade). 

 

XI - CONSULTA PÚBLICA 1 – BAIRRO SÃO BENEDITO/ MARACUJÁ / CHORÃO  
   15 DE AGOSTO 2019 – Casa de Adelaide Alves. 

 
1 – DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E SOCIAL. 

- Constatação de que Liberdade regrediu em termos de geração de 
empregos e está hoje estagnada. 
 - Há uma Conta feita por Líderes do bairro de que Liberdade perdeu 640 
empregos, entre Cia Níquel, Laticínios etc. 
 - Perdeu crescimento e está atrasada em relação a Bom Jardim, Andrelândia, 
Carvalhos etc. 
 - Visão de que a “cidade não cresceu” só a “Igreja”. 
 - “MÃES SENTEM MUITA FALTA DOS FILHOS QUE SAEM” 
 - Necessidade de incentivar Jovens a Permanecerem e Trabalharem na 
Cidade. 
 - Necessidade de Gerar empregos para mulheres. 
  - Necessidade de diversificar áreas de empregos. 

              - Fornecer cursos de empreendedorismos. 
  - HÁ FÁBRICA DE TIJOLOS ECOLÓGICOS – INCENTIVAR PRODUÇÃO. 

              - IDEM BLOCOS E ELEMENTOS DE CIMENTO. 
  - Criar formas de unir lideranças econômicas, políticas e sociais para 
projetos estratégicos na cidade – educação, geração de empregos – no 
passado a União entre Dr. Jara, Sr. Zozote, João Landim, Sr, Digué,  ajudaram 
na criação do curso de Admissão. 
 - Chega muito dinheiro com os turistas, contudo fica pouco para a cidade, 



Produtos na maioria não são produzidos em Liberdade, falta profissionalizar 
uma cadeia produtiva para o turista. 

      - NECESSIDADE DE DESENVOLVER UMA VISÃO EMPREENDEDORA EM 
LIBERDADE, QUE TENHA NO TURISMO UM PONTO MOTRIZ PRO 
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO, E O TURISMO RELIGIOSO PODE SER O 
PONTO INICIAL DESSE DESENVOLVIMENTO ESTRATÉGICO. 

 
 
2- URBANIZAÇÃO 

 - Há muitos terrenos vazios e muito caros no bairro, sem Perspectiva de 
venda e ocupação - “Necessidade de Indução à venda e ocupação. 
 - Entradas da Cidade deveria ser Privilegiada para Mini distritos Industriais 
ou Lojas de Fábricas. 
 - Há Uma valorização dos terrenos vazios com Obras de calçamento da 
prefeitura cuja valorização deveria repercutir em impostos e ter retorno em 
Contribuições de melhorias e contrapartidas para a cidade. 
 - Criar formas de valorizar o pedestres nas vias e praças. “VIA OU RUAS 
SAUDÁVEIS” 
 - Embelezar a cidade para atrair turistas (“ flores nas casas e jardins) , CORES 
E FLORES DA CIDADE, iluminações a Led em certas praças e avenidas, CRIAR 
PORTAIS NA BR 267 DE FORMA DIFERENTE QUE AS TRADICIONAIS, portais 
de entrada valorizando história e a natureza; ampliar e valorizar as praças e 
biquinhas (Chafarizes). 
 - Regularização de construções e de lotes. 
 - Muitos terrenos vazios – quantos? Relação com o crescimento da 
população e demandas futuras. 
 - A COMUNIDADE BUSCA ESPAÇO PARA UMA CAPELA DE SÃO BENEDITO. 

 
3- SANEAMENTO AMBIENTAL 

- Necessidade de Indústria de Blocos e artefatos de cimento cuidar do 
lançamento de seus dejetos nos córregos. 
- Necessidade de pesquisa para verificar de antigo lixão não está poluindo 
águas subterrâneas e Minas existentes, uma Próxima à casa do Sr. Pedro 
Jamba, Outra Abaixo da Antiga Linha férrea, A PRÓPRIA ÁGUA DA 
BIQUINHA em frente a Mata da Estação. 
-Necessidade de Coleta e Tratamento dos esgotos do Bairro, ou Solução de 
fossa séptica, Elevação por bombeamento dos esgotos e seu Lançamento 
em Futuro sistema de tratamento da cidade. 

      - Incentivos à requalificação do lixo reciclável, gerar empregos e renda. Como 
aproveitar o lixo orgânico? 

 
 
4- SAÚDE 

- HOSPITAL – CONVÊNIO COM AIURUOCA – UPA ATUAL. 



• Já foi muito bom – Tinha serviços de Pequenas Cirurgias, Cesárias, 
Maternidade. 

• Prédio comportava atendimentos básicos com rodízios de especialistas, e  
tinha equipamentos. 

• Depois passou maioria dos atendimentos para hospital de Aiuruoca pelo 
convênio de Cerca de 90 mil Reais mensais (se transformando em UPA mais 
Atendimentos especializados em Aiuruoca ou rede SUS nas demais 
especialidades, exigindo transporte. 

• Hoje maioria dos nascimentos acontecem em Aiuruoca – serviços de 
Pediatria, Ginecologia, Ortopedia, Cardiologia, Urologia, internações, 
ultrassons, Raio X, Clínica Geral tinha semana todos. 

• Especialistas vinham uma vez por semana em média. 
- Hoje, apenas UPA e todos os serviços para gestantes e de pré-natal, 
ginecologia tem que ser feito fora. 
- Não nascem mais crianças em Liberdade. 
- CARNÊS – Antes SUS FÁCIL - 
 - TODA FICHA – PARA TODO ATENDIMENTO VINHA RECURSOS 
 - Hospital recebia muita ajuda de Leite, compras etc. 
 - HOSPITAL HOJE NÃO RECEBE NENHUM RECURSOS DO SUS, CUSTEIO SÓ 
DA PML. 
 - Emergências é atendida pelo SAMU ( pedido pelo Doutor do Hospital) 
 - Quem tem convênio – Carnês – vai direto para Aiuruoca / Baependi/ Cruzília. 
 - Quem não tem Convênios vai para Juiz de Fora. 

 
• LIBERDADE PERDEU O CNAES – Quando do período de Convênio com 

Aiuruoca, pois passou a fazer parte do hospital daquela cidade. 
- Hoje necessidade ao que se coloca é de ter no mínimo 60 leitos? Para 
recuperar CNAES. 

 
• UPA  ATUAL 

- Apenas clínica geral – primeiros socorros. 
- Encaminhamentos só UBSs (2) 

 
 

• SAMU – Tem atendimento,  mas “Liberdade Perdeu a Base do Samu para 
Bom Jardim”. 

• Há dois tipos de SAMU- (Dra Carol) 

•  “CONSELHO DE SAÚDE É QUE DEVE FISCALIZAR” 

- “ O certo da base do Samu deveria ser em Liberdade por estar mais 
centralizada e ter Bocaina depois”. 
- Emergências são atendids pelo SAMU. 

 
- UBSs (2) 
- Faz Tratamentos preventivos, programas de saúde preventiva, vacinação. 



- PSFs (2) – 2 EQUIPES DE PSF – Agentes de Saúde 
 - UBS 1 - PSF 1- rural , UBS2-PSF 2- Cidade 

 
5- TRANSPORTE. 
 
ÔNIBUS 

- Necessidade de atrair empresas de ônibus – Hoje não Possui, só Van para 
Resende. A cidade fica meio isolada em temos de Transporte coletivo. 
- Problemas com regularização de empresas, dificuldades de Demandas – 
Possível de se ampliar com melhorias das condições turísticas. 

 
 
6-SEGURANÇA. 

• Criar Programa de SEGURANÇA URBANÍSTICA : 
- Começou a aparecer escritos de CV em muros. O que tem alertado as 
autoridades e pessoas. 
 - É preciso ter maior fiscalização de pessoas e carros que entram e saem. 
 - Alto da Copasa e outros, tem sido locais de consumo de drogas. 
 - Ampliar policiamento e ações preventivas e fiscalização. Algum Programa 
de atuação mais efetiva contra tráfego, consumo de drogas e 
eventualmente de armas. 
- Há pontos Críticos a serem melhor fiscalizados. 

• Segurança urbanística – Zoneamento misto, ênfase na presença da 
habitação, mescla com edifícios públicos e privados com guarda específica, 
“integração em rede de comunicação entre polícia, guardas edifícios 
públicos e privados, câmeras de vídeo, bares, restaurantes, hotéis, postos de 
combustíveis, brigada de segurança de bairros, etc, redes sociais, whatsApp, 
integração seguranças regionais, Portais com fiscalização, etc” 

- Iluminar e ocupar com programas sociais os espaços públicos. 
 - Integração com Segurança regional. 
 - Hoje dificuldade de ir e vir sozinho ( especialmente para as mulheres) entre 
centro e o Bairro (iluminação, controle pessoal, calçadas etc. 

 
7- CONTROLE DO USO E OCUPAÇÃO DOS LOGRADOUROS PÚBLICOS. 

- Leis com normas para estacionamentos e “abandono de carros” nas ruas. 
 - Sinalização de trânsito da cidade, mãos, proibido estacionar, prioridade aos 
pedestres, Sinalização turística marrom, Tráfegos de caminhões e cargas 
pesadas, horários e dias, placas com nomes de ruas. 
-Normas para comunicação visual em fachadas. Favorecer arte local. 
- Normas para limpeza de terrenos. 
- Normas para calçadas. 
 - Conscientização urbanísticas e ambientais para pessoas sobre várias 
questões como:  Jogar lixo na rua, quebra de árvores, pichações, etc. 
- Notificações e multas contra vandalismos urbanos. 



- Aplicações dos instrumentos de controle urbanísticos e de induções de usos 
de lotes. 
 - Programa de conscientizações e educação Urbanísticas, ambientais e 
patrimoniais em escolas, igrejas, organizações sociais, festas etc. Colocações 
de placas de avisos etc. 

 
8- MOBILIDADE. 

- Valorizar o tráfego de pedestres, de bicicletas, e outros transportes 
alternativos como Charretes, a cavalo para atividades turísticas. 

 
9- UNIÃO POLÍTICA 

- SUA FALTA HOJE É CONSIDERADA UM ENTRAVE PARA O 
DESENVOLVIMENTO DE LIBERDADE. 
- Necessidade de diminuir o egocentrismo político. 

 
 
XII - CONSULTA PÚBLICA 1 – ESTIVA – 16 DE AGOSTO 2019 – CASA DO ROSEMIR  – 
 

1 – MEIO AMBIENTE - PRESERVAÇÃO DE MINAS ETC. 
- Existe necessidade de conscientização e técnicas de preservação de Minas, que vem 
apresentando secagem e esgotamentos no tempo, por mau uso, plantios e manejos 
errados em cabeiras e áreas de recargas de aquíferos. 
- Plantio de eucalipto – É PRECISO CONHECER O CICLO DE VIDA DO EUCALIPTO e PINUS. 
Que para CORTE E consumo de sete em sete anos aproximadamente para papel e 
celulose tem impactos importantes nas águas, contudo para usos e plantios de longo 
prazos, passa a ter equilíbrio e não afeta significativamente, (veja exemplos na Austrália 
onde florestas de eucaliptos centenários convivem com cascatas e cachoeiras. 
- Idem, após formação de camada de húmus e folhagens no solo, ela é capaz de acumular 
como uma “esponja” águas de chuva que penetra melhor no solo. 

 
2- INFRAESTRUTURAS  
               ESTRADAS: 

- Necessidade de normatizar e fiscalizar distâncias de cercas dos leitos das estradas. 
Observar a necessidade para dois carros. 
- Fiscalizar execução e manutenção das estradas. E Que O setor Jurídico de Liberdade 
faça-se cumprir. - hoje existem proprietários que impedem este cumprimento. 
- Adotar Boas Técnicas de Retiradas de águas das estradas, execução de barraginhas, 
importância das barraginhas e curvas de níveis para a melhoria dos terrenos, idem para 
preservação de nascentes. 
- Necessidade de Técnico especializado para treinamento, orientação e treinamento 
técnico dos tratoristas para fazerem os serviços de manutenção e perenização das 
estradas rurais. 
- Necessidade de Calçar, Cascalhar cerca de 200 m da Estrada que liga Estrada da Estiva 
até casa do Sr. Valdir. Passando pelo terreno onde hoje se Plantam Oliveiras. 
- Há cascalhos na região e em Liberdade – Há necessidade de Fazer Licenciamento 
ambiental para retirada de cascalhos. 
- Carretas da Pedreira geram problemas em trechos curtos da estrada e em mata-burros 
– Necessidade de manutenções constantes ou de cobrança de contrapartidas para que 
a pedreira White Liberty resolva. Exemplo: Gerar empregos para Liberdade, Doação de 



Pedras para Obras Urbanas,  Outorga Onerosa. 
- Há necessidade de se fazer “mata-burros” - para acesso das  Vans 

 
 
3-  DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO - 
 
 PLANOS DE MANEJO DAS PROPRIEDADES RURAIS. 

- Necessidade de fazer plano de manejo – PM de propriedades rurais. Exemplo: Reserva 
Legal + APP + áreas agricultáveis + áreas de Pastagens + Áreas de Reflorestamento 
Sustentável com Corredores ecológicos + Exóticas ou agroflorestas. 
- Necessidade de apoio técnico para PM. - Emater – IMA – APA Mantiqueira, Programa de 
Microbacias, etc. 
- Hoje orientações não chegam e não são suficientes pela própria Emater. (Elogiaram 
tempo da “Janaína”) 

              - Necessidade de recriar e fortalecer a Associação de produtores Rurais para Compras 
conjuntas, aração conjugada, produção coletiva em longa escala de produtos fortes (queijo, 
oliveiras, etc). 

- AFIRMAR O SELO do SIM – legalizar o queijo Minas artesanal de LIBERDADE. 
 - Melhorias técnicas da produção. 

 
 APOIO COM TRATORES PARA  ARAÇÃO. 

- Necessidade e prioridade apenas para os pequenos produtores e de subsistência. 
- Estabelecer regras e rever prioridades do uso do trator adquirido pela EMATER para 
aração, e hoje em outro uso, fazer lei com punição. 
- Adquirir mais tratores. 

 
PEDREIRA WHITE LIBERTY 
- Gera cerca de 6 empregos. 
 - Necessidade de controle e prevenção de erosões, assoreamento e execução de tanque 
de contenção. 
- Necessidade de contrapartidas para prefeitura e cidade – MATERIAIS, OUTORGAS, 
ARRUMAR ESTRADAS E MATA-BURROS. 
- Controle e fiscalização de Explosões com dinamites – que parecem ser proibidas mas 
que acontece. 
- Colocar uma sinalização na estrada sobre a Pedreira. 
 - Ver as exigências de impostos municipais – pois ao que parece eles vão para fora – 
Liberdade Mineradora, Escritório em Serrania, Com agentes de Ouro Fino e Varginha? 
- Valores das melhores pedras chegam a e mil Euros o m3. 

 
- PLANTIO DE OLIVEIRAS E FABRICAÇÃO DO AZEITE. 
- Podem gerar empregos fixos e temporários e a tendência é de crescimento na produção 
regional. 
- Encontrou bom clima, solo e altitude. 
- Há Um produtor que está plantando cerca de 10 mil mudas na Estiva, do outro lado da 
Pedreira. 
 - NECESSIDADE DE QUE A EMATER APÓIE E INCENTIVE CONJUNTO DE PEQUENOS E 
MÉDIOS PROPRIETÁRIOS NA PRODUÇÃO DE AZEITONAS. 
CURSOS DEVERIAM SER À NOITE. 

 
- EMATER, SEBRAE, ETC, DEVERIAM DAR CURSOS Também PARA Jovens aprendizes para 
produção rural, valorizando seus patrimônios. 



 

• “MUITA TERRA E POUCA PRODUÇÃO”.  A necessidade de um plano estratégico de O quê 
Plantar para o mercado Regional, Como gerar renda, arrendamento, gerar empregos, 
valorizar e ter função social das propriedades? Quem deve levantar estes potenciais 
econômicos e sociais, instruir, motivar, financiar com segurança, apoiar a produção? 

 

• PRAGAS E DOENÇAS – Necessidade de instrução, conscientização do proprietário e 
produtos do queijo, alimentos, frangos e gado, plantações de diferentes espécies no 
combate a pragas, prevenção de doenças animais, cuidados higiênicos na produção etc. 

 
 

4 – SAÚDE. 
- Vivem cerca de 20 pessoas na Estiva. Elogiam atendimento com Dr. Léo. 
- PSF – passou a não funcionar bem - “Só assinatura”?! 
- Precisa que venha médico, enfermeiro, que façam medição de pressão, levem 
informações, se necessário uma receita e tal! 
- NECESSIDADE DE UM MINI POSTO, pois ao que se diz passou-se a não atender nas roças 
por falta de condições adequadas de um lugar? NECESSIDADE DE UM TERRENO. 
- “Tudo coopera para afastar o Homem da Roça”. 

• PRAGAS E DOENÇAS – Necessidade de instrução, conscientização do proprietário e 
produtos do queijo, alimentos, frangos e gado, plantações de diferentes espécies no 
combate a pragas, prevenção de doenças animais, cuidados higiênicos na produção etc. 

 
5- LAZER E ESPORTE. 

- Falta um CAMPINHO PARA CRIANÇAS E ADULTOS. 
- Bastaria passar uma Patrol. 

 
6- TRANSPORTE. 

- Há necessidade de transporte até a cidade para compras, visitas etc. 
- Este transporte poderia ser público ou INCENTIVAR QUE MERCADOS BUSQUEM E 
TRAGAM AS PESSOAS -  COM O BENEFÍCIO E CONVÊNIO DE COMPRAS CONJUNTAS. 
 

7- EDUCAÇÃO. 
- Falta de coordenação entre Direção do “Ginásio estadual Frei José Wulff” e “ Escola 
Municipal Prof. José Estevão” e Vans escolares, para não faltar transporte para as 
crianças quando a Escola E. P. J. Estevão não tem aula.  As crianças do Ginásio são 
esquecidas nesses casos. 

• NECESSIDADE DE MELHORAR A ALIMENTAÇÃO DAS CRIANÇAS DA EMPJ ESTEVÃO.  Frase 
dita por um aluno: “Quando vai um supervisor, melhoram a comida, mas deviam fazer o 
contrário, justamente quando eles visitarem é que que deviam demonstrar que falta 
dinheiro, aí eles saberiam das necessidades” 

-  “Deviam valorizar na educação a Vida e Cultura da Roça, ter informações técnicas e nos 
conteúdos das matérias. 
- “CRIAR UM PROGRAMA CONTRA AS DROGAS” 
- “Hoje se encontram vestígios de drogas entre os alunos, nos banheiros, etc” 
 - “Drogas e maus hábitos podem estar entrando por alunos mais velhos atrasados que 
convivem com os mais novos” 
- “Necessidade de conscientização e programas contra drogas, contra vandalismo das 
coisas públicas, das árvores etc. 
- Necessidade de Reuniões de pais na Zona Rural – Período de manhã. 

 



8 – LIXO . 
- CRIAR UM PONTO DE COLETA DO LIXO RECICLÁVEL e que seja coletado periodicamente. 
- Hoje ele é queimado. 

 
9- PATRIMÔNIO DA FAUNA – mais visíveis 

 
- Saracura, jacus, maritacas, tucanos, lontras, lobos, raposas, iraras, tatus...cascavéis. 
- “OBS1.  A presença do Tatu é uma condição boa para melhoria do solo pois faz água 
penetrar e conservar lençóis freáticos.” imagina as barraginhas” 
- “Obs 2. Uma forma de se evitar a presença de cascavéis é esparramar enxofre nas 
fronteiras que se quer isoladas 
- “Obs 3. Há uma informação de que se incluir o alho na alimentação do gado, diminui a 
presença das cascavéis. 

 

XIII - CONSULTA PÚBLICA 1 – MATO VIRGEM – 
16 DE AGOSTO 2019 – CAPELA  

 
1- DESENVOLVIMENTO AGRÍCOLA PECUÁRIO. 

• OLIVEIRAS E AZEITE - Há grande motivação sobrea Introdução da plantação de oliveiras 
no bairro. 
- O azeite delas produzidos e já testados por produtores são melhores e de alta qualidade 
devido altitude, clima e solos. 
- É uma produção perene. 
- Há possibilidade de ENSINAR E TRABALHAR EM CONJUNTO COM VÁRIOS PRODUTORES. 
- JÁ EXISTEM CERCA DE 10 MIL PÉS DE OLIVEIRA 
- “LAGAR” - Local de produção pode gerar muitos empregos. 

 
- Destaque Histórico: 
- MUDAS DE OLIVEIRAS VIERAM DE MARIA DA FÉ – ONDE EXISTEM CERCA DE 250 MIL 
PÉS, Contudo há Uma HISTÓRIA DE QUE OS “PÉS DE MARIA DA FÉ TERIAM SIDO FRUTOS 
DE MUDAS QUE SAÍRAM DE LIBERDADE” - Liberdade teve Pés de Oliveira Plantadas ao 
Lado do Cruzeiro Externo da Igreja até anos 70. 

 
- 250 pés de oliveira por hec. (6,3 x6,3) 
- Cada pé (depois de 10 anos ) 20 kg de azeitona – 2 litros de azeite. 

• “OURO VERDE DA MANTIQUEIRA” 

 

• COMO APOIAR UM PROJETO MASSIVO PRA PRODUTOIRES DE LIBERDADE DA 
AZEITONA? DO AZEITE? PROJETO OURO VERDE. 
- APOIO AO ASSOCIATIVISMO?, COMPRAS DE INSUMOS COLETIVOS, ARAÇÃO, PREPARO 
DA TERRA, MANUTENÇÃO, CLHEITA? 

 
 
2 – INFRA-ESTRUTURAS DE APOIO AO AGRICULTOR 

-Necessidade de Trator e apoio para aração. 
- TÉCNICOS para acompanhar produção. 
- Criação de sistema coletivo de comercialização, transporte, produção, LAGARES? 
- EMATER – Necessidade de focar projetos. 
- NECESSIDADE DE APOIO EM ASSISTÊNCIA TÉCNICA AO PRODUTOR . Hoje falta apoio ao 
produtos rural. Já teve momentos melhores. 
- Incentivar a Produção e geração de empregos. 



 
3- ÁGUA 

- TEM COLETA – necessidade de melhoria, proteção das nascentes, cercamentos. 
- Necessidade de tratamento da água, PROBLEMAS NA CONSTRUÇÃO ( Hoje duas caixas) 
- Necessidade de plantio de mudas e proteção de APPs. 
 - Evitar sujeiras de gado e animais – (há poço artesiano ou minas protegidas?) 
- Incentivar uso de hipoclorito de sódio. 

 
4- COLETA DE LIXO 
 

- HOJE FALTA COLETA DO LIXO RECICLÁVEL – HOJE HÁ QUEIMA. 
- Necessidade de Coleta pelo menos uma vez por semana. 
+- 40 Casas no Mato Virgem. População está diminuindo e saindo. 

 
5- PAVIMENTAÇÃO DA VILA E CUIDADOS COM ESTRADAS RURAIS. 

- Necessidade de melhorias e pavimentação, de preferência com produção local de 
materiais para gerar emprego e renda. 
- Melhorar sistema de Drenagem - “de Cortar as águas”, fazer barraginhas, proteger solo 
e minas, CASCALHAR ESTRADAS. 
- Manter um  “CONSERVA”. Já foi feito abaixo assinados. 
- Para ter cuidados com manutenção. 
- “Há um Mapa de pontos críticos e vulneráveis, seria possível manter um depósito de 
cascalho próximo destes pontos, para facilitar trabalhos de manutenção periódica”. 
- Pavimentação de locais críticos. 

 
6- GESTÃO PÚBLICA. 

- Há visão negativa sobre os vereadores - “câncer de Liberdade”? 
- De que fazem ações contra projetos do executivo, fazem denúncias contra no IBAMA 
para não se fazer certas melhorias, ao invés de ajudar a aprovar”. 
- Perdeu Prazo pra projetos de educação integral. 
- Problemas de atrasos em ônibus escolares. 
- Horários, organização e condições de transporte. Escolares, saúde. 

 
7- LAZER E ESPORTE. 

- Necessidade de quadra ou Campinho. 
- Há cachoeiras. 

 
8- SANEAMENTO AMBIENTAL. 
             - Necessidade de fazer coleta e tratamento de esgotos. 

- “Por fossas sépticas individuais ou coletivas. (Tipo 3 Câmaras mais Valas filtrantes)” 
 
9- CULTURA E PRODUÇÃO DE ARTESANATO E PRODUTOS MATO VIRGEM-LIBERDADE. 

- Hoje Há uma regressão nas atividades culturais e coletivas. Festas Rurais, terços nas 
cruzes, Mutirões, bailes e forrós, produção de artesanato. 
- COMUNIDADE (Crianças, Jovens e Adultos) se sentem SEGREGADOS DA CIDADE. 

• NECESSIDADE DE INTEGRAR A COMUNIDADE Á CIDADE. 
- “Combater e eliminar a segregação existente; o preconceito que sentem na 
cidade...”Porquê não buscar pessoas do Mato Virgem em ônibus pras festas ? Valorizar a 
cultura do bairro. Mostrar a todos sua história, fazer educação sobre cultura local. 
- Combater a segregação nas escolas – já teve brigas por bullyings. Existe discriminação 
nas escola, saúde, preconceitos - “RÓTULO” NEGATIVO. 



- “QUEREMOS TER OS BENEFÍCIOS DA CIDADE – DIREITOS” 
- Estimular a organização de associação do Mato Virgem. 
- Necessidade de valorizar e criar programa cultural pro MV. - Violão, sanfona, Forró, 
recuperar tradições, criar grupos de manifestações culturais -”Apoio do ICAB? - Cia de 
Dança Darlene Baptista, etc?” 
- Criar um 'ESPAÇO PARA PRODUÇÃO” DE ARTESANATO E PRODUÇÃO COLETIVA. 
- Criar espaços  nas Festas, Feiras, Praças de Liberdade para comercialização de produtos. 
- Já existem Barracas EMATER. 
- “Buscar eliminar restrições à produção” 
- “DAR LIBERDADE AO PRODUTOR! NÃO POR RESTRIÇÕES! 

• INCENTIVOS, APROVAÇÕES APOIOS TÉCNICOS, INSUMOS, APOIOS NA 
COMERCIALIZAÇÃO E NO MARKETING – ELIMANR OBSTÁCULOS COM APOIOS 
PÚBLICOS E ORGANIZAÇÃO COLETIVA. 
- “O PODER PÚBLICO DEVE DESCOBRIR E INCENTIVAR DE VÁRIAS FORMAS TALENTOS 
DE LIBERDADE “ GD. 

 
10 – ZEIS 

-TODAS AS DEMANDAS DO MATO VIRGEM CONFIGURAM A NECESSIDADE DE 
DEMARCÁ-LA COMO ZEIS- ZONA ESPECIAL DE INTERESSE SOCIAL. 
- Infraestruturas, regularização de imóveis, carências sociais e econômicas, segregações 
diversas da cidade, necessidade de apoios para ampliações e manutenções de moradias, 
necessidade de programas de valorização da vida e cultura. 
- Hoje tem cerca de 80 pessoas. 

 
11- SAÚDE 

- Hoje carente de atendimento do PSF – Gostam Dr. Léo. 
- NECESSIDADE DE UM POSTINHO – COM  ADEQUAÇÃO SANITÁRIA E QUE MÉDICOS E 
AGENTES (3) CUMPRAM com atenção O PROGRAMA. 
- “Que o carro da saúde “ passe na comunidade” - A integre nos seus direitos. 

 
12- TRANSPORTE. 

- Necessidade de ter uma vez por mês uma condução para levar as pessoas pra receber, 
fazer compras e voltar. 

  
 

XIV - CONSULTA PÚBLICA 1 – SILVIANO BRANDÃO – 
18 DE AGOSTO 2019 – CAPELA. 

 
1 – INFRAESTRUTURAS. 

• PERENIZAÇÃO DE ESTRADAS RURAIS – Necessidade de retirada correta das águas das 
estradas, Execução de barraginhas, melhoria dos terrenos, lençóis freáticos e MINAS. 
CRIAÇÃO DE EXEMPLOS PARA SERVIR DE EDUCAÇÃO. 
- É atendida por ônibus escolar. 
- Mas alguns serviços são buscados em carvalhos, por ser considerados mais fáceis que 
em Liberdade – exemplo: Aposentadorias e mesmo atendimento Médico, Compras. 

 
2- SAÚDE - 

• “ Assinar Papel”? Visão de que PSF só atua para colher assinaturas” 

- Criar na Estação uma sala para o “POSTINHO” - que segundo consta é uma exigência dos 
médicos e da saúde para atender a comunidade no local. 
- Dificuldade de receitas médicas e de atendimentos primários. 



- Maior parte das Consultas feitas em carvalhos - 4 médicos. 
- Necessidade em Liberdade de Humanização do atendimento. 
- Carência de remédios e dentistas. 
- Dificuldade de marcar consultas. 
- Necessidade de marcar horários para a comunidade. 
- Melhor modelo para a comunidade foi do período de Convênio com a Aiuruoca. 

 
3- RESTAURO E USO DA ESTAÇÃO FERROVIÁRIA. 

- A Estrutura física do prédio está muito boa. 
- Necessidade de Troca de Telhados afetado por queda de galhos de um antigo anjico. 
- Espaço multiuso para saúde, catecismo, escola. 
- PODE SE TORNAR ESPAÇO DE REFORÇO ESCOLAR, PRODUÇÃO COLETIVA DE 
ARTESNATO, HORTA COMUNITÁRIA, LOCAL TURÍSTICO,  LOCAL DE ATENDIMENTO 
MÉDICO PSF,  palestras técnicas, Educação Patrimonial, etc. 

 
4- REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA. 

- Casas são ou foram da rede Ferroviária (hoje da Prefeitura ou igreja) e famílias não 
possuem documentação com garantia de transferência a herdeiros. 
- ZEIS – CONSOLIDADA.   

 
5- GERAÇÃO DE EMPREGOS E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO. 

- Moram Hoje apenas cerca de 10 famílias e filhos estão saindo – Cerca de 20 crianças. 
Entre o local, Ponte de Ferro, Muchoco, Vargem da Imagem. 
- Maioria que ficaram trabalham por dia. Não são proprietários de chácaras ou fazendas. 
- Empregos esporádicos acontecem na produção de eucalipto, Pinus (maior fazenda João 
Pires). 

 LEITE 
 Comercialização vai para Bom Jardim. 
 Necessidade de Laticínios em Liberdade. 
 Necessidade de Desenvolver Queijo Artesanal LIBERDADE. CIM. 

 EUCALIPTO E PINUS. 
 Desestímulo ao Plantio devido “pouco valor” e custos de recuperação da terra 

posterior. 
 Cobrar Outorga – Contrapartida ao Eucalipto e Pinus, devido manutenção das 

estradas, pontes, mata-burros, impactos sociais e ambientais nas comunidades. 
 

◦ RECUPERAR A PAISAGEM – Criar Zoneamento para Impedir o plantio de Eucalipto e 
Pinus entre a igreja do Silviano Brandão e a paisagem de onde se avista Liberdade, 
suas festas e fogos. 

 
6- HORTA COMUNITÁRIA. 

- Montada para merenda escolar. 
- Possibilidade de gerar renda – Venda de produtos na Cidade. 
- Falta apoio técnico e encontrar novas alternativas. 

 
7- ASSISTÊNCIA SOCIAL. 

- Dificuldade de atenção à aposentadoria de vários idosos 
-  Mais fácil em Carvalhos. 
- Falta de atenção a LOAS? 

 
8- TRANSPORTE. 



- Hoje apenas com Carona do Transporte escolar. 
  
9- COMÉRCIO EM LIBERDADE. 

• “SHOPPING MANÉ ISÍDIO” - Faz venda a prazo pra comunidade. 
 
10- LAZER, ESPORTE. 

- Necessidade de incentivar e melhorar em Liberdade as condições de lazer e esporte para 
todas as idades. 
- Criar Parque Municipal.  

 
11- ARTE E CULTURA. 

- Incentivar as artes: Liberdade é uma cidade com muitos talentos. 
- Artes Plásticas, artesanato, Música, dança, forró. 
- Faltam festas nas comunidades, espaços de lazer para famílias e idosos. 

 
12- SANEAMENTO AMBIENTAL. 

- Coleta de água é natural – Buscar Melhoria no sistema de coleta e tratamento. 
- Lixo orgânico não é problema. 
- Lixo Reciclável não tem coleta. 

 
13- EDUCAÇÃO E SEGURANÇA. 

- Combate às Drogas:   
- Fazer PROGRAMA EDUCACIONAL DE COSNCIENTIZAÇÃO E COMBATE PARA AS 
FAMÍLIAS. 
- Orientação aos pais, melhoria de abordagens e policiamento, informação às crianças nas 
escolas. 
- Trabalhar em conjunto com Conselho tutelar. 
- “Pão e educação” 
- “Educação Integral e integrada com Atividades de crescimento cultural, e esportiva, 
turística, visão empreendedora etc. 

 
14- ESTIMULAR O DESENVOLVIMENTO DE PRODUTOS LIBERDADE. 
 
 

XV - CONSULTA PÚBLICA 1 –  
PROFESSORAS (ES) DA ESCOLA MUNICIPAL PROFESSOR JOSÉ ESTEVÃO 

19 DE AGOSTO 2019 – ESCOLA. 
 

 
 Infraestrutura 

- Investir na iluminação de praças e ruas 

- Terminar as obras iniciadas, como por exemplo pracinhas e a creche. 

- Leis para que os próprios moradores possam construir a calçada de suas casas 

- Investir em tapa buracos, pois as suas possuem muitos buracos 

- Colocar as quadras em pleno funcionamento 

- Incentivar para que as próximas administrações preservem as construções que foram realizadas. 

- Arborizar as ruas da cidade 



- Multas para manter as obras intactas. Refazer aquilo o que foi destruído 

- Lixeira na cidade inteira 

- Melhorar a questão da capinação dos bairros, que seja algo mais duradouro para que não seja feito 
tanta manutenção 

- Fazer um calçadão desde a Seltur até o Hospital ( com iluminação) 

- Construção de uma rodoviária 

- Instalar câmeras de segurança em pontos críticos da cidade, e construir uma central para realizar moni-

toramento 

- Construir um cemitério municipal 

 

 Esporte/ Lazer 

- Maior apoio em jogos escolares 

- Academias ao ar livre montadas em outros bairros 

- Construção de mais parquinhos para as crianças 

- Criar mais oportunidades de esportes 

- Incentivar ciclismos e caminhadas 

- Aulas de natação na Seltur com profissional qualificado 

- Voltar a existir a Sauna da Seltur 

- Construir um local para reuniões periódicas para a 3ª idade (danças, jogos) 

- Murar o parque de exposições, construir mais banheiros 

 

 Educação 

- Mais projetos municipais que envolvam  

- Para participar dos projetos a criança tem que ter notas boas na escola 

- Falta de apoio de secretária e prefeitura 

- Criar equipe de projetos para apoiar as professoras, como por exemplo: costureira, entre outras.  

- Sala de informática para os alunos 

- Falta de DVD, Televisão, Aparelho de som ( 1 por sala) 

- Pen drive, máquina de xerox com eficiência 

- Falta de atividade para o recreio 

- Ampliar o espaço físico 

- Aumentar o incentivo de gincanas e festivais de música 

- Material básicos para diversão dos alunos 

- Psicólogo, Fonoaudiólogo, Dentista e Enfermeira na escola 

- Enxergar a educação como um processo importante 



 - Quadro de funcionários limitados 

- Contratar mais uma secretária para auxiliar na escola, pois só existe uma 

- Dificuldade de relação entre as professoras da escola e a administração 

- Diversificação na alimentação das professoras  

- Falta de seminários profissionalizantes para as professoras 

- Destinar mais verbas para a educação 

- Promover eventos para arrecadar recursos 

- Valor os alunos (aluno destaque) 

 

 Saúde 

- Falta de vagas para consultar com os médicos nas UBS 

- Hospital precário 

 

 Arte/ Cultura 

- Usar as salas do Instituto Barbosa para diferentes projetos 

- Oferecer oficinas de pintura/música/teatro 

- Incentivar a volta da Biblioteca Municipal (antigamente existia, e os livros foram arquivados na Prefei-

tura) 

- Volta dos antigos bailes 

- Promover aulas de música, festivais de música/ poesia 

- Promover excursões para lugares históricos, áreas de lazer, parques ecológicos 

- Filmagem – “ A cidade que eu quero” 

 

 Meio ambiente/ agropecuária 

- Providenciar o tratamento do esgoto da cidade 

- Focar na questão de educação ambiental (com toda a população) 

 

 Problemas constantes de drogas 

- Fazer uma palestra com as famílias e os jovens 

- Trabalho preventivo no combate as drogas 

 
 

XVI - CONSULTA PÚBLICA 1 – JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS 
24 DE AGOSTO 2019 – CAPELA. 

 
1- INFRAESTRUTURAS – 



• ESTRADAS RURAIS - Problemas em épocas de chuvas com pontos de alagamentos por 
manutenções erradas. 
- Estrada fica “Boleada” de forma errada. 
- Falta melhores técnicas de Perenização e Manutenção e vontade dos operadores de 
máquinas, falta de colocação de cascalhos. 
- Fazer mata-burros de ferro em estradas com movimento de caminhões pesados. 

 
 
2- MEIO AMBIENTE - 

- Necessidade de preservação e cuidados com nascentes – “Melhorar infiltração de água 
nas cabeceiras, construção de barraginhas e curvas de níveis, proteção das matas ciliares 
etc.” -Em Morangal este problema já é visível. 

3- SAÚDE- 
- Em Morangal agente de saúde “só de 6 em 6 meses” 
- Necessidade de rapidez para a atenção nas urgências 
- Médicos não cumprem escalas. 
- Hospital de Aiuruoca – hoje só Institucional para quem paga. 
- Nascimentos Já foram em Liberdade, hoje só fora. 
- Necessidade de cumprimento de agenda. 
- Falta maior comunicação dos agentes de saúde, sobre atenção de urgência no PA e não 
nas UBS. Falta união e integração dos serviços. 
- Faltam remédios. 

 
4- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO RURAL 
 

• 4.1 -Existe a associação ASALIBER - paralisada 

- Apoio e busca de Cooperativismo 
- 2 Tratores da Emater – DEVERIA ESTAR ARANDO TERRAS- 
- Críticas pelo trator estar puxando Lixo. 
- PRIORIDADE DE ARAÇÃO DEVERIA SER PARA OS PEQUENOS PRODUTORES. 
- Elogios ao período da “Janaína” que fazia um trabalho de apoio técnico e união dos 
agricultores. 
- EMATER deveria voltar a fazer o trabalho forte de apoio e integração, ORIENTAÇÕES 
TÉCNICAS, NOVOS PRODUTOS E OPORTUNIDADES. 
- NECESSIDADE DE Uma retro e caminhão para trabalhos e apoios rurais. 
- NECESSIDADE DE aração e gradeamento para pequenos produtores. 
- Necessidade de Cursos sobre associativismos: APICULTURA, AZEITE, LEITE E QUEIJO, 
ARTESANATO, TURISMO ETC, 
-Investir na mudança de mentalidade ; SOMOS UMA FAMÍLIA – EMPREENDEDORISMO. 

 

• 4.2-MATADOURO - 
- Necessidade  para apoiar os produtores locais e o consumidor local. 

 
4.3- CONTRAPARTIDAS AOS IMPACTOS DE EXPLORAÇÃO LOCAL 
- Outorga Onerosa aos impactos do eucalipto – Cascalho e cascalhamento ou calçamento 
para Manutenção das estradas e mata-burros, execução de barraginhas para maior 
perenização das estradas, devido a passagem de caminhões. 
- ENTENDER E REVER OUTORGA ONEROSA  DA REDE FERRIOVIÁRIA, pela passagem 
dentro do município. (Ferrovia do aço, FCA, Vale.?) 

• Termo “DESGRAVATOU” - Resolveu etc. 
 



• 4.4-LATICíNIOS - 
- Hoje Leite é direcionado para São Vicente - 
- Rever questão de impostos municipais. 
- Há produção no “Junior Toledo” - “Selo de queijo artesanal”? 
- HÁ EVENTOS CRESCENTES NA CIDADE. Turistas semanais, Não tem produção e nem 
marketing ou pontos de vendas pros turistas Local de quase nada pros turistas. 

 
- 4.5 - MINÉRIOS - 
- NÍQUEL, PEDRA, MARACACHETA,  HISTÓRIA COM OURO etc 
- Necessidade de verificação sobre Direitos de impostos Municipais. 
- Como cobrar a produção efetiva – exemplo Níquel do Soares. 
- Como valorizar A White Liberty e ter contrapartidas em material descartado para 
infraestruturas. (USINA DE CORTE, MODELAGEM DE PEDRAS PARA OBJETOS DE ARTE, 
ARRIMOS ETC) 
- Cobrar contratações de mão-de-obra local. 

 
4.6 – ATIVIDADES RELIGIOSAS - 
- O SANTUÁRIO BASÍLICA – Pode ser o elemento inicial INDUTOR (START) PARA UMA 
VISÃO EMPREENDEDORA, COOPERATIVISTA, PRODUTIVA DE VÁRIOS ELEMENTOS 
COMO ARTIGOS RELIGIOSOS, ALIMENTOS, ARTESANATO, LEMBRANÇAS DE LIBERDADE 
ETC, ARTICULANDO SEU GRANDE PÚBLICO E ATRATIVO RELIGIOSO E TURÍSTICO E A 
PRODUÇÃO LOCAL EM INCUBADORA.   

 
5 – ESPORTE E LAZER. 

- Criar CAMPINHO DE FUTEBOL EM CADA BAIRRO. 
- Criar programa para crianças, jovens, famílias, meninos e meninas. 

 
6- SANEAMENTO AMBIENTAL. 

- Criar “Lixeira” e ter busca de uma vez ao mês pelo menos. 
 

XVII - CONSULTA PÚBLICA 1 – SOBERBO– 

25 DE AGOSTO 2019 – CAPELA N.S. DE LURDES. 
 

1- DADOS HISTÓRICOS - 
- Há uma imagem curiosa de N.S. Do Desterro – quando Maria Grávida está sobre um 
jumento puxado Por José. 
- Construção do início da Capela atribuído a Raimundo Fagundes 
- Também participaram Zé Domingos, Alderano, Januário e Nelson filho do Sr. Alderano. 
- Restauro em 2018 – inaugurado em 21 de julho, antes da exposição de Liberdade. 
- Hoje 6 crianças, 20 casas. 

 
2- INFRAESTRUTURAS- 

• ESTRADAS – Consideradas com boa manutenção – Serviços bem feitos, Sempre tem 
União para a Manutenção. 
- Pode melhorar o Corte de água, Execução de alguns bueiros, Colocação de Cascalhos 
(tem cascalhos somente na fazenda do Cornélio). 
- Necessidade de melhoria da Perenização das estradas com novas técnicas como de 
Barraginhas. 

 
3- MEIO AMBIENTE- 

- SOBERBO FARTE DA APA DA MANTIQUEIRA – NECESSIDADE DE APLICAÇÃO DAS 



REGRAS GERAIS DA APA. 
- Água da Gruta – Acontece do Sr. Biu Desviar a água e ela secar. Necessidade de 
conscientização da importância Turística e Ambiental 

 
4- SAÚDE - 

- Hoje considerada “fraca” em Liberdade. 
- Hospital como antes faz muita falta. 
- Antes haviam especialistas, Obstetra, cirurgia. 
- PSF – Hoje deixa a desejar - Necessidade de um lugar específico- Postinho-para 
atendimento com água. 
- Consulta nas UBS 1- pra área Rural – falta informações sobre Urgência pra população se 
dirigir para a UPA. 

 
- HOJE 2 CRIANÇAS ESPECIAIS. Com necessidade de melhor atenção. (1 - ATAQUE 
EPILéTICO”) 
- Buscar Apoio e monitoria da APAE. 

 
5- EDUCAÇÃO - 

- Grave problema de segurança, pois as crianças, incluindo excepcionais são 
transportadas até cruzamento de vias e tem que esperar ônibus escolar que vai até 
Augusto Pestana. 
- Necessidade de se Repensar e Mudar linhas e atenção às crianças especiais. 

 
6- SANEAMENTO AMBIENTAL - 

- Necessidade da Coleta Seletiva – Rural e Urbana. 
- Necessidade de orientação Técnica sobre Fossa Sépticas. 

 
7-  Cultura e Lazer. 

- Necessidade em Liberdade de Espaços de Dança – danceteria e Forró – necessidade de 
resgate e incentivo. 

 
 
8- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO. 

- HÁ NO SOBERBO IMPORTANTES INICIATIVAS DE RPPN e ONGS COMO TERRA UNA E 
Outras (?) com INCENTIVOS À PRODUÇÃO AGROECOLÓGICA. 
- Incentivos a atividades da economia criativa. 
- Incentivos à preservação ambiental na APA. 
- Cuidados com Minas. 
- Produção de hortaliças de forma orgânica e comercialização no Rio De Janeiro etc. 

 
 

XVIII - CONSULTA PÚBLICA 1 – AUGUSTO PESTANA 
25 DE AGOSTO 2019 – CAPELA 

 
1- DADOS LOCAIS 

- 5 famílias  e 13 Casas – Portanto Várias Vazias. 
- Era uma vila de Vida Intensa na época do Trem de Passageiros, Com Comércio, Turismo, 
grande movimento nos horários de trens e com Fixação de Pessoas. 
- Há grande riqueza de Edificações Históricas, e todas merecem ser restauradas. 
- Há edificação escolar fechada. 

 



2- SAÚDE. 
- É  a prioridade um. 
- PSF - “só assinatura” - não tem atendimento médico, quando aparecem só para assinar 
comprovantes. Não medem uma pressão. 
- Segundo consta há determinação de proibição de atenção local devido à falta de espaço 
apropriado. 
 - Vem decaindo em Liberdade mesmo antes de Convênio com Aiuruoca. 

 
3- EDUCAÇÃO. 

- É prioridade 2. 
- Falta Monitor pro transporte escolar. 
- Tem crianças de 4 e 5 anos  de um total de 12 a 15 crianças. 
- Hoje se perde aulas por Problemas de manutenção de ônibus. 
- Reivindica-se a possibilidade de ter Uma sala Multisetorial no próprio Bairro. 
- Necessidade de Programa da Saúde da família. 

 
4- INFRAESTRUTURAS. 

• ESTRADAS – é a prioridade 3 -  problemas com o corte das águas, cascalhamentos. 
- Necessidade de melhorar técnicas de perenização das estradas. Barraginhas. 
- FALTA LUZ EM ALGUMAS CASAS. 
- Necessidade de Manutenção da estrada de Quirinos a Passa Vinte. 
- Necessidade de disponibilizar uns Três carros pra atenção das comunidades. 
- Existe Vans que passam na comunidade e vai até Quatis. (?) 

 
5- LAZER E ESPORTE. 

- Necessidade de um Campinho, Parquinho e programa de esportes para todas as idades. 
Pelo menos de 15 em 15 dias. 

 
6- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO.   

- Potencial de desenvolvimento de Artesanato. 
 
7- SÁUDE. 

- PSF TEM MUITOS PROBLEMAS – FALTA ATENÇÃO OBJETIVA NA COMUNIDADE. 
- Reivindica-se a  marcação de consulta na UBS pelo agente de saúde. 
- Há problemas com agendamento e carro da saúde. 
- Há problemas de comunicação sobre saúde com a comunidade, por exemplo: 
Informação de que em caso de emergência devem ir direto para a UPA, e não para a UBS. 
- Criar um posto – ou central de atendimentos pro PSF. 

 
8- COMUNICAÇÃO . 

- Necessidade de uma ANTENA DE Internet para todos. 
 
9- SANEAMENTO AMBIENTAL. 

- Necessidade de um ponto de Coleta de Lixo. 
 
10 – PROJETOS ESTRATÉGICOS: 
 

• Pavimentação Ecológica da “ESTRADA REAL” - Pe Antônio Gonçalves de Carvalho, de 
Liberdade até a Barreira – Falcão. Fundamental para o desenvolvimento de Liberdade e 
de toda a região do Sertão da Mantiqueira. 

 



- Captação de recursos da Vale – INVESTIMENTOS NO RESTAURO E REVITALIZAÇÃO DA 
VILA DE AUGISTO PESTANA. INVESTIMENTO NA SAÚDE E MELHORIAS DAS 
INFRAESTRUTURAS. 

 
- REVITALIZAÇÃO DO TURÍSTICO (TREM MINEIRO). De Augusto Pestana a Barra Mansa . 

 
- RESTAURO DA ESTAÇÃO.   

  Vários potenciais de uso. 
  Posto de saúde. 
  Local de agendamento de viagens, atividades turísticas e ecológicas dentro da 
   APA da Mantiqueira. 
  Compra de passagens. 
  Museu da Oeste de Minas. 
  Gestão de pessoal. 
 

- RESTAURO DA VILA DE AUGUSTO PESTANA. 
Comércio local – queijos artesanais. 
Farmácia 
Pousadas 
Restaurante 
Pizzaria 
Café Colonial 
  Chocolate 
  Artesanato. 
  Outros. 

- CALÇAR A COMUNIDADE, SISTEMA DE PISOS ECOLÓGICOS, SINALIZAÇÃO TURÍSTICA. 
- CRIAR ROTEIRO TURÍSTICO, AUGUSTO PESTANA, SOBERBO  E ESTRADA DO OURO. 
- Iluminar a Vila – ILUMINAÇÃO FOTOVOLTÁICA. 

 
11- SEGURANÇA. 

- Ampliar segurança da cidade e vilas, especialmente nas Festas. 
 
 

XIX - CONSULTA PÚBLICA 1 – TERCEIRA IDADE 
26 DE AGOSTO DE 2019 - UBS 1. 

 
1- DADOS DO GRUPO DA TERCEIRA IDADE. 

- Grupo registrado como uma associação, possuem cerca de 66 pessoas - 10 aos de 
existência. 

 
2- OBJETIVOS 

- Apoio para passear 
- Festas de socialização e lazer. Hawai. Forró. 
- Participam do Conselho do idoso 

              - Para Encontros precisam alugar espaços. 
 
3- NECESSIDADES 

- Local próprio para atividades – encontros, lazer, forró, festas. Bingos. 
- Professores de educação física – Centralizados lá pelo CRAS. 

 
 



4- ATIVIDADES QUE REALIZAM. 
- Encontros, lazer, forró, festas. Bingos. 
- Viagens. 
- Sanfona. 
- Aulas de Ginástica/ Zumba 
- Para as viagens Precisam de Professor, Monitor, acompanhante, assistente social, 
enfermeira. 
- Baile do Hawai. 

 
5- PROJETOS URBANOS TERCEIRA IDADE. 

- Adequação calçadas – Com muitos buracos. 
- Problemas de obstáculos nas calçadas. 
- Problemas para cadeirantes. 
- Travessias de Pedestres. 
- Leis para calçadas – execução e manutenção pelos proprietários. 
- Necessidade de iluminação nas ruas do Beira Rio 
- Projeto de Educação de Trânsito e Conscientização dos motoristas para respeitar 
pedestres, idosos, baixar velocidade e dar preferência ao pedestre. 
- Projeto de Lei para Limpeza de terrenos – Por conta do proprietário. 
- Projeto de lei para normas de construções. 

 
 
6- GUARDA RESPONSÁVEL DE ANIMAIS. 

- Cães causam problemas de insegurança para pedestres. 
 
7- VISÃO SOBRE O QUE FALTA PARA CIDADE TURÍSTICA. 

- As viagens turísticas permitem enxergar lá fora o que precisa em Liberdade. 
- MELHORAR PRAÇAS DE LIBERDADE. 
- FL0RES NOS JARDINS E CASAS - “CORES E FLORES DA CIDADE”. 
- GUIAS TURÍSTICOS – com capacitação sobre História da Cidade, Educação patrimonial, 
- MAIS BANHEIROS PÚBLICOS. 
- Normas ADEQUAÇÃO DE BARES E RESTAURANTES A TEREM  condições ideais de 
recepção turísticas. 
- Referências citadas, São Tomé, Petrópolis, Rancho Macota, Rio pomba. Etc. 
- PROGRAMA DE CAPACITAÇÃO DOS COMERCIANTES E PRESTADORES DE SERVIÇOS POR 
ÓRGÃOS LIGADOS A EDUCAÇÃO PARA TURISMO – SEBRAE, SESC, SENAR, SENAI, SESI 
ETC. 
- Programa de receptivos turísticos. 
- Programa de empreendedorismo. 

 
- FALTA PRODUÇÃO DE LEMBRANCINHAS, INDÚSTRIA MANUFATUREIRAS DE 
ARTESANATOS ETC. 
- Melhorar a recepção dos Turistas: 
 - informações turísticas coordenadas. 
- CRIAR O CIT – CENTRO DE INFORMAÇÃO TURÍSTICA. 
- CRIAR CURSOS DE ARTESANATOS, ARTES PLÁSTICAS, PRODUTOS LIBERDADE. 
- CRIAR GALPÕES OU OFICINAS DE ARTE NOS BAIRROS. “INCUBADORA DE 
EMPREENDEDORES SOCIAIS E DE ARTE. 

 
8- PROJETOS ESTRATÉGICOS. 

- ENCONTRÃO – Encontro de Grupos da terceira idade. 



9- EDUCAÇÃO. 
- Cursos de computação, teatro, artes, artesanato, culinária, dança etc. 
- Especialização em técnicas diversas. 
- EDUCAÇÃO PATRIMONIAL PARA SEREM DUPLICADORES SOBRE BELEZAS, HISTÓRIA, 
PATRIMÔNIOS TURÍSTICOS DE LIBERDADE. 

 
10- PROJETOS URBANOS PRO TURISMO. 

- Campinhos nos bairros - (Conquista antecipada lei de loteamentos – TDC) 
- Aulas abertas de ginásticas em Praças para turistas e cidadãos. 
- PRESERVAÇÃO DA PAISAGEM HISTÓRICA E DOS MONUMENTOS HISTÓRICOS – COM 
LIMITAÇÕES DA VERTICALIZAÇÃO NOS SEUS ENTORNOS. 
- “COBRAR CONTRUBIÇÕES DE MELHORIAS, EIV E OUTORGA ONEROSA ACIMA DE 
COEFICIENTE BÁSICO 1”. 
- RODOVIÁRIA – com banheiro, lanchonete, espaço turístico – CIT, - “TURISTA AMBIETAL” 
- VIVEIRO DE MUDAS PARA PROJETO DE TURISMO ECOLÓGICO. 
- VIVEIRO DE MUDAS. 
- ORQUIDÁRIOS. 
- ORGANIZAR UM CIT. 
- PROMOÇÃO E INCENTIVOS AO COMÉRCIO PARA VENDER PRODUTOS DE LIBERDADE. 
- Desenvolver um Sistema de Divulgação Turístico: Site, panfletos, hotéis, bares e 
restaurantes, igrejas, etc. 
- Criar palco permanente (Concha acústica) na Avenida ou Praças – para shows, forró na 
praça, capoeira, 
- CRIAR CIRCUITOS TURÍSTICOS URBANOS E RURAIS.   
- SERESTAS NAS PRAÇAS. 
- RESGATAR AS SERENATAS 
- CONSERVATÓRIO 
- VALORIZAR AS FOLIAS DE REIS 
- TENDAS DE FEIRAS DA ROÇA E DOS ARTESÃOS. 
- FORRÓ NA PRAÇA NOS FINAIS DE SEMANA. 
- MÚSICA NA PRAÇA. 
 

XX - CONSULTA PÚBLICA 1 –  
26 DE AGOSTO DE 2019 – APAE 

DEBATE COM AUTODEFENSORES 

 
1- CONTEXTO DA APAE 
 

- Dificuldades sociais e econômicas das famílias. 
- Que geram problemas de transtornos QUE DUPLICAM OS PROBLEMAS DA DEFICIÊNCIA. 
- 02/09 – 20 anos de APAE de Liberdade. 
- Dificuldades históricas Menção à Importância da Profa. Maria Lúcia para as conquistas 
da APAE LIBERDADE. 

 
- AUTODEFENSORES - Desde 2014, programa de autodefensores, autodefesa e apoio às 
famílias: Autonomia e fazer valer a legislação. 
- Busca de lideranças e iniciativas : Elaboração e expressão de idéias; relacionamentos em 
grupos, noção de legislação para PCD, Fortalecimento da autonomia, capacitação de 
buscar recursos fora do sistema familiar. 
- Cuidados com deficiências Intelectual e múltiplas – APAES – 64 anos de história em 2019. 
- Deficiências do processamento cognitivo – Rapidez, Simplificação, etc – BUSCA DE 



MELHORAMENTOS – frases melhores etc. 
 
2- NECESSIDADES E SUGESTÕES DE POLÍTICAS PÚBLICAS . 
 

- RECONHECER que usuários SÃO CIDADÃOS LIBERTENSES. 
- FORTALECER PROGRAMA: Busca família reunida, atenção, amor, união, defender as 
crianças para NÃO IR PRO CAMINHO ERRADO DAS DROGAS, VIOLÊNCIA, CRIMES ETC. 
- OFICINAS: FAZER ARTES, DANÇA. PINTURA, CAPOEIRA, TEATRO, PINTURA DE PANOS 
DE PRATOS ETC, FAZER TAPETES. ETC. 
 - CRIAR PISCINA. 
- Hoje existe programa do AVE Lavrinha (Deni)– Pintura, hortas. 
- Conscientização e busca de desenvolver sentimentos social de Respeito, Empatia (se 
colocar no lugar do outro) 
- O que pode ser usufruído da Rede de atenção. 
- Conscientização sobre sexualidade. 

 
- CUMPRIR ESTATUTO DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA. 
- INCLUSÃO AOS OUTROS SERVIÇOS PÚBLICOS. 
- Igualdade e não discriminação. 
- Atendimento prioritário – Existe? É aplicado? 
- Direito à Vida 
- Direito à habitação e reabilitação 
- Direito à saúde 
- Direito à educação – Educação Especial 
- Direito à Moradia 
- Direito ao trabalho – Falta de empregos, conscientizar comerciantes, industriais, 
serviços sobre abertura de vagas. 
- Direito à assistência social. 
- Direito à previdência social. 
- Direito à cultura, lazer, esporte e turismo. 
- Direito ao transporte e mobilidade adequada – Ruas e calçadas acessíveis, sem 
obstáculos, com mais segurança e respeito dos motoristas etc. Eliminar ruas esburacadas. 
- Direito a ter espaço na Vida Pública – representação política, participação espaços de 
discussão, conselhos etc. 
- Hoje há falta de educação inclusiva - Busca de melhor educação inclusiva.  Como? 
Quando? 
- MELHORIAS DOS CONSELHOS. 
- CRIAÇÃO DO CONSELHO DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA. 
- Aplicação do Estatuto da Cidade – Participação Inclusiva. 
- Criação de um fundo de Empregos. 
- PROJETO COPASA – CAPTAÇÃO DE RECURSOS. 
- PROJETO INCLUSÃO – HOJE MAIOR NA IGREJA. 

 
 
3 - PROBLEMAS NA CIDADE e NECESSIDADES DE PROJETOS, ESPAÇOS e PROGRAMAS 
URBANOS. 
 

- Problemas de drogas e que APAE não deveria ser a porta de solução. 
- Necessidade de um CAPS. 

 
- MOBILIDADE URBANA 



- Criar faixas de pedestres em pontos estratégicos. 
- Melhorar calçadas para cadeirantes a todos – DESIGN UNIVERSAL- e fazer leis de regras 
de construções de calçadas e acessibilidade. 
- Criar Rampas e critérios técnicos e leis para RAMPAS EM EDIFÍCIOS PÚBLICOS. 
- Adaptação e acessibilidade de espaços públicos. 
- ELIMINAÇÃO DE BARREIRAS URBANAS. 

 

• OPORTUNIDADES DE TRABALHO: FALTA OPORTUNIDADE DE TRABALHO. Gerar 
oportunidades de trabalho – Contudo se um usuário Trabalha com Carteira assinada 
perde benefício BPC (um salário) naquele período (QUANDO VOLTA É COMPATÍVEL 
NOVAMENTE) – NECESSIDADE DE ENCONTRAR FORMA PARA SITUAÇÕES ESPACIAIS DE 
INÍCIO DE INCENTIVOS E OPORTUNIDADES – TALVEZ VÍNCULO A UMA ASSOCIAÇÃO. 
- Buscar integração das pessoas às atividades de comércio, serviços, indústrias sem 
perder o Benefício social. 
- CONSCIENTIZAR EMPRESÁRIOS SOBRE NECESSIDADE DA ADEQUAÇÃO DAS FUNÇÕES 
DO TRABALHO  - para os deficientes intelectuais. Criar formas de “ANTECIPAR O APOIO” 
A AJUDA DE INSERÇÃO AO TRABALHO DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA. 
- “É BOM TRABALHAR” - fala de um DF. 
- Talvez criação de um fundo coletivo. 
- Buscar aproximar o comércio e serviços da APAE. 

 
- INCENTIVO AO FORTALECIMENTO DE PARCERIAS DA APAE COM: 
- INSS, FISIOTERAPEUTA, PSICÓLOGO, ASSISTÊNCIA SOCIAL, ESCOLA DE DANÇA, 
ATIVIDADES ARTÍSTICAS DA AVE LAVRINHA E OUTROS COMO ICAB ETC. 

 
- Criar programas de Integração social. 
- Eliminação de barreiras arquitetônicas.  Leis e implementação. 
- Conquista de Materiais didáticos e de informações. 
- Implementar programa de Libras, etc. 

              - Formulação de Políticas Públicas com participação da Família e os próprios deficientes –                
Direito à Participação e empoderamento. 

- Necessidade de estudar Particularidades de cada usuário, tipo de deficiência e buscar 
apoios e política de cada um. 
- Programa para quebrar Visão Preconceituosa. 
- Fortalecer parceria com a Igreja que ajuda muito com alimentos. 

 
- PROGRAMAS COM NECESSIDADES. 
- Faltam recursos para programas diversos:  Alimentação, clínico geral, pediatras, para 
novos especialistas, psicólogo, fonoaudiólogo, psiquiatra, fisioterapeuta. 
- Criar um fundo. 

 
- FALTA UM CAPS NA CIDADE; o que sobrecarrega a APAE. 

 

• Habitações. Necessidade  de melhorias de algumas habitações. 
 

• ESPAÇOS PARA MOSTRA E VENDA DE ARTESANATO . Feira, CIT etc. 
- DESENVOLVER PROGRAMA EPARCERIA PARA GUIAS TURÍSTICOS. 

 
- CRIAR PRAÇAS E CAMPINHOS NOS BAIRROS E MELHORAR AS EXISTENTES . 
-  CRIAR CAMPINHOS NOS BAIRROS E PROGRAMA DE ESPORTE E GINÁSTICA NAS 
PRAÇAS E NOS BAIRROS. 



- CONSCIENTIZAR A FAMÍLIA PARA LEVAR AS CRIANÇAS NA PARTE ESPORTE, LAZER, 
EVENTOS ETC. 

 
 - ABRIR E OCUPAR OS ESPAÇOS PÚBLICOS COM PROBLEMAS DE MAUS USOS. 

 
4- EDUCAÇÃO - 

- CONSCIENTIZAR A POPULAÇÃO DE QUE A APAE É UMA DAS 3 ESCOLAS PÚBLICAS DE 
LIBERDADE. 
- FAZER RECONHECER QUE A CONTRAPARTIDA SOCIAL DA APAE SÃO SEUS SERVIÇOS, 
CUNSULTAS, ATENÇÃO, EDUCAÇÃO, PROTEÇÃO DE USUÁRIOS PCD. 
- Que a APAE PRECISA DE VERBAS PARA FUNCIONAR, ALIMENTAÇÃO ETC. 
- É NECESSÁRIO DEFINIR O PÚBLICO ALVO DA APAE. 
- NECESSIDADE DE liberação de mais professores capacitados com perfil, dado a grande 
demanda atual. 
- CRIAR PROGRAMAS de parcerias com as outras escolas para inclusão. 

  
 
5- SÁUDE. 

- FALTA UM CAPS NA CIDADE; o que sobrecarrega a APAE POR FALTA DE ATENDIMENTO 
ADEQUADO. 

 
6- TURISMO. 

- Desenvolver programas de turismo, lazer e esporte na cidade e meio rural direcionados 
para PCD. 
- Desenvolver programa de EDUCAÇÃO PATRIMONIAL – EXPLICAR O TURISMO DA 
CIDADE. 

 
7- GESTÃO DA APAE. 

- Todos devem falar a mesma língua - Os funcionários dentro da APAE e não passar 
problemas internos, 
- Fortalecer a União dos servidores. 
- E Voluntariado – Desenvolver trabalho sempre com Prazer. 

 
 

XXI - CONSULTA PÚBLICA 1 – SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA (SSVP) 
27 DE AGOSTO DE 2019 –  COM PARTICIPAÇÃO DE MUITOS JOVENS. 

 
1- GERAÇÃO DE EMPREGOS E RENDA. 
 

- Hoje faltam empregos orientação para mudar a situação na cidade. 
- Jovens continuam saindo para buscar trabalho ou ficam desempregados. 
- Necessidade de Implementar e incentivar a Feira de Produtos Rurais. 
- Cada entidade deveria ter e montar barracas e incentivar pessoas a fazê-lo 
- Igreja Do Sr. Bom Jesus, Pode ser uma incentivadora, nas praças. Na produção artesanal, 
em gastar menos recursos fora, incentivar trabalho local, valorizar produtores de 
artesanato local, produção de artigos religiosos locais. 
- Incentivar pessoas a montarem seus trabalhos focado no turismo. 
- Criar feira do produtor na Praça da igreja e nos dias e horários de romarias. 
- Incentivar Comércio e lojas de artesanato e produção artesanal no entorno da Praça da 
Igreja. Restaurante, bares, lanchonetes. Cafés, salgados típicos, queijos etc. 
- Padronizar barracas e demonstrar organização para o turismo  - Buscar apoios, Emater, 



SIM etc. 
- Incentivar pessoas da cidade a participarem de feiras, criarem barracas nas festas, 
venderem. 
- Fazer brinquedos para praças, parquinhos e parques, com design desenvolvido por 
artesãos da cidade. 
- Pavimentar com elementos produzidos na cidade.   

 
2- EDUCAÇÃO E PLANEJAMENTO PARA O TURISMO. 

- Criar uma cultura empreendedora local para o turismo – “Buscar apoios de entidades 
como Sebrae, etc” 
- Criar incentivos de Impostos municipais aos produtores e comerciantes de produtos de 
Liberdade. 
- Mapear todas as cachoeiras, roteiros e bens com possibilidades de atrativos turísticos 
de liberdade. Naturais e construídos. 

 
- Capacitar jovens e pessoas para o turismo: 
- Ensinar sobre história da cidade. 
- Necessidade de Programa de Educação Patrimonial. 
- Formar guias turísticos. 
- Capacitar comerciantes e servidores públicos. 
- Fazer programas de receptivos turísticos pelo Sebrae etc. 
- Valorizar a música e músicos locais. Sertanejo, popular, marchinhas, gospel, samba, 
roque. 
- Valorizar artistas locais. 
- Criar espaços de danças – diversidade. 
- Faltam clubes, danceteria, local para samba, marchinha, “Cristoteca”, forró. 

 
- Valores ditos pros produtores e prestadores do turismo. 
- Alimentos com afetividade. 
- Empatia, simpatia, alegria, Diversão, fazer com arte. 

 

• Cursos técnicos 

- Fortalecer o EJA (Educação para Jovens e Adultos). 
- Turismo, Informática, radiologia, enfermagem, línguas, maquiagem, gastronomia. 

              - Brigadistas. 
- Conscientização e  leis para limpeza pública – “NÃO JOGAR LIXO NA RUA “ 

 
 - PLANO DE ACOLHIMENTO. 
 - Elaborar formas de desenvolvimento de um Acolhimento turístico Capaz de Fixar a 
possibilidade de retorno dos turistas. 
- Guias turísticos preparados, com empatia e simpatia. 

 
- Plano de Intercâmbio de gestores e agentes privados com cursos e outras localidades 
turísticas. PARA APRENDIZADO E TROCA DE EXPERIÊNCIAS. 

  
 
3- PROJETOS URBANOS. 

- Criar palco para música na praça, - forró, etc , para toda família. 
 - Espaço para valorização de artistas locais. 
 - CRIAÇÃO DE CIRCUITOS TURÍSTICOS: 
 - Exemplo até alto do Morro de Dona Carmem. 



 - CRIAÇÃO DE TELEFÉRICO. 
- Recriar um espaço para cinema. 

 

• PRESERVAÇÃO PAISAGÍSTICA EM TORNO DE EDIFÍCIOS HISTÓRICOS. Nessas áreas, 
como nos topos de morros das igrejas, edificações devem ter limites de alturas que NÃO 
VENHAM A COMPETIR COM AS TORRES, OU QUE ATRAPALHEM VISUAIS DA CIDADE DE 
QUALQUER LOCAL. 
- Contudo, foi discutido, que pode-se estudar incentivos fiscais e compensações 
urbanísticas com instrumentos do Estatuto da Cidade para incentivos aos proprietários 
com terrenos que tenham limitações desse potencial construtivo para recuperá-lo noutro 
lugar ou fazer venda para locais definidos no Plano diretor. 

 

• Necessidade de Criar um CENTRO DE INFORMAÇÕES TURÍSTICAS- CIT. 

• Necessidade de construção de UMA RODOVIÁRIA. 
 

- CRIAÇÃO DE VIVEIRO DE MUDAS. 
- Proteção da mata da estação criação de um horto e parque municipal. 
- Lago com pedalinhos. 
- Inclusão e melhorias das Biquinhas como Fontes de água de Liberdade. 

 
- CAMPINHOS, PARQUINHOS. 
- Nos bairros, fazer brinquedos com design desenvolvido por artesãos da cidade. 

  
4- SAÚDE. 
 

- HÁ NECESSIDADE DE PROGRAMA PREVENTIVO PARA COMBATER DROGAS ENTRE 
ADOLESCENTES, JOVENS E ADULTOS. 
- Fazer programas e capacitações, de técnicos e famílias preventivos e curativos. 
- Articulação com esporte, artes, cultura, turismo etc. 
- Melhorar Segurança e fiscalização. 
- Ocupar com atividades e programas diversos os espaços urbanos com problemas. 

 
5- SANEAMENTO AMBIENTAL. 
 

- LIBERDADE É A PRIMEIRA CIDADE CORTADA OELO RIO GRANDE, PRECISA DAR 
EXEMPLO ATÉ O PRATA, QUE TEM CUIDADOS E TRATAMENTOS AMBIENTAIS, COM A 
ÁGUA E ESGOTOS. 
- Eliminar lançamento de esgotos à cima da ETA – Estação de tratamento de Esgotos. 
- Separar redes de esgotos da rede de águas pluviais. Cobrar separação pelos moradores, 
nos locais onde há serviço público de ambos adequados. 

 

• FAZER PROJETO E CONSTRUÇÃO DE REDE DE TRATAMENTO  DE ESGOTOS. ARTICULAR 
ÓRGÃOS PÚBLICOS  - COPASA, EMATER, FUNASA, AMAG,  PREFEITUTA ETC. 

 
- CRIAR PROGRAMA DE RECICLAGEM DO LIXO E APOROVEITAMENTO DO LIXO 
ORGÂNICO, GERAR EMPREGO. 
- Colocar lixeiras em espaços públicos. 

 
6- LEIS DE CONTROLE DO USO E OCUPAÇÃO DO SOLO. 

- Estatuto da Cidade. 
- Lei das calçadas,  “Com execução pelos moradores”. 



- Lei de acessibilidade, dos espaços públicos e privados. 
- Conscientização e  leis para limpeza pública – “NÃO JOGAR LIXO NA RUA “ 
- LIMPEZA DE TERRENOS – por conta dos proprietários 
- Contra queimadas. 
- Guarda responsável de animais, cães, gatos, equinos, pássaros. 
- Lei de Regras de como construir, uso das calçadas etc. 

 
7- MEIO AMBIENTE 

- Lei de Plantio de ÀRVORES, JARDINS E FLORES – incentivos urbanísticos. 
- Criar programas de recuperação ambiental e arborização. Turistas, Pescadores, 
Agricultores, donos de lotes urbanos, crianças – Exemplo- “PROJETO RECUPERAÇÃO E 
VALORIZAÇÃO DO PINHÃO” E DE ESPÉCIES NATIVAS REGIONAIS. 

 
- Repovoamento de espécies nativas de peixes. 
- Proteção da mata da estação e criação de um parque ecológico urbano – horto. 

 
8- SEGURANÇA. 
              - COLOCAR MONITORAMENTO E CÂMERAS DE SEGURANÇA EM LOCAIS ESTRATÉGICOS 
DA CIDADE. 
 
9- CULTURA - 

- Resgatar Festivais de Músicas. 
- Festival de marchinhas, Festival de Música popular, Festival de música sacra, Festival de 
danças, capoeira, Folias de Reis, Terço de são Gonçalo. 
- Semana Literária, 
- Teatro, 
- Festival de Bandas. 
- Escolas de Música nos bairros. 
- Escola de artes e artesanatos. 
- Incentivar ONGs, como ICAB e outros para resgatar e incentivar produção cultural. 
- Preservar o patrimônio cultural e ambiental. 
- Outros. 

 

XXII - CONSULTA PÚBLICA 1 – CENTRO – 21 DE AGOSTO DE 2019 
Escola Municipal Prof. José Estevão. 

 
1- PROJETOS URBANOS 

• NECESSIDADE DE DEFINIÇÃO DO ZONEAMENTO URBANO. 

• CONTROLE DA VERTICALIZAÇÃO E PRESERVAÇÃO DA PAISAGEM HISTÓRICA. Controle 
da Verticalização para preservação da paisagem histórica. Em torno dos edifícios 
tombados e de valor histórico – Incentivos fiscais e urbanísticos são possíveis. Igrejas do 
Bom Jesus, N.S. Aparecida, Assembléia de Deus, Prefeitura, Casa Barbosa, Casa de Dona 
Diná etc. 

 
2- INFRAESTRUTURAS. 

- Necessidade de coleta do lixo reciclável da zona rural. 
 
3- DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO . 

- Cidade Criativa, Turística - Capacitação profissional de Toda APL do turismo.  Busca de 
parcerias para desenvolvimento de empreendedorismo. 
- Apoios ao Empreendedorismo. APL – Cidade Criativa. 



- Potenciais de produção: Arte religiosa, lembranças de liberdade, Brinquedos, móveis 
(existe estudo e levantamento sobre móveis tradicionais), artesanato, artes, alimentação, 
tecelagem por teares, queijos, doces, biscoitos, massas, azeite etc. 
- Necessidade de melhoria dos espaços receptivos para o turismo. 
- Incentivos fiscais e Urbanísticos ao comércio e locais que produzam produtos Liberdade. 

• Necessidade de Agregar valor aos produtos de Liberdade – Dar acabamento – Design 
Especiais – Design Solidário. Buscar Ter orientação Técnica e apoio institucionais. 
- Incentivar associações de produtores locais. - Queijo artesanal. 

 
- SANTUÁRIO E PRODUTORES E COMERCIANTES. 
-  Buscar e abrir interação entre as demandas da Igreja e dos romeiros e turistas religiosos 
com a cadeia de produção e consumo . 
- Incentivar a produção local de Arte religiosa, artesanato, lembranças do Bom Jesus, 
tapeçarias, crochês, bordados, tijolos ecológicos, Biscuit, toalhas, etc. 

 
- Criar Programas de permanência dos romeiros na cidade. 

•  Incentivar o consumo local, rede hoteleira, alimentação, arte e artesanato etc. 
- Design, de toda a cadeia APL do turismo. 

 
- DESENVOLVER PRODUÇÃO PARA EXPORTAÇÃO DA CIDADE. 
- Criar pontos de venda e divulgação de produtos Liberdade. 
- Criar ponto de Comercialização de produtos no Trevo da RodoviaBR267 e ao longo dela. 

 

• MARKETING, NECESSIDADE DE ELABORAÇÃO DE MARKETING POSITIVO DE LIBERDADE, 
CONTRATAÇÃO, Fazer um Plano de Marketing e divulgação dos produtos Liberdade e dos 
atrativos turísticos. Com divulgações de hotéis e pousadas, restaurantes e produtores 
locais, etc. 
 

 

• CRIAR MICRO EMPRESAS DE GUIAS  E ATIVIDADES TURÍSTICAS. 
RAFTING ECOLÓGICO NO RIO GRANDE, CAVALGADAS, CHARRETES, BIKES, 
QUADRICICLOS, EVENTOS ESPORTIVOS (MÃO NA MASSA, Motocross, Bikes, etc) 

 
4- EDUCAÇÃO . 

       - Buscar cursos técnicos direcionados para o turismo, 
- Design, artesanato, tecelagem. Etc. 

       - Guias turísticos 
              - Fazer formação em Educação Patrimonial. 
 
5-  O MAIOR BEM SÃO AS PESSOAS E O DESENVOLVIMENTO DO SEU TALENTO. 

- Desenvolver cadastro de talentos Liberdade em todas as áreas. 
 
 
6- MAPA DOS PONTOS TURÍSTICOS E CIURCUITOS TURÍSTICOS URBANOS, RURAIS E 
REGIONAIS.   
             - Executar cadastro e mapa dos prontos turísticos. 
 
7- FESTA DE SETEMBRO. 

- Não explora todo seu potencial – para divulgação dos potenciais e atrativos locais.-  
       - Pode ser o “Ponto Motriz de desenvolvimento econômico e do turismo, para além do 
religioso” 



- Criar articulação e interação entre produtos da Igreja e artesãos da cidade. 
 
8- CARNAVAL EM FLOR. 

- Há enorme potencial de crescimento e desenvolvimento como elemento de atração 
turística regional. 
-  Festival de marchinhas. 
- Produção de vestuário e adereços. 
 - Produção de lembranças. 
- O crescimento turístico fortalece o comércio e a produção local. 

 
 

XXIII - CONSULTA PÚBLICA 1 – ARTISTAS E ESPORTISTAS 
22 DE AGOSTO DE 2019. Cia de  Dança Darlene Baptista. 

 
1- O QUE LIBERDADE POSSUI DE QUE É ÙNICO? SE DESTACA NO BRASIL E NO MUNDO? 
 

- Obra de arte de Jesus “Mais Bonita do Brasil” - Bom Jesus do Livramento. 
- Uma Incrível procissão de Romeiros à Luz de Vela. 14 de setembro. 
- Nove Lindos quadros das cenas da Paixão de Jesus no Teto da Capela Mor do Santuário 
Basílica, ainda não totalmente estudados. 
-  Escola de Dança Darlene Baptista – Premiada nacional e internacionalmente. 
- Liberdade é proporcionalmente uma fábrica de artistas – FALTA SER REVELADA E 
VALORIZADA. 
- Maior poema do Brasil – Leandro Alves. 
- Um dos 3 únicos municípios do País a ter Níquel. 
- Foi de Livramento que saiu a primeira “Picada que ligou o Sertão da Mantiqueira (desde 
a Picada de Juruoca) até ao Vale do Paraíba” -  Barra Mansa. 
- LIBERDADE É A PRIMEIRA CIDADE ONDE O RIO GRANDE CORTA - DEVE SER EXEMPLO 
PARA MINAS, BRASIL E AMÉRICA DO SUL ATÉ O PRATA. 
- Foi no município de Liberdade (antigo Distrito de Livramento que Se cruzaram as 
Estradas de Ferro Oeste de Minas e Rede Mineira de Viação. 
- Há trilhas possíveis antigas que podem ser exploradas de bikes etc. Algumas em “linhas 
Retas ou Planas”? 

 
2 – EM QUE ÁREA LIBERDADE POSSUI TALENTOS ARTÍSTICOS A  SEREM REVELADOS 
 

-Música, 
- Dança, 
- Pintura, 
- Escultura, 
- Teatro, 
- Arquitetura, 
- Capoeira, 
- Artes Visuais, 
- Canto 
- Carnaval em Flor.  de Marchinhas 
- Capoeira 

 
- Busca de integração das atividades. 

 
3- POTENCIAIS EVENTOS TURÍSTICOS E ARTÍSTICOS A SE DESENVOLVER 



  
- Porque “Artistas precisam se mostrar e mostrar sua arte”, 

 
- Festival de dança. 
- Resgatar festivais de Música Cristã. 
- Resgatar Festival de Música popular. 
- Festival de Marchinhas. 
- Cinema e teatro. 
- Exposições de artes Visuais. 
- Bordado. 
- Alimentação. 
- Festival do Vinho e do Queijo. 

             - Encontros de bandas. 
- Encontros de coroinhas. 
- ENCONTRÃO DA TERCEIRA IDADE 
- ENCONTRÃO DE CULTURA. 
- EVENTO FOOD TRUCK 
- EVENTO MOTOCROSS. 
- EVENTO DE BIKES. 
- EVENTOS ESPORTIVOS. 
- FORRÓ NO CORETO 

 
4- NECESSIDADES ESTRATÉGICAS 
          UNIR AS PESSOAS 

- “Tirar as vaidades” 
- Necessidade de uma agenda conjunta de eventos. 
 - Fazer eventos maiores e regionais. 
- Integrar e potencializar eventos de arte. 
- Necessidade de criar um Grupo Representativo “Articulador” e Facilitador. 

 
- ICAB – Instituto CASA BARBOSA PODE SER UM DESTES GRUPOS: 
- poderá ser um Centro Cultural. 
- Foi primeiro armazém, Escola Municipal e Hospital de Liberdade. 
- Espaço de aulas e Cursos para INCUBADORA de empresas sociais e grupos de 
cooperativas. 

 
- RESTAUROS E REVITALIZAÇÕES; 
- Vários edifícios urbanos e rurais. 
- Capelas rurais, 
- Estações ferroviárias, 
- Vila de Augusto Pestana. 

 
- CIDADE DAS ARTES - Integrar arte/ cultura e turismo. Se tornar um pólo artístico e 
cultural. 

 
- Divulgar em conjunto atividades artísticas e culturais. 
- Exemplo: Festa de setembro, além do calendário religioso ter demais eventos culturais 
e artísticos divulgados. 
- Investir em outras artes: Exemplo aulas de grafite. 

 
- BUSCA DE RECURSOS PARA ATIVIDADES ARTÍSTICAS 



- “COMO VIVER DA ARTE” ? 
 
5- PROBLEMAS COM DROGAS  E ALCOOLISMO. 

- Criar opções de outras artes como forma de gerar incentivos e evitar ou tirar 
adolescentes e jovens das drogas. 
- Combater preconceitos. 
- Criar formas de perseverar com as atividades artísticas. 

 
6- SEGURANÇA. 

- Necessidade de melhoria. 
 
7- POTENCIALIZAR EVENTOS EXISTENTES E VALORIZAR ARTISTAS E EVENTOS LOCAIS. 

- EXPOSIÇÃO AGROPECUÁRIA. 
- Ter espaço e dia da exposição para artistas de Liberdade, e também regionais. 
- Valorizar, incentivar economicamente e cuidar dos artistas da cidade. 
- AJUDA DE CUSTOS. 
- Valorizar artistas no domingo de exposição. 

 
8- ARTICULAR UM CALENDÁRIO REGIONAL DE EVENTOS. 
 

- RODA SOLIDÁRIA DE CAPOEIRA. 
- FESTIVAL CANTA LIBERDADE, 
- ENCONTRO DE FOLIAS DE REI. 

 
9- COMO FAZER AVANÇAR OS NOVOS EVENTOS ARTÍSTICOS E RESPEITAR A TRADIÇÃO 
RELIGIOSA. 

-  Organizar um calendário integrado comum anual, mensal e semanal. 
- Articular igreja, prefeitura e grupos de arte e esporte. 
- APAE- Festa do Vinho e do Queijo. 
- Respeitar as principais datas tradicionais religiosas, mas valorizar e abrir espaços os 
demais eventos artísticos. 
- Há uma crítica à quantidade de eventos religiosos feitos e que limitam outras atividades 
e horários artísticos – necessidade de esclarecimentos. 
- Pedir abertura de espaço artístico em relação às atividades religiosas. 

 
10 -  CRIAR ESPAÇOS DE ATIVIODADES ARTÍSTICAS NAS PRAÇA S E OUTROS ESPAÇOS PÚBLICOS. 

- FORMAR PÚBLICOS ARTÍSTICOS. 
- Criar espaço no Centro. 

 
11- CIDADE DAS ARTES E TURÍSTICA 

- Criar calendário. 
- Escrever uma cartilha. 
- Formar guias turísticos. 
- ORGANIZAR EVENTOS SUGERIDOS. 

 
12- Infraestruturas e espaços urbanos 

- Reorganizar praças, e ruas centrais. Para eventos – sexta e sábados. 
- Construir palcos fixos – tipo Concha acústica. 
- Pensar portais da cidade. 

 
13- GESTÃO DE PROJETOS. 



- Incentivar e descobrir pessoas com características de fazer projetos para editais e buscar 
recursos. 
- Pensar estruturas da prefeitura, ICAB, Cia de dança e outras organizações sociais para 
fazer e buscar projetos. 

 
14 – ESPORTE PARA TODOS – “FUTEBOL PARA A LIBERDADE”. 

- Integrar os Donos de Times. 
- Valorizar a disciplina e amor pela saúde, integração coletiva – disciplina, resultados na 
educação. 
- Esporte e arte na Veia. 
- Valorizar a dança. 
- Valorizar os eventos de bikes – passeios turísticos. 
- Criar os campinhos solicitados nos bairros 
- Criar os parquinhos para crianças nos bairros. 
- Criar as academias ao ar livre nos bairros. 
- Valorizar a capoeira. 
- Criar os circuitos e Trilhas  diversas: “Trilha das Estações”,  etc. 
- Passeios Temáticos – Rutilo, Silviano Brandão, Augusto Pestana. 
- Integrar eventos esportivos num calendário e divulgação. 
- Construir percursos de charretes, cavalgadas. 

 
15-  INCENTIVAR CRIAÇÃO DE FÁBRICAS LIGADAS AO SETOR ARTISTICO E CULTURAL. 

- Confecção de berimbau. 
- Brinquedos de praças. 
- Instrumentos musicais. 
- Mobiliário 
- Outros. 

 
DEPOIMENTOS DOS MORADORES DURANTE AS CONSULTAS PÚBLICAS 
COLHIDOS PELO GRUPO GESTOR DO PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO. 

 
PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO DE LIBERDADE 

 
BAIRRO BEIRA RIO 

ZONA URBANA 

 
 

Data: 05/08/2019 

 
 
Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

SEGURANÇA PARA TRAVESSIA DE PEDESTRE – “Tudo o que o nosso bairro mais quer é segu-

rança nessa estrada para Bocaina. Que seja um trecho com mais proteção na travessia”. 

“Quando a gente vai para o centro, passa os carros todos do nosso lado, em alta velocidade, 

caminhões. E a gente do lado, correndo o risco de um atropelamento”. 

“É uma rodovia estadual, com movimento grande de caminhão. É um perigo para nossas crian-

ças”. 



“Totalmente sem acostamento, sem uma faixa de pedestre. Pelo menos em um lado da rodovia 

devia ter uma passagem de pedestre, uma faixa”. 

ILUMINAÇÃO DA PONTE – “O trecho da ponte é muito escuro, falta iluminação. E tem muito 

mato do lado, com perigo de uma cobra picar a gente”. 

“O parapeito da ponte é muito baixo, é perigoso. Tinha que ser mais alto”. 

“A ponte tinha que ter uma passarela do lado. Tem uma, mas está desativada. A gente não sabe 

se é segura”. 

TRANSPORTE ESCOLAR – “Podia ter um serviço de transporte escolar com mais ônibus. Até para 

servir aos moradores, para fazerem compras no centro, na volta são sacolas pesadas do super-

mercado pra trazer.” 

RUAS DE TERRA – “Nosso bairro ainda tem muitas ruas ainda sem pavimentação”. 

REDE DE ESGOTO – “Ainda tem muitas valas abertas, que corre o esgoto a céu aberto. Um cheiro 

muito forte nos dias de calor, insuportável”. 

LAZER – ‘O Beira Rio não tem nenhuma quadra de esportes, um campinho de futebol, nada. Po-

dia ter uma academia de ginástica ao ar livre.” 

SINALIZAÇÃO DA RODOVIA – “A estrada tinha que ter mais sinalização de alerta para travessia 

de pedestres. Cuidado, crianças. Placas de pare.” 

BOCA DE LOBO – “Na entrada do bairro tem um problema sério, precisa fazer uma boca de lobo. 

Ali toda vez que chove é um transtorno. Alaga tudo.” 

TURISMO – “O turismo em Liberdade ainda é pouco explorado. A gente tem o Rio Grande, podia 

descer de caiaque ‘rio abaixo’. “ 

“Tem o evento de motocross, podia ter mais incentivo, atrair mais público”. 

“Tem o circuito ‘Estradas do Ouro’, feito pelo Filipe (Fonseca), são 8 km de moto.” 

“Tem a Estação de Pestana. A Lagoa do Ouro. 

ESCADARIA – “Podia ser criada uma escadaria que ligasse o Beira Rio até o Santuário (Basílica). 

SAÚDE – “O atendimento no hospital é muito ruim.” 

“Uma vez por mês o bairro recebe a visita dos agentes de saúde. É pouco.” 

“A gente faz muito evento de motocross.  Se alguém cai, o médico pede o raio-x, mas não tem 

esse profissional pra atender.” 

DESEMPREGO – “Um dos nossos maiores problemas na cidade: a falta de empregos. Deviam 

ser criados cursos profissionalizantes, mais práticos”. 

FESTA DE SÃO GONÇALO – “Esse foi o 2º ano que estamos fazendo, a festa cresceu. Queremos 

arrecadar fundos para a construção da nossa capela. 



ARBORIZAÇÃO - “O bairro tem poucas árvores. Precisa de mais, pra refrescar. Mas tem gente 

que não gosta porque estraga o passeio”. 

  
 
 

PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO DE LIBERDADE 
GRUPO GESTOR 

 

CENTRO  
(Reunião na Escola Municipal Professor José Estevão) 

ZONA URBANA 

 
 

Data: 22/08/2019 

 
 
Os assuntos mais comentados durante a reunião: 
 
PONTO DE TÁXI – “O número de carros em Liberdade aumentou muito.  O estacionamento de 
táxi não é um ponto bom. Ocupam muitas vagas desnecessárias”. 
 
ESTACIONAMENTO DE VEÍCULO PESADO – “É um absurdo a falta de organização do estaciona-
mento no centro da cidade. O ônibus Bassamar pára no meio da avenida, na frente do comércio. 
Tratores, caminhões fica tudo estacionado no meio da avenida do centro da cidade”. 
 
“ O comércio da cidade fica todo concentrado na avenida principal. Tem que ter uma atenção 
especial da prefeitura na organização  do trânsito. Bancos, supermercados, padarias, quitanda, 
tudo concentra naquela avenida do centro”. 
 
“A prefeitura deve proibir o tráfego de veículos pesados em torno do Parque de Exposições. Está 
acabando com o calçamento, até a quadra de esportes está afundando, ali é brejo, não aguenta 
tanto peso”. 
 
ANIMAIS SOLTOS NA AVENIDA – “ Cachorros, cabritos, cavalos. Tudo solto no meio da avenida, 
das praças. Os cachorros avançam nas pessoas. Os cavalos, cheios de carrapato. Os cabritos co-
mem as plantas da pracinha”. 
 
“ As comerciantes tratam os cachorros na calçada. Fica feio, não pode! Quer cuidar, leva pra casa. 
Ou então a prefeitura devia cobrar uma multa, uma taxa, organizar isso” 
 
“A prefeitura devia ter um disque-denúncia para quem ver os carros que trazem cachorros de 
fora e despejam aqui. 
 
CARGA E DESCARGA – “Precisa distribuir melhor essa questão de carga e descarga. Os horários, 
as marcações de faixa amarela”. 
 
RUA DO GRUPO ESCOLAR – “Um perigo os caminhões de carga e descarga da Rivelli. Ali só podia 
deixar carro descer, e proibir tráfego de caminhão”. 
 



RODÍZIO DO USO DO CARRO – “Devia ter uma campanha pra desestimular o uso do carro. É uma 
cidade pequena, tem gente que pega o carro só pra ir na padaria.” 

 
CURSOS PROFISSIONALIZANTES – “ A cidade precisa de profissionais que consertem geladeiras, 
máquina de lavar, televisão. Tudo tem que mandar pra assistência técnica fora daqui. Tem que 
criar cursos profissionalizantes para empregar os jovens. até idosos que estão mais ociosos.” 

 
“Não adianta ter a ilusão de que grandes empresas vão se instalar aqui. Então temos que ser 
realistas e achar caminhos para empregar através desses cursos técnicos.” 
 
“Liberdade tinha curso de Magistério, de Contabilidade. Quanta gente conseguiu emprego de-
pois de fazer esses cursos!” 
 
“Precisa criar um ponto de divulgação na cidade com um quadro com todos os cursos, vagas de 
emprego, concursos. Podia ser no bar do Adãozinho, onde todo mundo pudesse ver” 
 
GUIAS TURÍSTICOS – “ o Santuário Basílica não tem monitores, guias turísticos para receber os 
romeiros. Seria uma oportunidade para empregar muitos jovens”. 
 
“ Talvez um curso de Educação Patrimonial aos sábado e domingos pra começar” 
 
QUEIJOS – “Precisamos dar o devido valor ao nosso melhor produto local: o queijo.” 

 
CARNAVAL – “ Nós temos um carnaval de rua tranquilo, sem confusão. O turista hoje em dia 
procura um lugar assim pra descansar, levar a família. Precisamos divulgar mais o Liberfolia e o 
Carnaval em Flor, que, independente da política, precisa ser ‘abraçado’ pelo valor que tem”. 
 
PLACAS DE SINALIZAÇÃO – “Um romeiro disse que entrou pra conhecer o Santuário porque viu 
lá na BR-267 a placa que fazia propaganda do Bom Jesus. Falta a gente divulgar mais a cidade, o 
Santuário Basílica. Colocar mais placas, outdoor”. 
 
PAISAGISMO – “Precisa melhorar as praças da cidade, colocar mais flores, mais árvores, enfeitar 
mais a praça do Coreto e a praça em frente ao Casarão Barbosa”. 
 
 
 
 

PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO DE LIBERDADE 
GRUPO GESTOR 

 

 
BAIRROS DA ESTAÇÃO E SANTA MARIA (ZEIS) 

ZONA URBANA 

 
Data: 09/08/2019 

 
 
Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

QUEBRA-MOLAS – “ Os carros passam nessa rua em alta velocidade. A gente já cansou de pedir na pre-

feitura um quebra-molas. Com certeza ia melhorar muito, dar mais segurança pra gente”. 



SAÚDE – “ É um absurdo a falta de limpeza do hospital. Até cachorro já encontraram sentado no sofá da 

sala de espera. A falta de médicos também.” 

“ O Dr. Léo (Giffoni) é que sempre dá um atendimento muito bom pra gente. Muito atencioso. Fora isso, 

é tudo difícil. Falta carro para levar o pessoal para atendimento. Faltam consultas de pré-natal, tem que 

fazer fora daqui, em Aiuruoca.” 

LAZER – “A gente queria muito um campinho arrumado para as crianças jogarem. Porque o celular to-

mou conta da criançada, e a gente tem que aproveitar que aqui eles gostam de jogar no campinho. Po-

dia fazer um campo fechado, pra bola não bater em quem passa na rua.” 

ISOLAMENTO – “Nosso bairro é muito isolado. A informação não chega direito aqui.” 

TRANSPORTE – “O bairro é longe do centro, da UBS. Se tivesse um transporte (municipal). Nem a van 

escolar chega até a estação. As ruas estão muito esburacadas”. 

CAPINA – “A limpeza das ruas, a capina é feita pelos próprios moradores, porque a prefeitura demora a 

mandar um funcionário pra limpar”. 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA – “Os postes são poucos, é muito escuro pra gente andar à noite. É até peri-

goso.” 

FLORESTA URBANA – “Sim. Essa floresta podia ser usada para o turismo. Observação de pássaros. Tri-

lhas. E ao lado dela, uma calçada enorme pra gente passar com segurança”. 

ÁGUA DE BICA – “A gente busca a água na bica e depois coloca no filtro de barro. Aquela ali mais perto 

tem gosto estranho, de barro. Mas a outra (do Parque de Exposições) é muito boa”. 

ESGOTO – “A nossa rede de esgoto tem muito mal cheiro.” 

ANTIGA LINHA DE TREM – “A gente não sabe se seria bom a volta do trem. Dá medo porque a fundação 

das casas é muito fraca, não ia aguentar a trepidação. Mas seria bom poder vender (aos passageiros) 

nossos produtos, uns biscoitos, artesanato. 

PRAÇA – “Nosso sonho é ter uma praça, com bancos, iluminação.” 

RODOVIÁRIA – “Seria bom se Liberdade tivesse uma rodoviária. Que voltasse o Frota Nobre pra São 

Paulo. Que aumentasse as linhas de ônibus para mais cidades”. 

Plano Diretor Participativo de Liberdade 

GRUPO GESTOR  

Local : Jacuí/ Morangal/ Rio das Pedras (Capela N. Senhora da Guia) 

Zona Rural 

 

Data: 24/08/2019 

 

Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

ESTRADAS - A primeira reclamação dos moradores foi sobre a condição das estradas, “que na época das 

chuvas ficam muitas vezes intransitáveis, que a prefeitura deveria “cascalhar” melhor. Que deveria evitar 

o acúmulo de terras nas laterais, fazendo o corte correto. Que possivelmente a técnica de “barraginhas” 

ainda não é adotada por falta de conhecimento. Que os tratoristas tem má vontade na hora de fazer o 



serviço. Que não são necessários muitos funcionários da prefeitura pra desempenhar um bom trabalho, 

somente 2 trabalhadores poderiam fazer um bom serviço”. 

ÁGUA – “A água secou toda. Hoje é geral a diminuição da água, todo mundo sabe que a água está secando 

no mundo.” 

“ Nós temos a melhor região de águas do município, do Morangal, matas preservadas, melhor vegeta-

ção.” 

EUCALIPTO – “A região tem muitos eucaliptos plantados, inclusive muitos ultrapassam 1 metro de diâme-

tro. O plantio de eucalipto tem prejudicado a infiltração das águas, das minas d´água”. 

SAÚDE – “ Os médicos não vem mais fazer a visita. Antes era de 2 em 2 meses. Depois de 6 em 6. Agora 

não vem mais. Os agentes de saúde ́ vem pra assinar papel´. Quando precisa de uma consulta no postinho, 

não tem vaga. Se precisa de remédio, não tem”. 

“Melhor fase da saúde em Liberdade? Quando funcionava o hospital daqui mesmo. Em Liberdade já teve 

até hospital com centro cirúrgico, em 98. O hospital de Aiuruoca nem conta. Hoje se transformou numa 

instituição financeira. Só quer o seu dinheiro. Falta humanidade com os pacientes.” 

“O que a gente deseja é que seja cumprida uma agenda, uma escala de visitas dos médicos. Que tenha 

um local fixo, de 9 às 14 hs, por exemplo. Que haja prioridade de atendimento pra quem está passando 

mal.” 

“Os agentes que visitam as casas deviam instruir melhor sobre o local exato onde devem ser atendidos 

em caso de emergência. No Pronto Atendimento! Assim a gente não perde tempo indo no postinho”. 

“Os agentes que visitam não marcam um exame, uma consulta. Não arrumam um remédio. Nem pergun-

tam se está precisando.” 

DESUNIÃO – “O povo de Liberdade é muito desunido. Um exemplo? A dificuldade quando foi criada a 

Associação do Produtor Rural, a ASALIBRE. Ninguém acreditava que podia dar certo. E deu. Mas falta 

união, principalmente para os produtores rurais” 

TRATOR PARA O PRODUTOR RURAL – “ O trator da Emater devia estar onde? Arando terra pra quem 

precisa. Certo? Mas tem 2 tratores agrícolas puxando lixo na rua. Quer ver o que o prefeito de Passa Vinte 

faz? Dá 8 hs de aração, manda gradear e ainda dá calcáreo. Por que Liberdade não pode fazer igual”? 

“ Outra coisa que o prefeito de Passa Vinte fez. Contratou 50 homens pra fazer a estrada, tudo da cidade, 

não contratou ninguém de fora. Quanto emprego ele não gerou?” 

MANUTENÇÃO DE MATA-BURRO – “ A gente depende de mata-burro. Trocou o mata-burro daqui. Mas 

fez de madeira. Está acabando tudo. Tem que ser de ferro, de trilho.” 

“Os carros da Rede passam aqui na estrada e acabam com ela. Acaba com os mata-burros da gente, com 

carro pesado. Tem que procurar o gerente e pedir uma compensação”. 

LEITE E QUEIJO – “Nossa renda vem do leite. Mandamos para o Toninho, do Laticínios 15 de Novembro. 

Só nós. O resto de Liberdade vende para o Jaime.” 

“Os laticínios sofrem muito. Mesmo com a nova lei para o produtor artesanal de queijo, é muito difícil, 

são muitas exigências”. 



TURISMO - “Hoje em Liberdade a única opção de turismo é visitar a Igreja. Depois acabou. À noite, depois 

da missa, não tem um barzinho, uma pizzaria pra levar a família”. 

“O que nossa cidade fica a dever para as trilhas ecológicas de Angra dos Reis? Para o turismo de Santo 

Antônio, aqui do lado.? Nada. A gente tem muita trilha linda pra ser explorada. Falta criar um projeto. 

Mapear. Colocar placas”. 

“O poder aquisitivo do libertense é restrito, vivem à base de salário mínimo. O dinheiro é contado. Tem 

que trazer gente de fora pra gastar”. 

CONSTRUÇÕES – “Em Liberdade estão fazendo ́ puxadinho´ nas construções. Compara com os loteamen-

tos em Bom Jardim! Por que não podemos fazer casas bonitas assim?” 

ARRECADAÇÃO DE IMPOSTOS – “A Cia de Nickel paga quanto de imposto para a prefeitura? Não estão 

pagando? Não tem uma lei para obrigar a pagar?” 

“A pedreira. Quanto paga de imposto? O Soares? Tem que regulamentar a questão de exploração de mi-

nério, no geral”. 

PARCERIA PÚBLICO/ PRIVADA – “O Sr. Aladino investiu 2 milhões numa serraria aqui perto. Mas num 

desenvolve! Arruma manilha. Cascalho pra nossa estrada. Ele ajuda muito a gente! Mas falta a prefeitura 

chamar ele pra conversar. O que precisa fazer pra serraria dele poder ter mais emprego. Funcionar de 

verdade?”  

CAMPINHO DE FUTEBOL – “A gente tem um campinho, mas não tem jogador. O celular tirou a convivên-

cia. Não tem mais aquela época do time do LEC, dos treinos do Otacílio. Das conversas num bar, na es-

quina, depois dos jogos.”  

 
 

PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO DE LIBERDADE 

- GRUPO GESTOR - 

 

GRUPO DA 3ª IDADE “LIBERTA IDADE” 

Zona Urbana 

 

Data: 26/08/2019 

 

Os assuntos mais comentados durante a reunião foram: 

 

ESPAÇO DE ACOLHIMENTO E REUNIÕES – “O que a gente mais precisa é de um espaço de en-

contro pra nós. Um salão do encontro para o grupo da Terceira Idade. A casa da dona Afonsina 

é que está servindo de local para as nossas atividades de lazer. Ela é que gentilmente cede pra 

nós”. 

 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – “Era uma coisa que a gente queria já faz muito tempo. Abre 

uma chance muito boa pra nós ter esse Conselho da Pessoa Idosa. Nossos direito agora vão ser 

ouvidos”. 

 



LAZER – “A gente até que viaja bem. Mas aqui na cidade a gente precisa de mais lazer. Forró, 

bingo, dança. Mais aulas de artesanato. Uns trabalhos mais interessantes pra gente fazer, mais 

técnica, mais trabalho em madeira, diversificar as aulas”. 

 

ATIVIDADE FÍSICA E ARTÍSTICA – “A gente precisa de um professor com exercícios para a nossa 

idade. Tem ritmo que a gente não consegue acompanhar, é muito rápido. Tem as aulas de 

zumba, que é muito legal, mas os ritmos são diferentes para jovens e idosos, nem todo mundo 

consegue acompanhar”. 

 

“A professora Darlene é muito boa, mas a gente tem só alongamento. A gente queria coreografia 

pra apresentar nos Encontrões da Terceira Idade”. 

 

“A gente queria aulas de computação, teatro. Um lado mais artístico também”. 

 

CALÇADAS ESTREITAS – “As calçadas aqui em Liberdade não são boas para os idosos, são cheias 

de buraco. E muito estreitas, apertadas. A gente acaba saindo pro meio da rua. Quer coisa melhor 

que aquela calçada que seu Ronaldo construiu, bem larga. Adoro passar nela, dá muita segu-

rança!” 

 

“A prefeitura devia ter uma lei para obrigar cada proprietário do imóvel a construir sua própria 

calçada. Devia ser lei”. 

 

“Obrigar também a manter cada terreno limpo, fazer a capina. A não jogar entulho no meio da 

rua. Não pode esperar tudo da prefeitura. Cada um tem que fazer a sua parte”. 

 

“Muita construindo com entulho, atrapalhando as ruas, ‘uma anarquia’. Vai tropeçar, com cer-

teza. Pode até cair” 

 

“Sem falar na falta de limpeza dos lotes. O mato fica alto, depois disso vem o fogo. As cinzas 

queimam tudo na roupa da gente no varal. Tem que ter multa, cobrar limpeza”. 

 

PASSAGEM PARA PEDESTRES – “A cidade devia ter mais passagem para pedestre. Aquela em 

frente a quitanda é uma beleza, mas só tem uma, é pouco. Os carros passam em alta velocidade, 

não respeitam o idoso na hora de atravessar a rua”. 

 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA - “A luz dos postes é muito fraca. A iluminação fraca em algumas ruas 

‘atrapalha o caminhar’ das pessoas. 

 

TURISMO – “É muito importante ter guias turísticos pra receber os turistas da Terceira Idade.” 

 

“A falta de um banheiro público na cidade para receber bem o turista. Nossa cidade ainda não 

está preparada para receber bem o turista”. 

 

“Nossos gastos em viagem são com lembrancinhas e almoços. Nos restaurantes que a gente vai 

tem um atendimento especial só para a Terceira Idade.” 



 

“Verdade. As lembrancinhas do Santuário vem todas de fora. Não tem um artesanato produzido 

por gente daqui.” 

 

“Podia ter uma espécie de ‘cooperativa’ para produção de artesanato feito pela terceira Idade. 

Um artesanato com o tema do nome da cidade, Liberdade.” 

 

“A Vargem da Imagem precisa de mais recursos para fazer um trabalho de turismo lá. Precisa de 

placas de sinalização”. 

 

“Em Congonhas, até a Guarda Municipal é treinada pra receber o turista. Ela te dá todas as infor-

mações, por pouco não te leva no hotel” 

 

“É preciso ter promoção em restaurante, com descontos, para grupos da Terceira Idade.” 

 

“Um dos melhores passeios que fizemos não precisamos ir longe. Foi na (RPPN) Ave Lavrinha, 

em Bocaina. Foi muito bom passar o dia lá. Tivemos aula de tear.” 

 

“Conservatória é um exemplo de cidade que recebe bem a Terceira Idade. A gente vai chegando 

e eles vão unindo, juntando com os outros grupos que vão chegando.” 

 

“A gente precisa de mais divulgação dos hotéis e restaurantes da nossa cidade”. 

 

FLORES – “A gente viaja bastante. E sente falta de ver aqui os jardins cuidados, mais flores plan-

tadas. Mais paisagismo.” 

 

CONSTRUÇÕES COM GABARITO – “Em cidades históricas, como Ouro Preto, as Igrejas estão 

sempre mais altas que as construções.” 

 

RODOVIÁRIA – “A gente precisa de uma pequena rodoviária. Com banheiros, ponto de táxi. 

Ponto pra ônibus. Um pequeno espaço pra lanches.” 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

ESTRADA – “A gente sente falta de mais manutenção nas estradas”. 



“Precisa fazer de um jeito certo, para ‘cortar as águas’”. 

PONTE DO RIO GRANDE – “Precisava fazer uma ponte boa, de concreto. Essa de agora é muito 

baixa, é só chover, dar enchente que a gente não passa. E sempre tá faltando um pranchão 

nela. A prefeitura vem e arruma, e solta de novo”. 

POMARES – “Até que a gente produz algumas frutas. Mas acaba perdendo a produção porque 

não tem quem compra. E o adubo também, é muito caro”. 

HOSPITAL – “O atendimento na saúde está uma tristeza! Tem que procurar recurso em outra 

cidade, em plano de saúde de outro hospital”. 

MATA-BURRO – “É um problema sério! Vira e mexe estão entupidos. Tem que fazer mais mata-

burro. Prejudica a gente demais na hora a divisão do gado”. 

UBS – “Quantas vezes a gente sai daqui, doente, precisando consultar. Vai para lá na cidade e 

perde a viagem! Chega lá, não tem vaga.” 

“Devia ter reserva de vaga pra quem é da zona rural, pelo menos uma vaga garantida. Assim a 

gente não perde a viagem”. 

EMPREGO – “É preciso dar oportunidade de emprego para os mais jovens. Criar curso técnico, 

profissionalizante, que nem lá em Arantina, tem de raio-x, radiologia.” 

TRANSPORTE – “A gente queria muito um transporte pra levar a gente até a cidade. Principal-

mente, em dia de compra.” 

NASCENTES – “Cada casa tem sua própria nascente. Tem casa que chega a ter até 3 nascen-

tes!” 

GADO – “O Jhonata (Amaral) é que cuida muito bem do nosso gado, da vacinação. A Emater, 

não. E a gente acaba sentindo a falta da assistência da Emater”. 

IOGURTE ORGÂNICO – “o Sítio Maritacas produz um iogurte delicioso. Precisa receber mais in-

centivo na divulgação do produto, nas vendas”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

CALÇADAS – “O bairro tem calçadas estreitas, falta de acessibilidade para os idosos, para cadei-

rantes”. 



“Os proprietários que não cuidarem de suas próprias calçadas podiam ser notificados pela pre-

feitura”. 

CRESCIMENTO DESORDENADO – “As construções estão crescendo de forma desordenada. A 

maior dificuldade da prefeitura é ter profissionais técnicos para vistorias e fiscalizações. E ter leis 

para aplicar em casos específicos”. 

IPTU – “O valor do IPTU da prefeitura está totalmente defasado. Nosso código de postura é de 

1931. Em 2015 foi feita uma revisão do (valor do) IPTU, mas ainda está aquém. Foram feitos cál-

culos errados.” 

PAINEL DIGITAL – “A prefeitura podia adotar um sistema de transparência, um painel digital, para infor-

mar aos moradores sobre verbas e repasses”. 

CALÇAMENTO – “A prefeitura não pode deixar os buracos aumentarem. Uma pena terem tirado os para-

lelepípedos. Os bloquetes são uma outra opção muito boa”. 

MATADOURO – “A cidade precisava reabrir o matadouro. Só ali são 10 empregos direto. Uma carne fresca 

pra ser consumida, não vem de longe, de frigorífico em outras cidades”. 

AREIA – “É um absurdo o preço que se paga na areia que vem de fora, de Andrelândia. Por que o Rio 

Grande não pode extrair sua própria areia? Quem sabe volta a pesca do lambari.” 

PICHAÇÕES – “A prefeitura tem que ser firme e punir o vandalismo e a depredação na cidade”. 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA – “Nas ruas do nosso bairro tem sempre muitas lâmpadas queimadas”. 

CRUZEIRO – “O alto do Cruzeiro pode ser usado como ponto turístico. Aliás, lá tem uma pista de mountain 

bike usada para treino de XCO, um esporte olímpico, que é feita pelo Filipe (Fonseca) e outros garotos 

que treinam 

SINALIZAÇÃO e PAISAGISMO – “Falta sinalizar a entrada da idade, indicar onde fica o Santuário (Basílica) 

através de uma caminho. Precisa ‘embelezar’ a entrada da cidade, tem que ter um paisagismo”. 

ESCADARIA – “Imagina que legal se houvesse uma escadaria ligando o bairro com o centro da cidade. Ia 

cortar muito caminho”. 

LAZER PARA CRIANÇAS – “Liberdade é uma cidade sem área de lazer para as crianças”. 

ÁRVORES – “Podia ser criado na cidade o projeto ‘Adote uma árvore’. No Parque de Exposições pode ser 

feito um plantio de árvores, virar uma área verde de lazer”. 

VERTICALIZAÇÃO – “Em área de construções históricas não pode ser permitido mais de 4 pavimentos. 

Deve ser criada uma lei para proteger o Patrimônio Cultural”. 

ÁREAS DE RISCO – “É preciso que seja definida a área de risco de construções, como no bairro São Pedro, 

para evitar riscos de desabamentos. O Conselho de Defesa Civil devia ser reativado”. 

ESGOTO – “Nossa cidade deve ter o tratamento de esgoto, ter uma estação de tratamento se quiser ser 

uma ‘cidade saudável’”. 

CEMITÉRIO – “É urgente que seja construído um novo cemitério, em outro local”. 



LIXO – “Até que passe o caminhão de lixo, é preciso que tenha uma caçamba pequena distribuída pelas 

ruas, para sacolas de lixo pequenas. Senão os cachorros passam e estouram os sacos.” 

CACHORROS NAS RUAS – “É preciso que sejam tomadas providências para diminuir a quantidade de ca-

chorros soltos pelas ruas”. 

SINALIZAÇÃO TURÍSTICA – “Tem que colocar placas, banners dos pontos turísticos da cidade. Na rodovi-

ária de Bom Jardim tem banners das cachoeiras, e acaba despertando nosso interesse em conhecer”. 

USINA DO BAÚ – “Tem que ser visto a questão de barragens, de represamento ali, para evitar no futuro 

um desastre ambiental”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

TURISMO RELIGIOSO – ““Liberdade tem um potencial turístico grande pra ser explorado. E o 

turismo religioso é o que de mais forte nós temos.” 

“Precisamos trabalhar com o sistema S (Senai, Senac, Senar) para incentivar o empreendedo-

rismo. Organizar os talentos criativos. Fazer um cadastramento dos artesãos.” 

“A Igreja precisa fazer um trabalho de abrir espaço para os artistas locais, os produtores rurais 

para exporem seus produtos em barracas depois da missa dos romeiros (às 10 hs).” 

“Podemos ter uma barraca de degustação dos produtos locais: doces, queijos, lições, geléias na 

praça da Igreja. Cartuchos de amendoim açucarados. Doces em barra. Barracas com produtos 

artesanais, tricô, crochê, colcha de retalhos, fuxico”. 

PRODUÇÃO LOCAL – “Podemos criar uma fabriqueta que reproduza o Bom Jesus, entalhado em 

madeira. Pra ter uma lembrança de artistas locais. Tudo que é vendido na lojinha da Igreja vem 

de fora. Precisamos desenvolver um artesanato local”. 

“Depois desenvolver uma embalagem legal, bem acabada. Faltam boas embalagens para finali-

zar o produto. Talvez trabalhar o nome ‘Liberdade’”. 

“Temos que organizar a produção do nosso queijo. Usar um rótulo explorando a beleza do nome 

‘Liberdade’”. 



“Precisamos trabalhar o lado econômico, para favorecer as pessoas daqui, para que não preci-

sem sair da cidade para tentar a vida fora”. 

“Abrir uma fábrica de doce de leite, por exemplo, que empregue várias mulheres, mães de famí-

lia”.  

SINALIZAÇÃO – “A cidade precisa de uma sinalização adequada para desenvolvimento do tu-

rismo. A Vargem da Imagem precisa ser sinalizada. O Santuário (Basílica)”. 

PROJETOS CULTURAIS – “Falta incentivo da prefeitura para realização de uma Virada Cultural, 

de Festivais de Música Popular, de Música Cristã”. 

“No aniversário da cidade, 17 de dezembro, não temos mais as gincanas, que eram tão animadas, 

tão interessantes. Precisamos resgatar isso”. 

CONSTRUÇÕES – “É urgente disciplinar o controle da paisagem na cidade para não ‘tampar’ as 

construções históricas. Nossa entrada principal, a avenida, está, com todo respeito, com ares de 

periferia de cidade grande”. 

RESTAURO DAS ESTAÇÕES FERROVIÁRIAS – “Temos estações ferroviárias muito preservadas, 

as estações de Pestana, Silviano Brandão e Vila Maria, precisam ser restauradas”. 

TRÂNSITO PESADO – “É preciso controlar aqueles caminhões pesados no entorno do Parque de 

Exposições. É trânsito muito pesado. Está acabando com as ruas.” 

MATA URBANA – “No bairro da Estação temos uma mata urbana que pode ser explorada como 

parque ecológico”. 

ACADEMIAS AO AR LIVRE – “Cada bairro podia ter sua própria academia na praça, já que a da 

pracinha da Igreja, nem sempre fica perto para quem mora em bairros mais distantes”. 

PARQUE INFANTIL - “Podemos ter brinquedos nas praças para as crianças feitos de eucalipto, 

inclusive, por artistas locais como o Selmir e Sr. João Tonico”. 

 

PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO DE LIBERDADE 
GRUPO GESTOR 

 
BAIRRO SÃO BENEDITO 

ZONA URBANA 

 
 

Data: 15/08/2019 

 
 
Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

ESTAGNAÇÃO DA CIDADE – “Liberdade, comparada com as cidades vizinhas, parou de crescer. 

Não tem mais um hospital bom, laticínio, Cia de Nickel .” 

“Perdeu a empresa de ônibus que fazia a linha pra São Paulo”. 



SAÚDE – “A primeira preocupação do nosso bairro é com a saúde”. 

“O melhor momento da saúde em Liberdade foi na época do hospital municipal. Tinha atendi-

mento de emergência, pequenas cirurgias, partos.” 

“Deixou de ter a base do SAMU. Deixou de ter carnê, de ter a ajuda da população para manter. 

Fazia raio-x e engessava.” 

“Hoje em dia é uma UPA, para urgências e emergências”. 

UBS – “Os agentes de Saúde não fazem um bom trabalho, não passam nas residências”. 

EMPREGOS – “Liberdade perdeu mais de 640 empregos. Perdeu o laticínio, Cia de Nickel. Falta 

empregos para os jovens”. 

SEGURANÇA – “A criminalidade já está chegando por aqui. Muita gente estranha na cidade. Falta 

melhor atuação da Polícia, abordar esses estranhos”. 

VANDALISMO – “É preciso criar uma lei contra o vandalismo, uma punição”. 

ESGOTO – “Um grande problema. O esgoto do bairro vai todo para o córrego”. 

LOTEAMENTOS – “Tem que ter a regularização dos loteamentos. Lotes muito caros. Tem que 

ter uma tabela de preços para venda desses lotes. 

TIJOLO ECOLÓGICO – “No bairro há uma fabriqueta de tijolo ecológico. É preciso cursos de em-

preendedorismo, para incentivar o trabalho autônomo.” 

MINA DO SOARES – “A Mina do Soares não funciona por que? São empregos que estão deixando 

de ser gerados”. 

TURISMO – “Um grande problema: o turista vem pra cá aos domingos e o comércio não está 

aberto”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

CONSUMO DE DROGAS – “ A juventude libertense está com sérios problemas em relação às dro-

gas. Alcoolismo precoce, até casos de suicídio já tivemos. Existe uma crise na educação dos jo-

vens e das crianças”. 

“Falta mais autoridade dos pais. Diálogo, conscientização. Atitudes mais preventivas.” 



“Um dos caminhos para ajudar esses jovens seria pelo esporte. A necessidade do esporte como 

forma de valorização dos adolescentes”. 

“A Academia da Darlene Baptista também faz um trabalho maravilhoso de valorização com os 

jovens, com a dança. O Roninho, com o Cineboom, também. A arte como opção para a valoriza-

ção do ser humano.” 

ASSOCIAÇÃO DE PAIS – “Cada bairro poderia formar uma associação de pais.  Assim um ajudar 

o outro na formação dos filhos, trocariam ideias, se apoiariam. Trabalhar em coletividade para 

colaborar na educação dos filhos. Não se educa sozinho”. 

“ Na verdade, a gente podia fazer um trabalho de cima para baixo: trabalhar com os pais até 

chegar na base, as crianças”. 

 “O que a gente vê hoje é uma frustração generalizada, o desestímulo, a vulnerabilidade dos jo-

vens. Tem que ter a  necessidade de ‘sonhar’, de ter metas, objetivos para ter estímulos e crescer 

na vida”. 

“Excesso de informação. Crianças bombardeadas com uma enorme quantidade de estímulos, e 

os pais ficam perdidos.” 

“O computador, os jogos de guerra, ocupando a vida dos jovens”. 

“O trabalho do Conselho Tutelar muitas vezes é questionável porque tira a autoridade dos pais”. 

“Uma educação engessada, muito formal, que não diferencia os talentos”. 

TURISMO – “O turismo não só como fonte de geração de renda. Mas também dando perspecti-

vas para os nossos jovens. Um ‘Observatório da Mantiqueira’ para valorizar nosso céu. Quem 

sabe despertaria o interesse de muitos jovens? 

“A valorização do nosso frio, das baixas temperaturas, como atração turística”. 

TALENTOS LOCAIS – “Falta um incentivo maior aos talentos da terra. As pessoas se sentem des-

motivadas a continuarem seus trabalhos. Sempre os músicos de fora são mais valorizados. deve-

mos ter um ‘olhar especial’ para as pessoas, os talentos de Liberdade”. 

“Quem sabe um festival de marchinhas, como acontece em São Luis do Paraitinga? festivais de 

música cristã também”. 

ESGOTO E COLETA SELETIVA – “É preciso que nossa cidade adote a coleta seletiva.” 

“A cidade está muito suja. As pessoas jogam lixo nas ruas e nos bueiros”. 

“Ainda existe no bairro São José esgoto que corre a céu aberto, ainda em valas.” 

“O problema de esgoto no bairro São José é muito sério, na cidade toda. Mais de 90% da área 

da rede de esgoto é pluvial.” 

MARCENARIA – “Podia ter um projeto para desenvolver a marcenaria, o feitio de móveis de fa-

zenda, rústico. Carrinhos de boi.” 



ESCOLINHA DE FOLIA DE REIS – “Meu nome é Batista. E eu tenho o sonho de formar uma esco-

linha de Folia de Reis. A gente, umas 30 pessoas, sai todo ano pelas ruas da cidade. Mas muita 

gente tem ido embora. E eu não quero deixar perder esse trabalho, essa tradição”. 

CEMITÉRIO – “ Todo mundo sabe que um dos grande problemas da cidade é o cemitério. Não 

cabe mais gente. Não tem terreno. O muro está desabando.” 

LEITE – “Liberdade tem a riqueza que é o leite. Mais manda tudo pra Bom Jardim, para ser be-

neficiado lá. 

OPERÁRIOS DA CIA DE NICKEL – “O bairro São José existe por causa da Cia de Nickel. seria um 

sonho criar uma premiação, uma festa para os operários que trabalharam lá”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

BURACOS NAS RUAS – “ As ruas  estão muito esburacadas.  Ás vezes o bloquete pode ajudar a resolver 

o problema.” 

“As ruas estão muito sujas também, com muito lixo, entulho jogado nas ruas. Tem que conscientizar para 

não estragar. Conservar ao invés de danificar. Depois entope tudo os bueiros.” 

LIMPEZA DAS CALÇADAS – “Devia ter uma lei para limpeza das calçadas, dos lotes. A calçada, o meio-fio 

deve ser de responsabilidade do proprietário”. 

“Tem que ter também uma lei para notificar a falta de limpeza dos lotes, dos terrenos baldios”. 

CACHORROS NAS RUAS – “Tem muito cachorro solto pelas ruas. Sempre chega um carro de outra cidade 

para ‘descarregar’ os cachorros em Liberdade.” 

CEMITÉRIO – “ É muito triste. Quando chove demais, chega a parar ossos na frente da casa das pessoas. 

Tem que fazer, com urgência, o muro do cemitério”. 

“ Tem que criar um novo cemitério. Um cemitério jardim, talvez”. 

GERAÇÃO DE EMPREGOS – “Se a cidade tivesse emprego, nossos filhos podiam vir morar perto de nós. 

Não precisava que nossos netos crescessem longe. Que a gente ficasse tanto tempo sem ver”. 

 “Devia ter um jeito de obrigar a Cia de Niquel a explorar o minério, para criar mais emprego”. 

“ Algumas barracas na Festa de setembro podiam ser reservadas para produtores locais daqui exporem 

seus produtos”. 



“Uma laticínio, uma cooperativa para manter nosso leite aqui, beneficiar aqui. Fazer o queijo minas arte-

sanal, o doce de leite, gerar empregos”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 

FERIADO DE SANTA CRUZ – “Podia ser decretado feriado (dia 3 de maio), assim todos os mora-

dores da Serra que vivem na cidade poderiam vir, sem perder o dia de trabalho”. 

ESTRADAS – “De uns tempos pra cá, a manutenção das estradas tem sido muito boa”. 

EMATER – “A gente sente falta da assistência técnica do André (Araújo). Ele ajudou muito a 

gente! Tudo o que a gente tem, o nosso tanque só existe pelo André! A excelente qualidade do 

leite, a gente deve a ele. O nosso leite é gordo,  praticamente orgânico. O gado é criado solto, 

num pasto de qualidade.” 

“A gente precisa dessa assistência da Emater. Porque a gente quer continuar tendo condições 

de sobreviver da terra, quer continuar morando aqui. A gente não quer ter que sair. A gente 

tem amor profundo à essa terra”. 

“Todo o nosso leite vai para o (laticínio do) Jaime de Bom Jardim.” 

TOMBAMENTO DA ÁGUA SANTA – “Nosso sonhos, de todos nós, os 27 moradores, é que seja 

feito o tombamento da Água Santa”. 

TRATOR  e ADUBO – “A gente tem muita dificuldade de conseguir um trator. Porque tem que 

alugar. E a gente queria alugar um trator mais barato”. 

“O adubo também. O feijão não pode passar a época de plantar. Então a gente queria um 

adubo com desconto, com preço mais em conta”. 

PISCINA NATURAL – “Outro sonho que a gente tem aqui é a construção de uma piscina para 

todos nós”. 

TURISMO – “Depois que abriu a estrada, todo domingo tem turista de São Paulo na Água 

Santa. Eles vem ver também o céu daqui, o pôr-do-sol”. 

“A gente precisa de uma placa na rodovia (BR-267) para indicar a entrada para a Água Santa. 

Não tem nenhuma placa indicando onde fica a Serra I”. 



“A gente podia vender para os turistas rapadura, pinga, fumo de rolo, doce de leite. Até 

mesmo a raiz de laranjeira, para fazer chá”. 

EUCALIPTO – “A gente percebe que muitas nascentes secaram, por culpa da plantação grande 

de eucalipto.” 

“Tinha uma nascente que tocava até moinho. De 12 anos pra cá, ela secou. Culpa do eucalipto”. 

“Precisa fazer urgente um trabalho de preservação de nascentes”. 

TRANSPORTE – “A gente queria muito um carro, uma vez por mês, para fazer as compras. Le-

var ao supermercado e trazer de volta”. 

ELEITORES DE SERITINGA – “15 pessoas transferiram o voto para Seritinga. Porque lá eles tem 

uma atenção melhor da Saúde. Aqui na Serra, a presença da prefeitura é só pra manutenção de 

estrada”. 

“O prefeito de Seritinga até veio no velório do Joaquim Mochila, irmão do Antonhozinho”. 

COLETA SELETIVA  

 “Seria bom fazer uma coleta seletiva, se aumentar o turismo. Limpeza adequada do lixo. Des-

cartáveis, copos, garrafas de plásticos. Descarte do vidro. Seria bom sim”. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 
 
SAÚDE – “Carvalhos (que fica a 10 km da Capela) atende a gente muito melhor que lá em Liber-
dade. Em Carvalhos qualquer hora que a gente chega é atendido. Todo remédio que a gente 
precisa, consegue. Na UBS de Liberdade, nunca tem vaga pra consulta. Não consegue dentista, 
nem médico, nem remédios. A gente anda um tempão a pé, chega lá não tem mais vaga. Perde 
a viagem”. 
 
“O atendimento dos agentes de saúde deixa muito a desejar. Eles vêm aqui só ‘pra assinar papel’. 
Não pergunta se a gente precisa de um remédio, de uma consulta. Parece que eles vêm aqui por 
obrigação, ‘só pra defender o cascalho’ “. 
 
“Os funcionários da UBS tem muita má vontade pra atender a gente”. 
 
ESTRADAS  – “Agora tá bom, mas época das águas a gente fica muito sem assistência”.  
 



REFORMA DA ESTAÇÃO DE TREM – “A estação podia ser reformada! Hoje ali só tem uma horta 
comunitária, que a gente cuida. E tem salas boas, madeiramento excelente. Que podia usar para 
salas de reunião da comunidade, como postinho de saúde, para aulas de catecismo. Só as telhas 
que precisam ser trocadas, depois que um angico caiu em cima.” 

 
REGULARIZAÇÃO DOS TERRENOS – “Acho que das 10 famílias que ainda moram aqui todas têm 
os terrenos com papel, terrenos que eram da Rede.” 

 
ASSISTÊNCIA TÉCNICA – “Aqui dá muita broca. A comunidade se sente muito sem assistência na 
hora do plantio.” 

 
PLANTAÇÃO DE PINUS – “A empresa de plantio do pinus não contratatou ninguém daqui. Tudo 
de Bom Jardim. Tinha de ter uma lei que obrigasse a contratar funcionários daqui. Para criar em-
pregos pra gente”. 
 
“Tirou toda a nossa vista da Copasa, do Santuário (Basílica). Tirou a nossa vista e não deu em-
prego nenhum pra nós”. 
 
CAMINHO TURÍSTICO -  “Um caminho turístico por aqui seria muito bom pra nós. Dava pra ven-
der nossas coisas, doces, verduras, biscoitos”. 
 
ASSISTÊNCIA SOCIAL – “A gente busca assistência social em Carvalhos. Lá é muito mais fácil de 
conseguir o benefício. Eles têm muito mais boa vontade pra atender”. 
 
PRONTO ATENDIMENTO (Hospital)  – “ Melhor época de atendimento pra gente foi a época do 
Carlinhos no hospital”. 
 
LEITE – “Nosso leite vai todo para o (laticínio do) Jaime de Bom Jardim. É o melhor preço”. 
 
COLETA DE LIXO – “O lixo é queimado pelos próprios moradores mesmo”. 
 
ÁGUA DE MINA – “Nossa água é água de mina. Mas a gente percebe que muita nascente andou 
secando por conta da plantação (de pinus)”. 
 
EDUCAÇÃO – “São quase 15 crianças nossas que vão todo dia pra cidade estudar. Às vezes, o 
transporte escolar deixa muito a desejar”.  
 
“A gente percebe que o Conselho Tutelar assumiu muito a responsabilidade dos pais. Tem que 
resgatar a autoridade dos pais. Se o jovem fez errado, tem que ‘deixar pagar mico’ “. 
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Os assuntos mais comentados durante a reunião: 
 

FALTA DE EMPREGO - " A falta de trabalho é o maior problema de nossa cidade. Só a prefeitura 
emprega. Se tivesse empregos em nossa cidade, os jovens não precisavam sair de casa pra 'ba-
ter cabeça lá fora' ". 
 

" A cidade podia ter taxas de imposto diferenciadas para incentivar a produção, atrair empresas 
para cá". 
 

" (Visconde de) Mauá é tão menor que aqui. E por que lá o turismo dá certo? Por que tem tanto 
emprego nas pousadas?" 
 

BARRACAS NA FESTA DE SETEMBRO - " Cada Pastoral poderia ter uma barraca de vendas na 
Festa de Setembro." 
 

" Não ter só barraquinhas montadas na Festa de Setembro, mas durante o ano todo. Barracas 
com café da manhã típico mineiro, venda de limonada para os romeiros". 
 

" Queremos ter um espaço, uma forma de ganhar dinheiro. Queremos fazer um fundo para 
economizar e depois usar para doação de remédios". 
 

GUIAS TURÍSTICOS - " A cidade podia ter uma escolinha para guia turísticos. Teria que fazer 
essa qualificação com os jovens. Qual a história do Santuário Basílica? A história da Vargem? 
Quando chega romeiro, quem acompanha pra dar uma explicação são alguns moradores." 
 

ARBORISMO - " Por causa da natureza que a gente tem, podia ter aqui um arborismo, aquela 
ponte de madeira no meio das matas". 
 

CLUBE DA ALEGRIA - "A importância da música para tudo. A cidade devia ter um lugar pra dan-
çar, como antigamente. Os jovens podiam ter um clube de dança, um 'clube da alegria'. As boa-
tes cobram muito caro o ingresso, a música nem sempre é de qualidade". 
 

TELEFÉRICO - " E se Liberdade tivesse um teleférico? Igual Caxambu, igual Aparecida. " 
 

HOSPITAL - " É muito triste a gente pensar que não pode contar com um bom hospital, com um 
bom atendimento. Que na hora de uma emergência não sabe se vai ter um  médico de plantão 
pra atender". 
 

SEGURANÇA - " O pior problema hoje da cidade hoje são as drogas.” 

 
 “O que também está faltando atualmente na cidade é segurança. Não tem um bom policia-
mento. “ 
 
“Os policiais vão atrás só de quem é trabalhador, pra dar multar por causa de falta de docu-
mento do carro, da moto. A polícia daqui fica preocupada em pegar carteira de motorista de 
gente trabalhadora, ao invés de procurar bandido". 
 

 
ESPORTES - " A cidade devia ter mais programas de esportes para os jovens. Mas não conse-
guem nem um horário pra jogar nas quadras. Tá tudo cheio". 
 



REDE DE ESGOTO - "Aqui no bairro São José é muito crítica a situação da rede de esgoto. Ela 
não é feita correta, precisa cuidar com urgência dessa questão do esgoto". 
 

CURSOS PROFISSIONALIZANTES PARA JOVENS - "Os jovens precisam de cursos gratuitos na 
área de informática, de cursos profissionalizantes. De técnico em raio-x, de brigada de incêndio 
para trabalhar na Festa de Setembro. De eletricista. Curso de culinária, de doces, de bolos.  Um 
tipo de curso que, quando termina, já tem chance de arrumar um emprego". 
 

CONSTRUÇÕES COM GABARITO - " Na área do Santuário deve ter uma lei que proíbe uma cons-
trução de ultrapassar determinada altura." 
 

PLANTIO DE ÁRVORES - " Nosso bairro (São José) precisa ter mais árvores plantadas". 
 

"Podia ter um projeto de plantar uma muda por mês, para ajudar na arborização. Mas desde 
que não atrapalhe a passagem do pedestre na calçada" 
 

LAZER - " Não tem nada pra fazer em Liberdade de lazer. No final de semana a gente tem que ir 
tudo para o Rancho Macota". 
 

VANDALISMO - " Está aumentando o vandalismo na cidade. Muitas pichações nos muros no 
nosso bairro". 
 

" Deve ter uma campanha de conscientização. O chafariz, picharam. Quebram tudo, as lixeiras 
da cidade não tem mais. A pracinha tinha tanto brinquedo antigamente, agora não tem mais, 
quebraram tudo." 
 

" Numa cidade turística, onde vão jogar o lixo? Quebram as lixeiras tudo". 
 

CACHORROS - "É um absurdo a quantidade de cachorros que têm soltos pela rua." 
 

" Se quer cuidar, tem que botar pra dentro do portão. Não cuidar na calçada. Avançam na 
gente, nas crianças, nas motos". 
 

 


